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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА 

МЭРИЯ АТАКУЕТ. 
И ВЬIИГРЬIВАЕТ? 

2 мая . Футбольный матч правительсто Москвы и России . В атаке Юрий Лужков. 

Москва 

очищается 

от сво6одноii 

торrовпи 

Стр.4 

Мирча Снеrур: 

сnасает 

крестыАсан 

nредуСМ01)111Т8J1ЫОСТЬ. .. 

Стр. 11 

«Бывшая комм у нистическая (имен у емая теперь 

«демократическая>>) номенклатура взяла себе 

право тор г овать г о су дарственными домами, 

квартирами, прописками, магазинами , право 

устанав л ивать и определять усл овия аренды, 

право «выделятЬ>> з дания , помещения , особняки, 

земельные у частки и другие права, которые 

стали предметами купли-продажи>>. 

Ммован Джмас 

о возрождении 

наqизма 

в Евроnе 

Стр. 13 

Стр. 16 

Ростовский 

JIIOДOeд 

дает 

nоказания 

Стр. 17 
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'' ... Даже такой сьезд, понимаешь, хочется хорошее слово 

сказать - но я постыжусь ... Думаю, что надо вынести конституцию на 

всенародный референдум и ... И его не будет, сьезда. Вот так ... '' ~ 

"""."--......., Отдохнув ду- нить сьезд в несостоятельно- Простое сложение количе-

шой после сти . ства месяцев, требуемых для 

съезда россий- Президент верен излюблен- сбора подписей, объявления 

ских депута- . ной тактике: самыми надеж- референдума и принятия кон

тон с его уто- - ными для него всегда были са- ституции, которую поддержи -

мительными 

дипломатиче

скими маневрами, Борис Ель

цин, как обычно, вернулся к 

беспроигрышному имиджу на

родного героя: «та м » - ин

триги, гори они огнем, «здесы> 

- правда-матка , по-простому, 

по-народному. Непосредст

венный мотив- вопрос о част

ной собственности на землю, 

заблокированный съездом . 

Что позволило президенту 

при встрече с трудяшимися

архангелогородцами обви-

1 ПРЕССА . j 

мые простые , самые незамы

словатые ходы. Вот и на сей 

раз расчет оправдался. Зато

сковавшая было «политиче

ская база » - движение «Демо

кратическая Россия» - вос

пряла духом и приступила к 

сбору подписей. Оппозиция, 

грозившая выходом к народу, 

уступила ход . Избиратели, за 

две с половиной недели 

съезда переставшие понимать 

что к чему, снова имеют воз

можность не вникать в поли

тические полутона. 

ВСПОМНИЛИ ВСЕХ ПОИМЕННО 
382 фамилии журналистов , 

сотрудничавших со спецслуж

бами, с конспиративными 

кличками в при да чу и д ат ам и 

их рождения опубликованы в 

чехо-словацких газетах « Т е 

леграф» и « Метрополит а н ». 

Обе правого толка. 

Речь идет о наших чехо 

словацких коллег ах, прохо д я

щих по д окументации быв

шего СТБ (аналог КГБ в 

ЧССР) в качестве агентов гас

безопасности . Список поя

вился в печати з а месяц до 

парламентских выборов . 

Эта история н а чалась две 

недели наза д, ког да шеф но

ворожденной секретной по

лиции ФСБ Штефан Бачински 

вручил перечень «та йных » 

журналистов руководителям 

парламента , федерального и 

республиканских прави

тельств. Долго гадали, что с 

ними делать. Чешский пре

мьер Петр Питгарт попробо

вал отшутиться: « Министры 

дол жны з нать, кому дают ин

тервью»,- и положил « мину » 

внесгораемый шкаф . Но тол 

стые стены сейфа тем не ме

нее не спасли ... 
Правые утверждают, что 

все сделано по за кону и че

твертая власть нуждается в 

очищении. Левые столь же 

настойчиво призывали пре-

дотвратить охоту на ведьм . 

Наконец взяли слово З1UСОНО 

датели. Сначала депутаты фе

д ерального собрания ЧСФР 

приняли решение о распро

странении секретного поми

нальника лишь в своем кругу, 

поклявшись письменно, что 

будут хранить молчание . Это 

было 29 апреля. Правда, в тот 

же де нь телевидение « проеха

лосы> камерой по тайным спи

скам . А су т ки спустя его опуб

ликовали две уже упомянутые 

газеты . 

Председатель парламента 

Александр Дубчек констати

ровал, что сам факт публика

ции- нарушение закона. Пре

зидент Гавел сказал, что еще 

не успел ознакомиться со 

всеми обстоятельствами . А 

чехо-словацкий премьер Ма

риан Чалфа заявил, что по

следнее слово - только за не

зависимым с уд ом . Сами пар

паментарии категоричны : те, 

что левее центр а, - реши

тельно против подобного об

раза действий , те , что правее 

центра , - решительно за . Ни

каких полутонов . 

Что говорит , по этому по

вод у закон? Закон о так назы

ваемых люстрациях , припя

тый чехо-словацким парпа

ментом в прошлом году, за

прещает оглашение каких-

вает народ и президент , пока

зывает, что вся кампания как 

раз д олжна завершиться к 

концу года. Не к тому ли сроку, 

когда истекут дополнитель

ные :Полномочия президента, 

взятые с боями на двух послед

них депутатских съездах ? Де 

путаты, разъехавшиеся на ка

никулы, получили вполне до 

ступный пониманию урок : 

стремление играть с исполни

тельной властью в жесткие 

игры приводит лишь к ответ

ной силовой реакции. 

Весна-92. 

Последние из 

победителей: они 

защищали 

государство, 

которое сегодня 

не может защитить 

их. 

либо све дени й о сотрудниках 

бывшего СТБ бе з их на то 

предварительного письмен

ного согласия. Всеобщая де 

кларация прав человека, пол

ностью поддержанная и Чеха

Сло ва кией , не д опускает са

мовольного вторжения госу

дарства в частную жизнь 

гражданина . 

Пока избранники народа в 

парламеяте выясняют, кто 

«За» И КТО « ПрОТИВ> >, ЧТО ду

мае т по э том у поводу сам на

род ? Можно то л ько гадать. 

Впрочем, 382 журналиста уже 

помечены, как некогда двери 

в домах гугенотов. По оп у б

ликованным о них данным , 

каж д ый может легко выяс

нить и их номера телефонов, 

и адреса... В силу своей про

фессии журналисты на виду и 

на слуху . Остает с я надеяться , 

что их минует гнев «обижен

ных » . 

По мнению моего знако

мого местного журналиста , за 

утечку строго секретной ин

формации никто не будет на

казан. Кроме, может быть, 

опять же журналистов , опуб

ликовавших список своих 

ныне неб ла ганадежных кол

лег . 

Виталий ЯРОШЕВСКИЙ 
Прага 

В ПРОШЛОМ ГОДУ В МИРЕ ПОГИ&ЛИ 66 ЖУРИАПИСТОН 
3 мая объявлен ЮНЕСКО Международным днем свободы 

Н)НЕСКО , а т а кже ряд других международ

ных журналистских и правозащитных органи

заций приняли это решение, отдавая должное 

роли прессы в защите прав человека в различ

ных странах мира, где часто ИJ~~,енно журнали

сты оказываются жертвами . 

В 172-стр а ничном докладе Комитета за

щиты журналистов, который носит название 

«Нападки на прессу. 1991», дается подробный 

перечень обстоятельств , как это происходило . 

В минувшем году погибли 66 журналистов . 

Как сообщает в докладе Исполнительный ди

ректор Комитета защиты журналистов Энн 

Нельсон, нападки на прессу, порожденные 

противостоянием Запад-Восток, сменились 

теперь угрозой, исходящей от этнических кон

фликтов и сепаратистских движений . Преступ

ником объявляют того журналиста , который 

оказывается « не на той» стороне, скажем , по 

национальному или религиозному признаку . 

Нагляднее всего это проявляется в Н)госла

вии, где в прошлом году, выполняя свой про-

фессиональный долг, погибли по крайней 

мере 19 журналистов . С таким примером «кон 

центрации» убийств журналистов в одной 

стране Комитет зашиты журналистов сталки

вается впервые за свою десятилетнюю исто

рию существования . 

Однако « балканизация » прессы наблюда

ется не только на Балканах. Например, в ми

нувшем году пятеро журналистов были убиты 

в Индии. Печальный список можно продо

лжить . В докладе говорится об оскорблениях в 

адрес журналистов, побоях , исче з новениях, 

угрозах, арестах , лишении аккредитаций, кон

фискации собранного материала, цензуре. P.s.----------· <<Mfl;; в М 16 сообщили о пропаже 26-летнего 

репортера :ж:урнала «Крик. Криминальная хро

ника;; Юлии Плотниковой . 4 мая труп Юлии был 

найден близ Варшавского шоссе. На тел е следы 

четырех ножевых ранений. 
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&ОРОВОИ ЗАПЛАТИТ ЛУЖКОВУ? 
Пресс-конференция, на которой Константин 

Боровой обвинил «Так называемое московское 

правительство» в преступной деятельности (не 

называя, впрочем, ни имен, ни фактов}, имела 

неожиданное продолжение. Премьер Лужков 

обратился в прокуратуру за сатисфакцией. 

l@ijii Глава горо дс ког? 
....... .. кабинета Н)рии 

Лужков считает, что в распро

страненном 10 апреля в пресс

центре МИДа письменном 

заявлении Московской кон

венции предпринимателей , а 

также в устном выступлении 

самого Борового прозвучали 

к л еветнические измышления 

в адрес правительства и его 

лично . Эти соображения он 

высказал в своем обращении в 

городскую прокуратуру. 

24 апреля, ровно 

через две не

дели после скандальной пресс

конференции, главный упра

вляющий Российской товарно

сырьевой биржи (РТСБ) был 

приглашен в прокуратуру 

Фрунзенекого района . Боро

вой явился по первому требо

ванию. Он был, как обычно, на 

«вольво» и в сопровождении 

четырех телохранителей. Со

трудники прокуратуры, прово

дившие проверку заявления 

Лужкова , сообщили пришед

шему, что должны взять с него 

письменное объяснение по ма

териалам проверки, и предло

жили , в частности, уточнить, 

имеются ли у него конкретные 

доказательства коррумпиро

ванности городской власти. 

По словам одного из участни

ков разговора, во время при

мерно получасовой беседы Бо

ровой вел себя спокойно , хотя 

и утверждал, что в прокуратуру 

его вызвали незаконно. Объяс 

няться по поводу своих заявле-

ний он не стал , пообещав при

слать ответ позже, после того 

как посоветуется «с о своими 

юристами » . Однако вместо 

ответа в прокуратуру пришла 

копия его жалобы на имя Сте

панкова , в которой он сообщал 

Генеральному прокурору Рос

сии, что его полтора ч ас а неза

конно допрашивали, требуя 

письменных объяснений. 

По мнению про

курара Москвы 

, Пономарева, по

хоже , что проверка докумен

тов, на которые ссылается в 

своем иске премьер Лужков, 

подтвердит: прежде чем вы

ступать, Константин Боровой 

выверил каждое слово . Обви

няя в злоупотреблениях ис

полнительную власть в целом, 

он никого конкретно не задел. 

А поскольку по нашему Уго

ловному кодексу можно отве

чать за клевету только в отно

шении физического лица, то и 

оснований для возбуждения 

уголовн ого дела против Боро

вого нет. Правда, есть статья 7 
«Гражданского кодекса Рос

сии», которая говорит а

щите чести и достоинс 1~ 

только граждан, но и органи

заций . По ней, в случае если 

вина ответчика будет дока

зана, можно обязать его либо 

принести публичные извине

ния (к примеру, в прессе), либо 

за платить штраф . 

Наталья ДАВЫДОВА 

ссПОДДЕРЖИВАЕТЕ ЛИ ВЫ МЕДИКОВ РОССИИ, 

ОБЪЯВИВШИХ О СВОЕЙ ЗАБАСТОВКЕ?• 

ни ~ шго НЕ 
ЗНАЮ 

ЗАТРУДНЯIОСЬ 
ОТВЕТИТЬ 

Onpoc no заказу газеты •Московские новости• nроведен 2-3 

мая ВЦИОМ nри nоддержке фонда ·Об щественное мнение •. 

Оnрошено 1032 человека в 12 городах России . 

1 ОТСТАВКА 
О готовности уйти в отставку заявил на 

проwлой неделе генеральный директор 

Литовского радио и телевидения Скирмантас 
1 

Валюлис. Выступая на слуwаниях в ~ 

парламенте, он сказал, что не хочет быть V ' 

ссигруwкой в руках разных политических сил•, 

в которую превратился в последнее время 

теле- и радиоэфир. 

Кризис на ЛРТ возник не сегодня. Несколько месяцев на

зад объявил голодовку телережиссер Виргилию с Кубилю с , 

обвинивший правпение Литов ск ого радио и ТВ в « антипат

риотичностю> , стремлении навязать слушателям и зрите

лям « прокоммунистические взгля д ы » . В знак протеста про

тив этих обвинений суточную голодовку провел генераль

ный директор . Для рассмотрения деятельности радио и те

левидения была создана специальная парламентская комис

сия . На днях она пре д ставила в Верховный Совет два 

проекта постановления. Первый вариант предлагал полно

стью заменить со с тав правления , второй- огр а ничиться на

значением новых кандидатур взамен ушедших в отставку . 

Председатель правпения Лаймонас Тапинас отказался уйти 

в отставку , заявив, что это было бы равносильно признанию 

справедливости выдвигаемых против него требований . 

Ни первый, ни второй проект не предусматривали от

ставки гендиректора, одн а ко у Валюлиса, очевидно , исто

шилось терпение . Нападки на республиканское радио и те

левидение в последнее время участи л ись, а рейтинг его 

упал: по всем опросам жители Литвы отдают предпочтение 

московским программам . 

Решение по выводам комиссии отложено до следующей 

сессии , которая н а днях начнет свою работу. Депутатам 

предложено искать компромисс , что представляет весьма 

нелегкую задачу . 
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&АП &ЕЗ НАСЛЕДНИКОВ + 
29-30 апреля в бывшем Колонном зале Дома 

союзов, бывшем Дворянском собрании давали 

благотворительный бал. Присутствовали бо

гачи и бедняки. Для первых входной билет 

стоил 2-3 тысячи рублей, для последних (глав

НЬ!L.М образом сирот детских домов) вход был 

~/ '8ТНЫМ. 

;~ 
Пригласили, кажется, 

всех . Не бьшо только пре

тендентов на российский 

престол, в изобилии, как в 

старые добрые времена , 

возникших после смерти 

BeJIИI(oгo князя. 

- Перед вами русский 

царь, - заявил корреспо

нденту «МН» Эдуард Ша

бадин, 1936 года рожде

ния, русский, разведен, 

работает в Московском 

авиационном институте, 

трудовой стаж 30 лет. 
Тайна семьи Шабадина, 

по его словам, состоит в 

том, что она наследует 

царский род, идущий 

от Павла 1 и княгини Вар

вары Прозоровской. 22 
ЗПRеля, после известия о 

cw· BeJIИI(oгo князя 

в_ria . ~а Кирилловича 
Ро~ова, Шабадин вле
тел в Дворянское собра

ние, показал дворянам 

себя и портрет ltвана V. 
Их ЗаJ(Jiючение: «Если бы 

вам бороду и усы, была бы 

копия» . Свое царское проне

хождение Шабадин сжрывал 

долто, в том числе и от себя 

самого, «боялся разомжнуть 

родословную историческую 

цепь». После смерти Вели

кого князя цепь замкнулась 

сама собой. 

Несмотря на то, что в ней 

довольно много недоразуме

ний и неувязок, Эдуард Ша

бадин уверен, ЧТО ИСТОрИJ:И 

теперь раскопают нужные 

факты, и тогда перед ним от

кроются, по его собственным 

словам, необозримые перс

пеi:ТИВы : 

- Во-первых , можно дожа

зать права на наследование 

Российского престола. Во

вторых, у меня появляется 

очень много родственников. 

Я имею право именоваться 

принцем Гольштинии ... про
сторы родословной исl:лю

чительны. Об этом должна 

знать Россия. Слово - за 

историками и народом. 

После своего сенсацион

ного отжрьrrия 56-летний 

бездетный Эдуард Шабадин 
решил прежде всего позабо

титься о наследнике - «по

тому что я почти последний в 

роду, ПОДХОДЯЩИЙ ДЛЯ ЭТОЙ 

роли». 

Андрей КОЛЕСНИКОВ 

Голландия объявила о высылке четверых граж

дан СНГ, которые уличены в шпионаже. Один из 

четверки - Леонид Черношкур - собственный 

корреспондент •Комсомольской правды•. 

Черношкур должен бьш вернуться из журналистской 

командировки еще 1 сентября 1991 года, поскольку га

зета не имела денег на содержание корnункта в тихой 

Гааге. Однако Черношкур всячески просит оставить его 

в Голландии, уверяя, что найдет деньги на свое содер

жание сам . Г де- теперь понятно. Из Голландии он вые

хал за 10 дней до официально объявленной высылки. 

Редактор международного отдела «КомсомолкИ>> 

Максим Чикин так прокомментировал случившееся: 

«Нам очень неприятно, что так случилось. Но повлиять 

на подобные случаи мы не можем. Как журналист Чер

ношкур был плох. Теперь, видимо, продолжит работу в 

коммерческих структурах газеты>> . В пресс-бюро внеш

ней разведки нам сжазали: «Вообще-то такие случаи мы 

не комментируем. Разведка должна использовать раз

личные прикрытия. И хотя наш руководитель Прима

ков заявил, что журналистские прикрытия для нашей 

работы использовать не следует, так как это ограничи

вает свободу прессы, но в один день изменения не 

происходят». 

А пока о свободе нашей прессы от интересов отече

ственной разведки больше заботятся зарубежные 

спецслужбы. 

., 
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из Гдыни, которое по роду своей деятельности 

намеревалось торговать минеральной водой, 

предложило финской фирме •Pohjolskalotlп 

Yhteyskonsulta из города Кеми неограниченное 

количество «ТЯжелой воды• - химического 

соединения, пригодного для производства 

ядерного оружия и конструкций атомных ре

акторое. 

Как утверждают некото

рые источники, о столь со

лидной сделке польские 

спецслужбы узнали от фин

ских властей по дипломати

чесжим каналам. Журнали

стам же шеф финской 

фирмы Микко Эжорре сжазал, 

что осенью девяносто пер

вого года ему предложили 

тяжелую воду и вид тран

спортировки из России- в ав

томобильных цистернах . 

Обратился с этим Валентин 

Мпсимов из Мурманска, 

шеф занимающегося рыбо

ловством «Аскофлота» и 

представляющий вместе с 

биологом моря Анатолием 

Федоровым российскую сто

рону в фирме «Польстар». 

Директор правпения 

«Польстар» Эльжбета Бэрент 

заявляет, что она ни о чем не 

знала, занимаясь главным 

образом экспортом куриных 

яиц. Да и все (в том числе и 

компаньоны), кто раньше 

имел дело с Максимовым, от

межевываются от него . 

А деньгами пахло боль

шими. Цистерна тяжелой 

ВОДЫ СТОИТ МИЛЛИОНЪ! ДОЛЛа

рОВ . Между тем выгоднее ее 

жупитъ, нежели производить . 

Ее трудно отличить от обыч

ной воды, бессильны даже 

таможенники - нужен лабо

раторный анализ. 

В. МАСТЕРОВ, 

собкор «МН11 

Варшава 

OWИ&JIИCb ПАПОЙ t 
Заложницей рэкетиров едва не стала ведущая 

телевизионной программы •Утренняя звезда• 

14-летняя Маша Богданова. 

Ученица одной из москов

ских школ с марта прош:лого 

года стала появляться на те

леэкране вместе с Юрием 

Николаевым. Рэкетир, мыс

лящий застойными стерео

типами, решил, что НИJtо

лаев и есть отец молодого да

рования, готовый посту

питься любой суммой ради 

любимого чада и партнера по 

ТВ. И началась кампания 

устрашения. Куда бы ни на

правлялась Маша, ее эскор

тировали машины - част

ные «жнrули», «шевроле», а 

ПОТОМ И белая ГОС .« ВОЛТа>>. 

Водители менялисъ, а пасса

жир все время оставался 

один и тот же- молодой па

рень. 

Приятелям девушки он 

уклончиво объяснял, что по

слан некоей группой людей 

охранять Машу - все-таки в 

«Утренней звезде» они с Ни

колаевым распоряжаются 

очень ценными призами . За

тем намекнул собеседнижам, 

что ему известно о финансо

вом состоянии Машиных ро-

дителей. Наконец , потребо

вал передать отцу опежае

мой, чтобы приготовил круг

ленькую сумму . Пообещал, 

что в противном случае 

Машу постигнет судьба ге

роини фильма «Кавказская 

пленница>>. 

Родители Маши Богдано

вой, журналисты, на отступ

ные или частного телохрани

теля не заработали. Поэтому 

обратились в региональное 

управление по организован

ной преступности ГУВД Мо

сквы . Там выяснили, что 

17-летний, нигде постоянно 

не работающий москвич Де

нис К. ошибся папой, свято 

веря, что протекция неиско

ренима. Денис К. сейчас дает 

показания в следственном 

изоляторе на Петровке , 38. 
Возбуждено уголовное дело 

по статье 148- «вымогатель
ство». Наказание в таких слу

чаях до семи лет с конфиска

цией имущества . 

Александр ФЕДОРОВ 

30 аnреля директор русском спужбы осСвобода>' Впадмммр 

Матусевмч В эфмре nрмнес nу6Л11ЧНЬ18 113ВIIН8HIIЯ ВIIЦ&

nремьеру nраВ1П811ьства Россмм IIIIX&IUIY Попторанмну. 

Поводом к конфлижту послужил 4-минутный сюжет, подго

товленный сотрудницей аналитической службы «Свобода>>. 

Он вышел в эфир 24 апреля в программе «Зеркало», и речь в 

нем шла о деятельности Михаила Полторанина на посту ми

нистра печати. Было сказано, что именно Полторанин сделал 

предупреждение редакциям «МН» и «Независимой газеты» 

по поводу публикаций об угрозе ЯДерного конфликта между 

Россией ' и Украиной. Он же, сообщила автор , был прнчастен к 

увольнению сотрудника Радио России и вызову «на ковер» 

сжептически настроенных по отношению ж правительству 

комменататоров ТВ. 

Из источников, близких к министру, корреспонденту «МН» 

удалось выяснить, что сам Михаил Полторанин почерпнул 

эту информацию о себе из <<Эфир-дайджеста>>, по старинке 

еще именуемого радиоперехватом . Прочитав, с трактовкой 

событий и своим в них участием не согласился . 

В тот же день по Радио <<Свобода>> прозвучал новый ком

ментарий, который по сути содержал извинения перед Пол

тораниным . В телефонном разговоре с корреспондентом 

<<МН» директор русской службы Владимир Матусевич объяс

нил, что в первом сюжете автор допустила нарушение эле

ментарных правил журналистики - собрав от лиц, <<обижен

ных» на Минпечати и министра, информацию, она подала ее 

как достоверные факты, имеющиеся в распоряжении радио

станции. По словам Матусевича, долг каждого средства мас

совой информации критически оценивать поступки сильных 

мира сего, но делать это надо профессионалъно. 
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• Фонд <<Фридом-форум» 1:- В горзагсе Архангельска 

известная неправитель- зарегистрирован брак завот

ственная организация делом международных еня

объявил о выделении субси- зей архангельской мэрии Вла

дий и программ на 400 мил- димира Титова с Хиллари 

лионов долларов , предназна- Харнетr, жительницей го

ченных для развития свобод- рода Портленда, американ

ной прессы бывшего СССР . ского побратима АрхангеЛЪ

Около 250 млн . долларов ска. Новобрачная изъявила 

предполагается использо

вать для создания рабочих 

мест в сфере рекламного 

дела. Остаток суммы будет 

передан российскому аген

тству ИТ АР- Т АСС и Мо

скве . 

• 50 000 турок-месхетинцев 
будут переселены из Грузии в 

Турцию. Договоренность до

стигнута в ходе визита в Ан

кару члена Госсовета Грузии 

Джабы Иоселиани. 

желание переехать в россий

ский город. 

• Врач-стоматолог из Гер

мании г-н Раабе выразил же

лание один месяц бесплатно 

поработать в ряде районов 

Калининградской области. 

Идея возникла у немеЦIСого 

врача после турпоездки по об

ласти . Г-н Раабе сказал, что 

еще никогда не видел, чтобы 

у людей были такие плохие 

зубы. 

КТО НАМ ПОКАЖЕТ ФП&ОЯ 
Отношения между первым и вторым каналом 

Российского телевидения, которые м так оста

вляют желать лучшего, могут совсем испор

титься перед чемпионатом Европы по футболу 

в Швеции. Дело в том, что обе телестанции 

претендуют на показ пятнадцати матчей. 

- Закулисная борьба, -
сказал в интервью корреспо

нденту << МН» заместитель 

директора спортивной редак

ции второго канала Борис 

Гультяев,- началась с того , 

что советник президента Рос

сии по спорту Шамиль Тар

пищев передал Борису Ель

цину письмо, в котором ор

ганизацию и показ футболь

НЬIХ матчей в Швеции хотела 

взять на себя одна из част

ных компаний. Ее названия в 

письме указано не было. 

Можно предположить, что 

такое желание проявила 

фирма <<НОТ SHOT», одним 
из членов правпения кото 

рой является сам Тарпищев . 

Борис Ельцин, ознакомив

шись с содержанием письма, 

переправил его Егору Гай

дару, который , в свою оче

редь , отдал его Михаилу 

Полторанину. Последний на

правил записки Олегу По

пцову и Егору Яковлеву. 

Как сообщил корреспо

нденту <<МН» ружоводитель 

сту дин спортивных про

грамм первого канала Сергей 

Кононыхин, ему нИчего не

известно о существовании 

таких записок. По его мне

нию, <<МН» были введены в 

заблуждение. Тем не менее 

Кононыхин заметил, что его 

студия сейчас занята пои

ском средств на трансляцию 

матчей европейского пер

венства . Сумма, которую тре-

буется заплатить за покупку 

лицензии, равна 600 000 до
лларов . А с техническими ус

лугами и предоставлением 

комментаторских мест за

траты возрастут до 800 000. 
По информации Кононы 

хина, Борис Ельцин отдал 

поручение Егору Гайдару 

найти эти средства . 

Борис Гультяев между тем 

заявил корреспонденту 

«МН», что председатель РТР 

Олег Попцов ответил на 

письмо Полторанина и про

сил предоставить право по

каза второму каналу . Такое 

решение было бы справедли

вым , так как именно Россий

ское телевидение провело 

всю подготовительную ра

боту и уговорило Интервиде

ние снизить плату за лицен

зию ровно в два раза- до 

600 000 долларов. Именно 

второй канал получил офи

циальное приглашение осве

щать эти матчи, так же, как 

сделал заказы на линию 

трансляции и аккредитовал 

комментаторов. Однако 

Гультяев не исключает воле~ 

вого решения этого вопроса 

со стороны правительства, 

которое может разделить 

право между двумя телеком

паниями, поскольку необхо

димьiХ денег ни у одной из 

них нет . 

Дмитрий СИДОРОВ 

КУРТИЗАНОК ВЫЗЫВt. иt 
Есть новость - кривая проституции в Москве 

стремительно поползла вверх. Правда, заинте

ресовать она может пока лишь состоятельных 

мужчин и женщин. 

Стать счастливым облада

телем интимной услуги -
дело нехитрое . Вы звоните в 

своеобразную диспетчер

скую, телефоны которой пуб

ликуют газеты << Частная 

ЖИЗНЬ» И «Из рук В руки»,- И 

вам тут же назначают место 

встречи, где курьер снабдит 

необходимыми телефонами . 

За каждый берет по сотне. С 

девицами расчет такой : за 

час - тысячу . Если желаете 

воспылать страстью к фина

листке какого-нибудь кон-

курса красоты , придется вы

ложить раза в три больше . 

Впрочем, услуги и цены 

варьируются. Можно зака 

зать сауну с восхититель

ными массажистками, кото

рых выбираете сами. Это 

стоит 10 тысяч в час. Охотно 

принимается СКВ: ночь со 

жрицей любви , рекомендо

ванной как настоящая про

фессионалка , обойдется в 

200 долларов. 

Игорь БАРАНОБСКИЙ 

На полосах использованы информации Галины АфАнасьевой, Ольги 

Бычковой , Игоря Некрасова, Дмитрия Топкунова , Игоря Стадника, 

Александра . Федор.>ва , а также информационных агентств ·Интер

факс•, ·Северо-Запад• . 

Подготовили попосы Степан Киселев и Андрей Колесников. 
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Премьер московского правительства Юрий Лужков из

дал постановление «Об упорядочении у личной торговли 

в г.Москве». 29 апреля, когда оно вступило в силу, сто-

лица России превратилась в 

ЧИСТИЛИЩЕ 
Утром 30 апреля в подземном 

переходе на Тверской, возле 

Моссовета, было стерильно чи

сто. Не продавали ни газет, ни 

цватов, ни пива - ничего. Только 

в конце перехода стоял нищий с 

картонной коробкой из-под мо

лока в протянутой руке. 

Нищий был очень стар, вместо 

ноги- протез . Я видел его несколько 

раз раньше , он всегда просил мило

стыню сидя, не поднимая глаз . Я дал 

ему пять рублей и спросил: «Почему 

вы стоите? Вам же трудно, при

сядьте». - «Не разрешают, говорят, 

вышло постановление - в переходах 

теперь даже милостыню просить 

нельзя . Сегодня утром всех, кто тут 

торговал, а заодно и нищих, выгнали. 

Только меня оставили . Но сидеть не 

разрешают» . 

ОПЕРАЦИЯ 

Через два часа, возвращаясь из 

Моесовета после встречи с мини

стром торговли Москвы Евгением 

Пантелеевым, старика я уже не за

стал. На его месте за столиками 

стояли два человека. Один торговал 

книгами , другой · собирал пожертво

вания на строительство храма Христа 

Спасителя . На моих глазах к про

давцу книг подошел милиционер и 

предписал ему очистить помещение . 

Потом внимательно посмотрел на 

второго нарушителя и прошел мимо . 

Так исполнялось постановление 

N1 229 «Об упорядочении уличной 

торговли в г . Москве». 

Операция по очистке центральных 

улиц города началась 29 апреля. В ме

стах обычного скопления вольных 

торговцев - на Новом Арбате , Охот 

ном ряду, Тверской, Никольской, Те

атральной площади - с четырех утра 

дежурили усиленные наряды мили

ции и дворников. Милиционеры вос

питывали продавцов и покупателей в 

духе уважения к букве постановления 

и посылали их в специально создан

ную для свободной торговли резерва

цию- Столешников переулок . Двор

ники скоблили улицы, сгребали му

сор в кучи и поджигали . Зрелище 

было впечатляющим - центр Мо

сквы горел. Такого организованного 

поджога город не знал, по-видимому, 

с военной кампании 1812 года . 

Этому акту, как принято говорить, 

предшествовал целый ряд событий . 

ПРЕССА 

Единение, какое продемонстриро

вала пресс а в борьбе против уличных 

торговцев, она знала, пожалуй , 

только во времена партийной органи

зации и партийной литературы . 

Обычно воздержанные на язык 

«Известия» выражались так, что крас

нели уши: « ... С ветеранами Йойны, 

пенеионерами о ценах лучше не гово

рить: «Взял бы автомат» ... Интелли
гентного человека от рынка тоже 

тошнит ... Наш рынок- скифский. Ба

зар, толкучка, барахолка . Место, где 

всучивают дрянь, вкручивают мозги, 

по-черному надувают . Место грязной 

ругани, грязных людей и сделок, ме

сто драк и пьяни. Это торжище 

черни, повылезшей из всех углов, как 

по мановению волшебной палочки . 

Это у них глаза «раскосые и жад

ные» ... Скифская стадия рыночных 

отношений опускает людей до 

уровня скифов» .. . 
Газета «Гласность» покатьmалась: 

«Итак, долгожданная свобода торго

вли, абсолютный ее беспредел, за

полнивший на законном основании 

улицы, площади и подворотни сто

лицы России ... Москва превратилась 

в бескрайнюю толкучку, окруженную 

гигантской помойкой ... Унижениям 
нашим еще не пришел конец: вот уже 

пищу подбираем с земли, словно без

домные собаки ... » 
«Вечерняя Москва», «Московская 

правда» вышли из берегов и кляли, 

кляли на чем свет стоит торгующих 

людей. ЧИтать газеты на эту тему 

было удивительно. Только «Ку

ранты», обычно самые заводные, 

вдруг опубликовали спокойную 

статью под беспокойным-таки заго

ловком «Караул ... торгуют!» «Вчера 

еще вольный торгове~ опять вне за

кона. Опять он вынужден дрожать от 

возможной кары и драть с покупателя 

три шкуры, оплачивая из нашего кар

мана страх, взятки и штрафы . Опять 

восстанавливается губительная мо

нополия госторговли и кошмарное 

право «черного хода ». Опять крестья

нин должен почтительно дожидаться 

благосклонной золотозубой ухмылки 

королей базара ... Единственный до 

сих пор работавший указ Президента 
России грозит превратиться в филь

кину грамоту». 

А в остальном независимая пресса 

как будто бы дисциплинированно ис

полнила пункт постановления N1229, 
который предписывал : «Департа

менту по делам печати и информа

ции (Гусев П . Н . ) через средства мас

совой информации города провести 

широкую разъяснитель~;~ую работу о 

мерах правительств а Москвы по упо

рядочению свободной торговли». 

ПРОДАВЦЫ, ПОКУПАТЕЛИ 

И МИНИСТР 

В Столешниконом переулке было 

как в троллейбусе в час пик. Я прошел 

его от начала до конца . Так, наверное , 

чувствовал себя солдат, наказанный 

прохождением сквозь строй. Про

давцы и покупатели, изгнанные со 

всех пяти центральных улиц, сош

лись на этом пятачке, пршслиная не

обходимость друг в друге. Я говорил 

и с теми, и с другими. Студент МГУ 

Игорь Веселов, продававший немец

кие смесители для ванны, сказал, что 

свободная торговля кончилась. «Если 

и отсюда нас в ближайшее время не 

вычистят, это место унаследует все 

дурные традиции Рижского рынка. 

Но, похоже, нас затолкали сюда , 

чтобы , по логике борьбы, через не

делю прихлопнуть окончательно» . 

- Да , не могу дать никаких гаран

тий , что все останется так , как вышло, 

-сказал мне на следующий день ми

нистр торговли Москвы Евгений 

Пантелеев . - В Столешниконом -
пара десятков магазинов . Они второй 

день стоят, потому что не получают 

продукцию,- машины не могут прое

хать. Мы , принимая решение , честно 

говоря, не думали, что будет так мно

голюдно (sic!- А.К.) . Мы , публикуя 

список разрешенных для торговли 

мест, хотели выяснить, куда люди 

пойдут, а куда - нет . На Лианозон

екий рынок пока не идут, а в центр 

идут. Значит, надо искать места в цен

тре. 

-А они есть? 

-Да в том-то и дело , что нет ... Вот 
хотели Манежную площадь для 

этого использовать и не решились 

пока - все - таки самый центр ... Но, 

знаете, я еще думаю, что волна улич

ной торговли пойдет на спад . Не все, 

например, смогут получить лицен

зию на торговлю - разовый или по

стоянный пропуск . Хотя, честно го

воря, в Столешниконом такая си

стема не сработает ... Не знаю, не 

знаю ... В любом случае надо сделать 

так, чтобы неудобства, которые ис

пьпывает город от уличной торго

вли, компенсировали сами продавцы . 

После небольшой паузы министр 

оживляется : 

- А тех, кто не будет соблюдать 

правила торговли, начнем штрафо

вать . Правда , пока сил милиции не 

хватает . 

милиция 

Да, пока не хватает. На Николь

ской, бывшей 25-летия Октября , 

30 апреля уличных торговцев было 

полно, как обычно . Милиции не хва

тало либо сил, либо зарплаты. 

По Тверской с опрокинутым, как 

выражался классик, лицом шел на

чальник 108 -г о отделения милиции 

Николай Громов. Иногда он остана

вливался и, никого не замечая, охрип

шим голосом, как надоевший стих , от 

+ 

которого никак не отвязаться , читал 

наизусть постановление N1 229 и шел 
дальше. Торговцы со скучающим ви

дом переступали на 10 метров и снова 

разворачивали сво19 продукцию. 

-Весь наличный " состав отделения 
мобилизован на борьбу с этим, как 

выяснилось, позорным явлением, -
сказал он мне.- Чувствую себя отвра

тительно. Нас , как всегда, сделали 

крайними. На всю Тверскую мы с на

парником вдвоем. Еще двое пы

таются запереть Столешников - он 

как раз на границе нашего отделения . 

Ничего, конечно, не получается . Эта 

торговля -снежный ком, из Столеш

никона все равно выкатывается. От 

перехода на Пушкинской мы просто 

отступились, сколько я ни убеждал 

ребят разойтись , не воспринимают. Я 

их тоже понимаю. Придумали, изви

ните ... Это все не выход. Помните, 

"утюги" стояли на Кузнецком мосту, 

книги продавали? Сколько лет их ду

шили , травили- и ничего. Бороться с 

ними было невозможно. 

МАГАЗИН 

"Утюги" СТОЯЛИ. Но ТОЧНО И ТО, ЧТО 

с год уже как пропали. Как только в 

Москве появился более-менее снос

ный легальный «белый» книжный 

рынок, необходимость в «черном» ис

чезла. 

Из беседы с министром 

торговли: 

- Евгений Алексеевич, а может 

быть, вместо того, чтобы ограничи

вать стихийную торговлю, стоило 

всерьез заняться частными магази

нами? Ведь вольные продавцы по 

своей воле уйдут только туда . 

-Мы этим и занимаемся. В Москве 

приватизированы о11:оло 3 тысяч мага

зинов . 20 процентов приступили к вы

плате. Около 200 получили свиде

тельства о владении . Частные мага

зины уже есть . Вот справка на 27 
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апреля, мне каждый день приносят, 

посмотрите. 

Мой коллега, корреспондент 

"МН", 27 апреля был в Москомиму

ществе, где заканчивается последний 

этап приватизации и вручаются сви

детельства о владении . Светлана По

копцева, начальник отдела по выдаче 

свидетельств, на просьбу дать адрес 

хотя бы одного приватизированного 

объекта ответила , что ни одного по

стоянного свидетельства нет. Пока 

что выдали два временных: СП 

«Мост» на владение домом и какой

то организации на владение ателье. 

Существующие цифры и темпы при

ватизации дутые . 

... На Тверской, у дверей Елисеев

ского магазина, торговала консерви

рованными крабами Надежда Симо

нова (фамилию, она потом с11:азала , 

выдумала на всякий случай) . Крабов 

привозит с Камчатки, продает по 

цене почти в полтора раза ниже госу

дарственной . Имеет сертификат каче

ства. Пока день назад не начали 

чистку, торговала с рук на углу Твер

ской и Охотного ряда. Имела там по

стоянных клиентов. Эта женщина 

истово пытается приватизировать ма

газин уже 2 месяца . Так вот , судя по 

порядку суммы еженедельных взя

ток, которые она мне называла (при

ходится давать, чтобы дело хоть как

то двигалось), темпы . приватизации 

должны были бы быть гораздо 

выше . 

Эта женщина, уличный торговец 

по нужде, призналась, что ее чуть не 

хватил кондратий, когда она услы

шала, что для торговли с рук тоже 

нужна теперь лицензия: «Он·· '!Се в 

префектурах вечно голодные ~НА 

нет таких денег, чтобы иметt;-__;це и 

лицензию ... » 

Андрей КОЛЕСНИКОВ 

От закона до ОМОНа у нас, как выяснил ось, один шаг. Особенно если это закон действующий . Как, например, указ 

Ельцина «0 свободе торговли» . 

Шум вокруг него начался сразу . А теперь по законам жанра материализовался в действие . Под скромным лозунгом 

<<упорядочение» городские влас т и оставили уличного торговца один на один с его старым <<д ругом » милицией. 

Конечно , можно упрекнуть авторов указа в том, что не по ду мали о последствиях и не рассчитывали н а столь мощный 

всплеск торговой активности масс , что не позаботились запретить вердиктом сорить, мешать проходу и проезду, а 

также вводить в соблазн рэкетиров и карманников. Но ведь , если вдуматься , указ вовсе не об этом . 

Это указ не о защите двор ников и карманов зазевав шихся гуля к , а указ о за щите всех нас от произвола госторговли, а 

также шанс каждому пережить лихие времена не на одну за рплату . 

Если у городов нет де нег для поддержания чисто ты улиц и борьбы с разгулявшимся жульем, это повод для поиска 

не доста ющих средств. Но уж никак не для << подчистки » пунктов за кона , тем более с помощью милиции и ОМОНа . 

Если в указе сказано, что можно торговать везде и не платить за это ; а власть местного масштаба говорит : << Нет, 

только в специальных местах»- и дерет по десятке и более с носа, то это уже не экономическая, а юридическая тема . 
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Коrда Кaliyn уже не наш 
В афганской трагедии поставлена точка, хотя и не исключено, 

что впереди кровавые выяснения отношений, борьба за власть, 

сведение счетов . После четырнадцатилетней вакханалии 

убийств трудно воткнуть штык в землю, особенно когда пово

дов для конфликтов достаточно . 

Поражает отсутствие России в момент развязки исторической 

драмы, в которой мы долго играли главную роль. Конечно , за все 

надо платить . У афганской авантюры не могло быть благополуч

ного конца . После случившегося трудно было претендовать на 

весомую роль в послевоенном урегулировании. 

Вместе с тем ближние и дальние государства проявляют не

поддельный интерес к судьбе Афганистана. Опасаются появле
ния нового очага исламского фундаментализма . 

Всеми силами пытаются предотвратить распад страны на 

враждующие группировки. Стремятся не допустить резни, ме

сти победителей . Маневрируют, готовя позиции на будущее. В 

этой лихорадочной активности не вндно только российской дип

ломатии . 

За подчеркнутым невниманием к нашему бывшему южному 

соседу в его минуты роковые скрывается фундаментальный 

изъян внешнеполитической стратегии правопреемницы Союза. 

Впрочем, о стратегии пока можно говорить только условно, по

сiсольку нет сколысо-нибудь продуманной линии поведения. Но 

есть повседневная практика, базирующаяся на определенных 

предпосьmках. Если отбросить словесную шелуху , то они сво

дятся к ориентации на сильных и богатых, тех, кто может дать 

деньги на новую российскую бедность. 

Не будем говорить об иллюзорности подобных расчетов. 

Ограничимся их внешнеполитическими следствиями . Россий 

ский двуглавый орел зорко смотрит на запад. Иногда он бросает 

цепкий взгляд на восток, где, как известно, тоже водятся капи

талы , и немалые. Посмотреть на юг ему недосуг, разве что «ту

рецкое чудо» ненадолго привлечет благосклонное внимание. 

Даже если оставить в стороне геополитические соображения , 

мусульманский юг был и остается для России важнейшей сфе

рой интересов . Она сама формировалась как союз леса и степи, 

славян и тюрок, Библии и Корана. Поэтому для нее отношения с 

мусульманским миром - сквозная проблема, имеющая как 

внешние, так и внутренние аспекты. Вспомним хотя бы о Татар

стане и Чечне. Да и Западу Россия особенно важна под этим уг

лом зрения. 

А за нашими азиатами маячат такие киты мусульманского 

мира, как Турция, Иран, Пакистан, проявляющие неподдельный 

интерес к братьям по крови и вере. За происходящим внима

тельно следит Индия, для которой так же, как для России, му

сульманская проблема имеет сущностный характер. Так на 

огромной геополитической дуге от Москвы до Дели исламский 

фактор правит бал. 

После распада СССР мусульманские шесть республик с насе

леинем почти 60 мли . человек образуют буферную зону между 

христианским и исламским миром. Сейчас вокруг них ндет боль

шая геополитическая игра, которая во многом определит облик 

центральноазиатского массива на рубеже тысячелетий. В ней 

Россия действует не только нерасторопио, но и неразумно . Од

них несогласованных «либерализаций» цен достаточно, чтобы 

ополкнуть от себя азиатов. 

Еще одна ссnромыwnенная)) ревоnюqия 
Трудно предполагать, что Vl Съезд народных депутатов зай

меf чектральное место в анналах посткоммунистической Рос

";; : вместе с тем «безумный, безумный, безумный» этот 

съеЗ:z(, ставший в пекотором роде «визитной карточкой» нашего 

общества, может ознаменовать серьезный поворот в развитии 

политического процесса в новой России . 

Похоже, что журналисты и политики, увлеченные перипе-

' тиями борьбы между законодателями и правительством, «кон

серваторамю> и «реформаторами», спикером парламента и пре 

ссой, прошли мимо основной интриги съезда- стратегического 

прорыва «промышленного лобби» . 

Это обстоятельство тем более важно, что развернутая нака

нуне съезда и негласно инспирированная правительством и ад

министрацией президента пропагандистская кампания против 

«красно-коричневой опасности» и окопавшихся в парламеяте 

консерваторов носила явно преувеличенный и поэтому не 

вполне убедительный характер. В действительности опасения 

презндентской рати вызывала не национал-патриотическая оп

позиция, а возможные действия так называемого «директор

ского лобби» : уже с конца прошлого года администрация прези

дента систематически отслеживала настроения в этой среде, об

ращая особое внимание на содержание встреч представителей 

ВПК с фрондирующим вице-презндентом Александром Руцким. 

Следует признать, что для подобных опасений имелись все ос

нования . И не только ввнду реальной экономической власти и 

возможностей манипулировать настроениями в рабочей среде, 

кr - · · . ,ми располагают «капитаны российской промышленно

С"h.. '- .. > политическом плане нанболее тревожным для исполни

тельной власти стало оформление «промышленной оппозиции» 

на базе структур Верховного Совета при явном содействии и по

кровительстве его спикера. Еще в начале января этого года по 

распоряжению Председателя Верховного Совета РСФСР была 

создана так назьmаемая «оперативная группа координации дея

тельности по решению экономических и социальных проблем» 

(фактически <<Теневой кабинет») во главе с заместителем Пред

седателя ВС Владимиром Шумейко . По мнению представите

лей администрации президента, целью этой группы, в которую, 

кстати, вошел и нынешний лидер фракции Союза промышлен

ииков Юрий Гехт, являлось формирование альтернативных пра

вительственным структур на местах и влияние на деятельность 

правительства России через голову президента. 

Принятые в преддверии Vl съезда решения о корректировке 

налоговой и кредитной политики, которые были призваны ней

трализовать нажнм на правительство со стороны промышлен

ных кругов и ВПК, судя по всему, оказались недостаточны. Ре

альный расклад сил на съезде позволил «директорскому лобби» 

в полной мере использовать затруднительное положение, в ко

тором оказалась команда Гайдара, и в обмен на поддержку пра

вительства сделать шаг к овладению рычагами исполнительной 

власти . Именно так можно интерпретировать обещание прези

дента реорганизовать правительство, ввести в него «профессио

налов» и решение о назначении Шумейко на пост вице-пре

мьера . 

В этой связи, независимо от дальнейшей судьбы Съезда на

родных депутатов, о возможном роспуске которого на днях зая 

вил президент, правительство «экономических реформ» в его 

нынешнем виде вряд ли доживет до очередного сбора предста 

вителей народа. Косвенным признаком этого стало и весьма 

сдержанное поведение на Vl съезде Бориса Ельцина. Явное не

желание российского лидера ввязываться в схватку на стороне 

своих молодых протеже показало не только изощренный праг

матизм президента, но и его стремление сохранить свободу ма-

Мы стучаnи, и нам отвориnи 

Иосиф Бродский в эссе «Fondarnenta degli incuraЬili » , опубли

кованном в последнем номере журнала «Октябрь » , рассказывает 

об известной скрипачке, игравшей в венецианском палаццо 

пьесу Вивальди . Когда она приблизилась к пассажу, где нужно 

было перевернуть страницу, не прерьmая игры, в зал вошел че

ловек и остановился у дверей, потому что все места были з а

няты. Человек, которого она заметила краем глаза, вдруг исчез 

из поля зрения . Пассаж приближался, беспокойство возрастало . 

И вот ровно в ту секунду, когда требовалось перевернуть стра

ницу, слева от нее возникла рука, протянулась к пюпитру и мед

ленно перевернула лист. Так она познакомилась со Стравин-

ским. 

Мне кажется, в трудные для человечества минуты искусство 

оказывается именно той рукой , помогающей перевернуть стра

ницу , чтобь1 люди продолжали без запинки исполнять свою 

сложную жизненную партитуру . Понятия « искусство» и « куль

тура» часто смешивают, полагая, что это о д но и то же. Но искус

ство лишь малая часть культуры. Культура - э то вся наша 

жизнь , включая дебаты в парламенте , отношения между 

людьми, заботу о стариках и больных, воспитание детей . Мило

сердие- важная составляющая культуры . Ее призваны нести в 

общество деятели искусства. Для нас искусство - религия, мо 

литва, с которой мы обращаемся к людям . Она не может быть 

злой, молитва взывает к доброму началу в человеке . 

Должен при з наться , что « Виртуозы Москвы » - счастливые 

люди. Не только потому , что , сыграв свыше тысячи концертов, 

мы выходим на сцену практически в том же составе, что и в пер

вый ра з: э то само по себе величайшая редкость . Но потому , г л ав

ным образом. что нашли отклик . Мы услышаны . Мы стучали , и 

нам отворили. Неловко говорить о себе , но «Виртуозы » дей

ствительно имеют очень большой успех в мире . О д нако такой 

любви, как з д есь, мы не з н а ем больше ниг д е. Я чувствую э то по 

мельчайшим деталям, когда , например, в Томске , г де мы 

играли три концерта в д ень , нам приносили из дому пироги . Я 

скажу , наверное , странную вещь , но в моих гла з ах Сою з не раз 

рушился . Я не во с приним а ю с л ова: э кономи ч еское про с тран 

ство, информационное . Для меня это пространство заполнено 

друзьями , живыми людьми. Искусство , быть может, единствен-

ное поле , на котором еще может что-то взойти , прорасти духов

ное единение . Мне необыкновенно дороги те концерты , кото

рые мы провели сейчас в Москве , Петербурге и Тольятти. 

Люди , пришедшие на них , вселили в меня надежду ; их воспри

имчивость к прекрасном у и полная душевная отдача опровер

гают мнение о том, б у д то впереди только мрак . Мы непременно 

будем приезжать сюда , для нас выступления на родине -'по
требность сердца. 

Распад страны , опоржени е людей и народов я переживаю как 

трагедию . Какое же надо было сделать над собой усилие, 

сколько заглушить человеческого , чтобы позволить то, что 

происходит в Карабахе! Мне думается, что в основе националь

ных распрей лежит превратно понятый патриотизм . Лев Тол

стой , называя патриотизм рабством . последним прибежищем 

негодяев, полагаю , подразумевал его крайние, отвра т ительные 

формы : когда о д ин н а ро д считает себя избранным, а остальные 

не ставит ни во что . Если каждый замыкается на самом себе , слу

чает с я вс е общее замык а ние, что, как и з вестно , ведет к выбива

нию фазы. Но я уверен : слушая музыку, люди эту замкнутость 

преодолевают, ибо музыка- утешение души , она и через века 

доносит закодированные понятия добра и красоты . 

Я вижу, что нынешнее положение вещей вызывает в обще

стве неуверенность и страх. И думаю, что различные фонды по

мощи , которые создаю т ся сейчас, - своего рода з ащита от 

страх а потеря т ь нечто большее , чем материальные ценности . 

Со своей стороны я тоже хочу оказать стране всевозможную по

мощь. Я имею в ви ду не только приобретение медицинского 

обору д ования, посылку про д уктов питания детям и тому по

д обное , что мы д елали в сег д а, задолго до - того , как благотвори

тельность вошл а в мо д у. У меня есть идея, которую я обговари

вал с в а жными л юдьми в Европейском совете в Страсбурге , ибо 

для хорошего д ела т ребуется много компонентов : помимо фи

нансов, и бо л ьш а я концентрация духовной энергии . Я хотел бы 

соз д ать всеевропейскую академию искусств , которая поддержи

вала бы талантливую молодежь . 

Мне хотелось бы собрать здесь одаренных детей и на д ва-три 

года вывезти их в Европу , чтобы они изучали язык и значи

тельно быстрее прошли этап возрождения . Неверно , что, уехав 

5 
В МИРЕ 

Виктор КУВАЛДИН, 

доктор исторических наук 

Чувствуется застарелый имперский комплекс превосходства, 

который нужно поскорее изжить . Тем более что сегодняшняя 

действительность заставляет присмотреться к азиатам с уваже

нием . Они с нанменьшими издержками освобождаются от тота

литарного прошлого. Неповинные в уничтожении Союза, ценят 

Содружество . Выдвинули как минимум двух политиков экстра

класса - Н.Назарбаева и А.Акаева. Не поворачиваясь спиной к 

России, налаживают взаимовыгодные связи по всем азимутам. 

Пройдет несколько лет и в сотрудничестве с соседями сред

неазиатские республики могут превратиться в еще один полюс 

развития и региональный центр силы. Завершение афганского 

конфликта создает благоприятные предпосылки для стабилиза

ции и подъема восточной части мусульманского мира, сопре

дельной нашим южным рубежам. Не прозевать бы третью точку 

опоры российской внешней политики. Без этого могут «про

сесть » ее западное и восточное направления. 

В СТРАНЕ 

Сергей НОВИКОВ, 

политолог 

невра, не связывать свое политическое будущее с нынешним 

окружением . Это тем более важно для Ельцина, что продемон

стрированная на съезде Русланом Хасбулатовым ловкость в об

ращении с депутатским корпусом и «промышленным лобби» 

для достижения собственных политических целей делает спи

кера парламента претендентом на роль первого лица в случае 

краха кабинета министров. 

Экспансия « промышленников» в структуры российской вла

сти на данном этапе может иметь и позитивный эффект . Во вся

ком случае она способна снять остроту противостояния предста

вительной и исполнительной властей, оказать сдерживающее 

влияние на профсоюзное движение, обеспечить определенную 

стабильность в отношениях между Москвой и регионами, где 

промышленные круги располагают сильными позициями . 

Однако само «директорское лобби» не отличается единством . 

Соответственно дальнейшее развитие ситуации в · стране и ход 

экономической реформы будут зависеть не только от способно 

сти «практиков» в правительстве находить общий язык с 

«людьми Гайдара», но и от соотношения сил внутри «промыш

ленной партии» между сторонниками компромиссной линии и 

жесткими критиками кабинета реформ. 

ВО МНЕ 

Владимир СПИВАКОВ, 

художественный руководитель 

оркестра «Виртуозы Москвы> > 

- на какое - то время, человек отрывается от своей страны. Напро

тив, издалека особенно сильно ощущаешь притяжение России, 

ее духовный потенциал. Я совершенно по-новому теперь 

слышу русскую музыку, я понял истоки торжественной грусти 

Чайковского . Обаяние России не отпускает , оно необъяснимо, 

но захватывает каждого , кто соприкоснулся с этой страной. Воз

можно, те немыс л имые, непереносимые страдания и муки, что 

выпали на ее долю, создали тот российский феномен, когда 

сила сопротивления вызвала к жизни другую силу- духовную. 

Но с горечью обнаруживаю и то, что все еще жива чеховекая 

формула : человека-то забыли , вот ужас! Человека забыло прави

тельство, и, как точно выразил это Юрий Афанасьев, власть в 

России · еще не стала продолжением общества . Люди стоически 

переносят лишения, но как мало делается, чтобы помочь им сей

час и в будущем . Все кричат о конвертируемости рубля , я это 

понимаю. Но вопросом первоетеленной важности мне предста

в л яется воспитание , просвещение . Нашим детям входить в XXI 
век . Об этом нужно д умать , о развитии личности. Ведь т о, что на

зывается экономическим чудом Японии , обяз а но своим появле

нием как раз широкому и целенаправленному образованию . 

Где искать точку опоры в это трудное переходкое время? У 

меня , к сожалению, нет точного рецепта. Но все же стоило бы ду 

м а ть не столько о себе, сколько о других , ибо многим хуже , чем 

тебе , и они достойны жалости и участия . Тургенев в одном и з бе

лых стихов пишет о человеке , к которому на улице обратился ни

щий . У того ничего с собой не было, и он просто протянул прося

щему руку . Как Стравинский - к странице партитуры. 
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из трудно разрешимых вопросов, возникших в эпоху 

распада СССР: где заканчивается внутренняя политика и 

начинается внешняя? Теоретически, впрочем, полная 

ясность: раз СНГ не единая держава, межгосударственные 

отношения внутри него должны перейти в веден~е 

внешнеполитических ведомств. Но на деле эти отношен~ ~>----- vt 

сегодня весьма внутренние, даже советские. И попробуй 

перевести их в международный ранг, когда границы 

существуют лишь в политических соглашениях, а вне их все 

едино - и рубль, и долги, и Чернобыль ... 

(( 
ратские» pecnyбJJИICи по

спешили осознать, что 

братства нет, а есть на

циональные интересы. 

Но не вполне пока осоз

нали, в чем именно они 

состоят. Идет сложный 

процесс формирования 

самобьпных внешнеполнтических доrrрин 

и одновременно переориентация во вдруг 

расширившемся более чем на десяток госу

дарств зарубежье. И что найдуr, что поте

ряют в этой череде разводов и переделов но

вые субъеiСТЫ международного права, не 

знает ннrrо. 

Проблемы русскоязычных в сопредельных 

государствах, неоднократные сбои в перего

ворах между Россией и странами СНГ ... Рос
сиЯ вплотную подошла 1: необходимости 

серьезной дипломатии в рамках СНГ. Тем 

более что до сих пор на этом поле играют 

сразу несколько команд, причем одна в шах

маты, другая в шашки, а третья вообще в фуr

бол. Тахой «сеанс одновременной игры», к 

примеру, продемонстрировали вице-прези-

деит и министр иностранных дел России, по

сетив недавно Тирасполь и Кишинев . 

В тахой ситуации дипломатичесJСие ини

циативы в ближнем зарубежье по логИJ:е до

лжен JСоординировать МИД России. И МИД к 

этому готовится. Уже создан департамент по 

странам СНГ. Одновременно назначены во 

все бывшие «братские» (кроме Литвы) пред

ставители России- в ранге чрезвычайных и 

полномочных послов. Причем большинство 

среди них дипломаты со стажем - будь то 

Владимир ПлеЧJ:о в Молдове (бывший посол 

СССР на Мальте) или Владимир Ступишин, 

посол в Армении (бывший генконсул · J 

лане) . Активен на территории СНГ и са-..-61-
дрей Козырев. И на.JСонец Президент России 

подписал сnециальное распоряжение «0 
.:оординацин действий в отношениях с госу

дарствами-участниками СНГ». 

Сегодня на воnросы нашего обоэрева

теnя Людмиnы ТЕЛЕНЬ отвечает Его nре

восходитепьство, Чрезвычайный и Поnно

мочный Посоn России на Украине Леонид 

СМОЛЯКОВ: 

1 конФЕРЕНция 1 Казахстан подвергся _l.+ . 
l- Нел'ьзя сказать, что западные политологи 

Пока в Бмwкеке совещалмсь пре

змденты республик Средней 

Азии и Казахстана, по соседству, 

в Аnма-Ате, проходила междуна

родная конференция ссСовремен

ный Казахстан в мировом сооб

ществе~ - событие, в котором 

тем же президентам стоило поу

частвовать хотя бы в качестве 

слушателей. 

Эмблематично: участники конференции соб

рались вокруг того же «круглого стола », за кото

рым прошла историческая алма-атинская 

встреча, окончательно похоронившая СССР. 

ВоЗможно, потому и конференция напоминала 

то ли международную панихиду по «безвре

менно усопшему» Союзу, то ли авторитетный 

консилиум «nри родах» новой государственно-

сти . 

Она была организована исследовательским 

инсти.тутом Радио «Свобода» - Радио «Сво

бодная Европа» совместно с пресс-службой пре

зидента республики Казахстан . Среди 50 участ
ников- крупнейшие аналитики, политологи из 

США, Великобритании, Германии, Голландии, 

представители всемирно известных исследова

тельских центров . 

приехали в Алма-Ату , чтобы бесплатно «нахор

мить» республику «благотворительными сове

тами» - у них свой, особый интерес к Каза

хстану . Возникшее на месте «nодбрюшья» со

ветской империи независимое государство, 

ставшее в одночасье членом <<Ядерного клуба» и 

ключевым звеном глобальной геополитиче

ской оси Восток - Запад , - задачка, которая не 

решается по формулам классической советоло

гии . Потому на конференции звучало куда 

больше вопросов «навырост», чем ответов на 

них. Несколько фрагментов из выступлений 

участников. 

Гремб Фуллер, ведущий аналитик 11 РЭНД кор-

порейшн» : 

118 Казахстане не сформулировано п о нятие на

ционального · интереса. Должен быть определен 

характер Казахского государства с учетом 

сложного этнического состава населения . Будет 

ли это бинациональная государственность либо 

государство, в рамках которого доминирует 

одна коренная этническая группа. И может ли 

эта форма бинационального государства про

держаться в течение сколько-нибудь длитель

ного времени? .. 11 

Фуллер сформулировал еще ряд вопросов, 

многие из которых мы не решаемся пока сами 

себе задать. Будет ли конфронтация Казахстана 

с Россией (из-за северных территорий), и если 

да , то кто будет союзником Казахстана? 

Будет ли Казахстан тюркским государством, 

связанным с Узбекистаном , Кыргызстаном, 
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- Господив посол, отиоmеввя 

между государствами Украввой и 

Россией - имеиио между госу дар

стиами, а не гражданами - весьма 

сложвw. То раздел Черноморского 

флота. то выход Украины нз рубле

вой зоны, то отказ вывозить такти

ческое оружие ДЛJ1 уиичтожевВJI в 

Россию ... Вам как послу ПОВJIТВо, что 

надо делать в таких условВJIХ? 

- Если бы я ответил «неТ> ), надо 

было бы сразу подавать прошение 

об отставке . Во всяком случае мне 

кажется , что я понимаю, как надо 

действовать. 

Особенность сегодняшнего пе

риода дипломатии СНГ в том, что 

пока мы в основном разбираемся с 

наследством СССР. Главные про

тиворечия возникают тогда , ког д а 

приходится что-то делить . Но это 

ведь тоже не будет происходить 

вечно . Рано или поздно, с боль

шими потерями или с меньшими 

нам придется вести созидательную 

дипломатическую работу. Но ра

зумно ли откладывать стратегиче

ские задачи «на потом»? Сегодня 

бывшие советские республики, те

ряя контакт друг с другом , активно 

ищут новых партнеров за преде

лами СНГ. Кому-то кажется, что 

Украина выиграет от того , что 

предпочтет России, скажем , страны 

Восточной Европы, а Азербайджан 

- Турцию . Эти расчеты , может 

быть, иллюзорны , но Россия 

должна понимать, что утроза поте

рять традиционных партнеров су

ществует . И весьма реальная . 

, · . В таких условиях, как мне ка-

~ ется , послы в странах СНГ могли 

бы стать организаторами посто

янно действующего переговорного 

процесса . Такой механизм позво

лит не только проводить единый 

курс, последовательно отстаивать 

интересы федерации, но и избегать 

острых конфликтов. Сейчас же ча

сто происходит так: представители 

разных властных структур прово

дят разные, а иногда и прямо про

тивоположные линии, в результате 

споры не смягчаются, а становятся 

непримиримыми . Как себя должен 

чувствовать в таких ситуациях по

сол ? 

- Кстати, вв:Jвт вине-президента 

в Крым согласовывался с вами? Вы 

были хотя бы в курсе? 

-Нет . 

-Насколько я знаю, в дипломати-

ческих кругах назначение на службу 

в посольства стран СНГ зависти не 

~wзывает. Это так? 

· -Было бы странно, если бы д ело 

обстояло иначе . Но тут не о д на , а 

много причин , кроме той, о кото

рой мы говорили . Прежде всего 

международникам не всегда легко 

переориен т иров а ться на ту проб л е

матику , которая го д на з а д с чита

лась сугубо внутренней. К тому же 

сами проб л емы СНГ, как пр а вило, 

одноврем е нно и внешние , и вн у т

ренние . А л егко ли работать в у с л о

виях п ос тимперского син д р о м а : 

когда одни во всем видят импер

ские замашки, а другие более всего 

боятся быть обвиненными в них? .. 
Достаточно? 

- То есть вы хотите сказать, что 

вежелаиве переезжать в Таmкевт, 

скажем, из Женевы, связано лишь с 

особой сложностью новой диплома

тии? Не будь этого, от желающих 

стать послами в странах СНГ про

фесеионалов отбою бы не было? И 

они бы с легкостью сменили долла

ровую зону на чернобыльскую? 

- Можно , конечно, иронизиро

вать на эту тему. Но разве не нор

мально, что, соглашаясь на слож

ную работу, люди хотят получать за 

нее соответствующую материаль

ную компенсацию? А они действи

тельно этого хотят и имеют на то 

полное право. Когда дипломат, к 

примеру, едет работать в Африку 

или Ла т инскую Америку, в страны с 

тяжелым климатом и бытом , он 

знает, что там будут обеспечены и 

сносные условия для работы , и воз

можность заработать на черный 

день, который скорее всего не за

ставит себя долго ждать. Между 

тем во многих республиках быв

шего Союза чисто дипломатиче

ская работа сложнее, ситуация чуть 

ли не военная, а компенсации ника

кой. А в коридорах власти посто

янно говорят о том, что к диплома

тической деятельности в странах 

СНГ надо привпекать профессио

налов высокого класса . Как власти 

себе это представляют .. . 
- А что, в странах СНГ диплома

там предложено работать на общест

венных началах? 

- Нет , конечно. Но давайте по

смотрим, чем располагает дипло

мат, работающий в СНГ. 

- На вашем прнмере. 

- Пусть на моем. 

- Итак, каков состав и матери-

альн8JI база вашего посольства? 

- Я работаю один : ни советни

ков , ни пресс-атташе, нет даже се

кретарши. Живу в гостинице. 

Правда, уже присмотрел здание для 

будущего посольства - бывший 

райком партии. Пока даже не могу 

заработать для России валюту на 

оформлении виз: запросы есть, а 

консульской службы - увы . Для 

связи пользуюсь городским теле

фоном . 

-А как же шифровальщики, дип

курьеры, секрети8JI часть ... Маmииа 
во всяком случае есть? Не может же 

Его превосходительство Чрезвычай

ный и Полномочный Посол носить 

флажок, который по этикету до

лжен быть прикреплев на капоте , в 

руках ... 
- Машина есть, но только по

том у , ч т о меня выручают киевские 

д рузья . Правда , обещают «мерсе

дес » подержанный , из «дальнего 

за рубежья » . Зарплата , в отличие от 

всех прочих пос л ов , в рублях , ко

мандировочные тоже . А между 

прочим , на Украине ходят купоны 

и чу т ь ли н е с мая обещ а ют гривны . 

«мозговой атаке» Запада 
Туркменистаном, Азерб а йджаном, 

либо исламским, связанным не 

только со своими тюркскими сосе

дями , но и с Таджикистаном, стра

нами Ближнего Востока, исламскими 

государствами Южной Азии ? 

Будет ли союз между Казахстаном 

и республиками Средней Азии, и 

если да, то какой характер будет но

сить этот союз? 

Казахстан о.:ружен несколькими 

ядерными державами: Россией, Па

кистаном, Индией и Китаем - по 

крайней мере . Как это с.:ажется на 

собственно казахстанеких дилеммах 

безопасности? Индия может быть во

влечена в соперничество с Пакиста

ном, а также оказаться в оппозиции 

процессу создания большого ислам

с.:ого блока, привязанного · к Лаки

стану . Как это скажется на Каза

хстане? 

... Бессмысленно отвечать на эти 

вопросы , пока Казахстан не решит 

своих внутренних проблем ... 
Бе с Браун, ведущий аналитик исс!lе

довательского института при «РСЕ

РС>>: 

«Казахстан так быстро при з нан 

многими странами, во-первых, по

тому, что ста л членом клуба ядерных 

г осударств. Во-вторых, как предста

вляется Западу , руководство Каза-

х стана привержено быстрым и ради

ка л ьным э кономическим реформам, ко

торые вполне .могут обогнать ре

формы , идущие в других государствах 

Содруже с тва и особенно в России. И , 

наконец , Запад считает , что Каза

хстан больше своих соседей по Сред

ней Азии преуспел в строите.tьстве де

мократии по западным образцам ... » 
Асан Нугманов, президент Каза

хстанской ассоциации содействия 

международным исследовательским 

проектам , политолог: « ... Ни одно госу 

дарство в современном мире до сих пор 

не смогло отказатьс.11 от поАитики 

двусторонних и многосторонних бАо

ков и альянсов . В нашем СА)'Чае сегодн.11 

уже определенно можно говорить о 

двух стратегических лини.IIХ взаимо

действи.ll . 

Перва.11 начинаетс.11 с Кыргызстана , 

проходит через Казахстан , европей

скую часть России, Беларусь , охваты

вает часть Восточной Европы и закан

чиваетс.ll в Германии , выступающей 

мотором Европейского содружества . 

Подтверждением этого тезиса вы

ступает создание «Евразийского :жо

номического пространства» и резкое 

заявление экономического сотрудниче

ства по оси Бишкеk-Алма-Ата

Москва-Минск . Вторая составл.llю

щая пока прослеживаетс/1 в качестве 

- А что, возможвw иные вари

анты? 

-Почему нет, если послы во всех 

странах мира, будь то долларовые 

США, злотовая Польша или тугри

коная Монголия, получают жало

ванье в твердой валюте? Не только 

послы, но и весЬ персонал по

сольств. Подобные предложения 

были сформулированы МИДом и в 

отношении посольств в странах 

СНГ . Причем заметьте, мы не про

сили дополнительной валюты. 

Предполагалось использовать сэ

кономленное . от сокращения шта

тов в посольствах и от закрытия 10 
посольств и 14 консульств в Аф

рике, Азии и Латинской Америке. 

Финансовое обеспечение, мы пола

гали , могло бы строиться по поль

скому варианту. 

- Что это значит? 

- Минимальный уровень валют-

ного финансирования . Зарплата по

сла, например, 840 долларов в ме

сяц . Ну и у всех остальных служб 

соответственно . 

- И мииистерство финансов сми

рилось с тем, что в Киеве и Биmкеке 

послы б у дут получать доллары? 

-Нет, конечно . Заместитель ми

нистра финансов Головатый кате

горически отказал нам . При этом 

выдвинул встречную идею : устано

вить послам ставки, равные жало

ванью заместителя министра ино

странных дел страны пребывания. 

- Он готов был перевести на эту 

схему оплаты всех послов? 

-Нет, только в странах СНГ. Если 

платить ЛУJСину столько , сколысо за

местителю Бейкера, казна может не 

выдержать. 

- Итак, никаких атрибутов дип

ломатического образа жизни у по

слов России в странах СНГ нет: ни 

особников, ни возможности прово

дить официальные приемы... Чего 

еще нет? 

- Ну кое-что все-таки есть . Ска-

-

жем _ , процедура назначения посла 

проходит по всем дипломатиче

ским канонам: получение агремана, 

вручение верительных грамот. 

- Вы уже вручили вернтельные 

грамоты господину Кравчуку? 

- Это должно состояться, ви

димо, во второй декаде мая . 

-Вы будете в мундире? 

- Нет , буду в черном костюме-

тройке, специально сшитом <<Для 

парада» в ателье МИДа. Его и чер

ные туфли мне выдали бесплатно. 

- Насколько доступен ДЛJ1 вас 

президент Кравчук? 

- Должен признаться , что мы с 

ним знакомы давно, когда он был в 

должности зав . сектором ЦК КП 

Украины, а я пришел работать в 

партшколу. Разумеется, это не 

определяет наших контактов се

годня. Но они достаточно тесные . 

Во всяком случае на моем столе 

стоит телефон, соединяющий менЯ 

с президентом напрямую . Я не 

злоупотребляю этой возможно

стью , но когда мне однажды потре

бовалась срочная аудиенция, она 

состоялась. 

- И все-таки похоже, что послы в 

странах СНГ еще ве скоро почув

ствуют себя полвоцеиными дипло

матами, а тех. кто cмeiiiiJI ~<страну 

пребыв8ВВJ1~, долго будет мучить 

востальГВJI. 

- Не думаю, работа есть работа. 

Она везде достаточно сложная, это 

ведь только в представлении обы

вателя дипломат порхает с банкета 

на банкет. 

- И все-таки каковы перспек

тивы ДЛJ1 вового корнуса российских 

дипломатов? 

-Сейчас пакет предложений, ко

торый был отклонен, подан в аппа

рат президента. А его последнее 

распоряжение говорит о том, что 

дипломатия на территории СНГ бу

дет наконец в зоне особого внима

ния . 

ссО КООРДИНАЦИИ ДЕЙСТВИЙ В ОТНОШЕНИЯХ С ГОСУДАР-

СТВАМИ- УЧАСТНИКАМИ СОДРУЖЕСТВАНЕЗАВИСИМЫХ ГО

СУДАРСТВ,. 

В целях ?ФФективной координации политики России в отношении госу

дарств - участников СНГ принять следующие меры: 

1 . 0сновные функции по координации и контролю за обеспечением един

ства nолитической линии России в отношении государств -участников СНГ 

возложить на МИД России . 

2. Руководство на переговорах по всем вопросам взаимоотношений Рос

сии с государствами- участниками СНГ, в том числе военно-политическим, 

экономическим, социально-правовым, гуманитарным, поручить послам в 

государствах Содружества и представителям Российской Федерации, на

значенным Президентом Российской Федерации . 

При этом исходить из необходимости комплексного, исключающего узко

ведомственные подходы ведения переговоров . 

3. МИДу России совместно с заинтересованными ведомствами и комите

тами Верховного Совета Российской Федерации создать постоянную рабо

чую группу по выработке единой позиции России на переговорах с государ

ствами - участниками СНГ. По соответствующим вопросам МИДу России 

непосредственно докладывать Президенту Российской Федерации . 

24 апре л я /992 г. 

пунктира от Кыр г ызстана, Каза

хстана, Сибири, далее Кореи, а вслед за 

тем, может быть, «азиатских ти

гров» , частично Китая и Японии ... » 
Западные аналитики в центре вни

мания держали и самый, пожалуй, бо

лезненный для казахстанской сто

роны вопрос о ядерном оружии. Что 

же касается казахстанежих участни

ков, то многие их выступления закан

чивались прямой или .:освенной про

сьбой о предоставлении западных 

кредитов . Увы, это новый наш стиль 

любых диалогов с Западом, даже 

научных. Один из зарубеJКНых участ

ников так формулировал свое ощу

щение от выступлений большинства 

казахстанеких .:оллег: «Сочетание 

жомплекса суверенности с .:омпле.:

сом протянутой РУJСИ ... » Обидно и 

справедливо . 

Но это издержки . И хоти крупных 

вложений западного .:апитала рес

публика пока не получила, она, не

сомненно, уже получила нечто равно

ценное - крупные «вложения» луч

ших западных «мозгов» , капитала ин

теллектуального . Пусть даже всего на 

два дня . 

Виктор КИЯНИЦА, 

Ярослав РАЗУМОВ 

Пр ез ид е нт Ро сс ийской Федерации 

Борис ЕЛЬЦИН 
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·МЯАДОТРАВКИНQЫ• 

И ·МЯАДОРJQКИСТЫ· 

СЛЕДJЮТ ПРИМЕРJ 

СТАРШИХ 

lllonoдe•- opr8HR38ЦIIII Народной 

118рт11. Сео6одноМ Poc:al• • 
Д~oli 118pтll. Poc:al• 

о6раэовап• 8ДIIHЫii 

КООрд11Н8ЦIIОННЫi совет. По CIIOINIM 

nредсеД8Т81U1 llonoдe•нoro COI038 

ДПР Андрея Боrданова, у 

•IIOnoд•••к• 3Т11Х nepn~ii о6щеrо 

да•• 6onьwe, -• у •х старw•х 
TOВ81J11щeii, которые в -рте 

npoвen• С011118СТНуiо конференЦitiО, 

ПOЛOJI{..wyiO начало KOНCOniiДIIЦ•• 

Д8110кр8Тов-«rосуД8рств8НН.КОВit 

Решению о создании общего коор

динирующего органа предшество

вали съезды двух организаций : 1-я 

всероссийская жонференция Моло

дежного союзаДПРи 1-й съезд Мо

лодежного движения «Свободная 

Россия» в поддержку НПСР. 

«Младотравкинцы» призвали «все 

здравомыслящие политичесжие силы 

отбросить в сторону свои обиды и 

разногласия и объединиться в .:оали

цию» на основе принципов государ

ственности, демо.:ратии и рыночной 

экономиm, ориентированной на че 

лове.:а . Правда, сами они здорово 

обиделись на Российс.:ий молодеж

ный союз за то , что он забрал себе все 

средства ВЛКСМ, и объявили мора

торий на сотрудничество с высшим 

руководством РСМ, по.:а этот вопрос 

не будет решен в пользу всех моло

дежных организаций . Однако эту по

зицию не поддержали молодые сто

ронни.:и «партии Руцкого» , отметив, 

что время ' ультиматумов прошло: 

«Мы конституционалисты - для нас 

важен закон, а не революционная це

лесообразность . С точжи зрения за

.:она мы отношение к собственности 

РСМ не прорабатывали». 

В отличие от «менделеевс.:ого си

дения» восстановителей ВЛКСМ эти 

молодежные форумы, несмотря на 

их немногочисленность, показали, 

что молодые политики ориенти

руются на цели реалистичные. «Мла

дотравкинцьш и «младоруцкисты » 

намерены содействовать развитию 

молодежной политики в области за

конодательства, nомогать молодеж

ному бизнесу и готовиться 1: выбо

рам , участвовать в которых они бу

дут , скорее всего , единым бложом. 

Помочь в осуществлении всех этих 

целей призван недавно созданный 

фонд «Молодежь выбирает буду

шее » , которому председатеЛь ДПР 
Николай Травкин делегировал пол

номочия « межпартийной организа

ции ». 

Инициатива со зд ания фонда при

на д лежит предпринимателям , к ко

торым молодежь обратилась за nо

мощью. Так как тем было бы неловко 

перечислять деньги н е посред-

ственно партиям, они и nредложили 

такую посредническую структуру. 

Предполагается открыть отделения 

фонда во всех регионах , где дей

ствуют молодежные организации 

ДПР и НПСР . Впрочем, Александр 

Руцкой своего отношения 1: этой 

идее пока не высказал. 

Ближайшие общие планы органи

заций · связаны с намеченным на ко

нец мая еще одним форумом граж

данских сил . На сей раз в его орг.:оми

тет входят ДПР, НПСР, Научно- про

мышленный союз Ар.:адия Воль

ского и парламеитсжая фраJЩНЯ 

«Смена - Новая поЛИТИJtа>>. 

• По замыслу организаторов, на фо

руме доЛJIСНа быть создана мощная 

центристская сила, .:оторая не позво

лит разбить общество на жрайне пра

вых и .:райне левых. Обе молодеж

ные организации, .:ак и их партии, 

согласны в том, Ч1'О позиции безого

ворочной поддерJI()(И правителъстиа 

<<демократичесжой РоссиеЙ>> и бой

.:оту его действий ~<блоком .:расно

коричиевых» нужно противопоста

вить qорреnирующую поддержку». 

Альянс МолодеJКНого союзаДПРи 

Молодежного двЮI:еНИЯ «Свободная 

PocciOI», если не станет образованием 

номинальным, имеет шанс получить 

поддержку у молодеJКН, расхотевшей 

организовываться после опыта пре

бывания в комсомоле. 

Татьяна МИХАЛЬСКАЯ 



+ 

8 
ЛИТОВСКАЯ НОТА 

НА РУССКИЙ МАРШ 
30 апреля Временный Поверенный в делах Литовской Рес

публики в Российской Федерации Эгидиюс Бичкаускас вру

чил ноту протеста МИДу России по поводу перемещения 

новых воинских подразделений на литовскую территорию 

(речь идет о новобранцах). Он заявил, что односторонние 

акции России подобного рода не соответствуют договорен

ностям сторон и дают повод думать, что Россия стремится 

усложнить переговоры по выводу войск из Литвы. 

Переговоры, По мнению Бичкау

скаса, идут туго: «У нас даже разные 

подходы к этим проблемам: мы гово

рим об условиях вывода , Россия же 

ставит вопрос об условиях пребыва

ния» . 

Для балтийских стран ус пех или 

неуспех переговоров - важный пока

затель того , насколько независимая 

Россия считается с их суверенитетом. 

Пока, по их мнению , вырисовывается 

явная тенденция, которая показы

вает, что Россия в ближайшее время 

не собирается выводить войска. 

Балтийские страны беспокоит 

прежде всего молчание России о кон

кретных сроках вывода армии. По их 

мнению, отсутствие такой информа

ции не только тормозит переговоры, 

но и делает их беспредметными. Еще 

один болезненный момент - безре

зультатные пока попытки получить 

исчерпывающие данные о количе

стве и « качестве » размещенных в 

Прибалтике войск . 

Литва, Латвия и Эстония подчер

кивают, что прекрасно понимают все 

сложности , которые стоят перед Рос

сией в связи с выводом войск , однако 

готовы считаться с ними лишь в том 

случае, когда контекст переговоров 

можно будет назвать взаимоприем

лемым . « Как мы должны понимать 

Россию, которая, не оповещая Литву, 

опять завозит на самолетах новобран

цев?- говорит Бичкаускас . - Затем: я 

присутствовал на нескольких раундах 

переговоров. Сначала говорилось, 

что для офицеров в России требуются 

две тысячи квартир , потом три , по

том называлась цифра и побольше. 

Что будет дальше? Мы же создавали 

усло вия для того, чтобы убывающие 

офицеры , имевшие жилье в Литве, 

могли его приватизировать , а потом, 

продав, купить в России». 

Некоторые российские эксперты 

усматривают в возмущении Литвы 

приездом новобранцев некоторое 

д ипломатическое лукавство: ведь 

численность войск не увеличивается, 

а если не вво д ить пополнение взамен 

демобилизовавшихся солд а т, армия 

самоликвидируется. 

« Тугость » переговоров д ала бал

тийским наб л ю да телям еще и повод 

за метить , что Россия в момент ста -
Марина ПОДЗОРОБА 

• шоу на английском языке впервые 

появилось на • Радио-Максимум• на 

частоте 103,7 ФМ в понедельник 4 
мая. 

Ведущие nрограммы, звучащей с 7 
до 9 утра в будни , с 8 до 1 О утра по вы

ходным дням , - американские жур

налисты Кэми Маккормик и Чарлз 

Борнстайн , за плечами которых мно

голетний опыт работы на американ

' ских и европейских радиостанциях . 
Кроме того, Кейт Кейн познакомит 

вас с новостями бизнеса, Даша Сама

рин поделится впечатлениями от мо

сковских ресторанов, а Лена Матро- ;li 
сова поведает о вашей судьбе в еже- ~ 

недельных гороскопах. ;li 
В шоу также прозвучат политиче- :s: 

ские комментарии, обзоры театраль- ~ 

ной жизни, рецензии на кинофильмы, д 

международные, местные, спортив- ~ 

ные новости и последние хиты из ев- ~ 

ропейских и американских хит-пара

дов . 

Персонал • Радио-Максимум•много 

месяцев работал над созданием про

граммы •Москва утром• и с радостью 

встретил ее появление в московском 

эфире . Это уникальный и увлека

тельный проект, над которым сов

местно трудились русские и амери

канцы с тем, чтобы жители Москвы 

имели возможность узнать о послед

них событиях и получить перед рабо

чим днем заряд хорошего настрое

ния. 

Несмотря на то, что •Москва утром• 

звучит на английском языке, созда

тели nрограммы рассчитывают, что 

среди ве слушателей будут не только 

иностранцы. Ожидается, что у этого 

•МН• N!! 19, 1 О мая 1992 г . 

ПОДНЯЛАСЬ ((&ЮДЖЕТНАЯ» ГОЛЬIТЬ&А 
Безропотно и безгласно пе

режили че,nябинцы все ис

пытания семидесяти горест

ных лет, но не спустили ны

неwним российским властям 

задержки и той нищенской 

зарплаты, что им причита

лась. Областной съезд на

родных депутатов постано

вил: до тех пор, пока центр 

не перечислит необходимое 

количество денежных зна

ков на пенсии, зарплату и 

стипендии, никаких отчисле

ний в российский бюджет 

не производить. Срок ульти

матума - 15 мая. 
Председатель областного Совета 

народных депутатов Петр Сумин так 

прокомментировал эту акцию отчая

ния : «Телеграммы с утрозой остано

вить производство областному Со

вету шлют сегодня уже не заводы и 

комбинаты , а целые районы . Мы за

должали людям более пяти миллио

нов рублей, в некоторых совхозах не 

получали денег с января, на голод

ном пайке сидят семьи металлургов . 

Вакрут нашего облсовета круглосу 

точно горят . костры, пикетируют зда

ние врачи и учителя, требующие по

вышения зарплаты . Всем плохо!» 

Вспомнила Челябинская область, 

что давно ее обижают. По производ

ству промышленной продукции в 

России она входит в пятерку силь

нейших, а по всем показателям жиз

необеспечения - в числе последних . 

Об экологической обстановке и го

ворить не приходится - свой Черно

быль уральцы пережили так же без

ропотно, как и раскулачивание, ин

дустриализацию , голод и военное 

лихолетье . Словом , есть тут на что 

тратить бюджетные деньги . Но если 

раньше центр 67 проц. налоговых 

Продолжается конфликт в 

журнале ссЮность», о чем 

ссМН» уже сообщали в N! 17. 
Речь wла о том, что часть 

журналистов потребовала 

отставки главного редактора 

Андрея Дементьева. 

Из поступившего в «МН» письма 

мы узнали, что трудовой коллектив и 

общественный редакционный совет 

поддержали Андрея Дмитриевича. 

« Думая о руководителя х « Юности », 

- пишут восемь членов совет а, сре д и 

которых Вознесенский , Алексин , 

Искандер, Розов и другие,- мы не ви

дим альтернативной личности ... Да и 

екая аудитория . 

•Радио-Максимум• - первая рос

сийско-американская радиостанция, 

учредители которой- редакция •Мо

сковские новости• и американские 

компании •Westwood one», «Harris 
corporation» и •Story first communica
tions». 

сборов оставлял области, то теперь

не более сорока . 

Весеннее выступление «бюджет

ной нищеты» охватывает все больше 

областей и краев России . 

К забастовке готовы · присоеди
ниться сибиряки: об этом заявила 

конференция медицинских работни

ков Новосибирской области , пед а

гоги и работники дошкольных уч

реждений Красноярска . Шествие

митинг работников здравоохране

ния, культуры и образования состоя

лось в Ярославле, предупредитель

ная забастовка прошла в Кирове. Ба

стуют в Саратовской области , Кеме

ровской, Иркутской, Пермской ... 
-Однако ближайшие наши соседи 

не бастуют, - замечает все тот же 

Петр Сумин, председатель Челябин

ского облсовета, - в Татарстане ука

зом президента оклады медикам по

чти удвоены. И неудивнтельно, ведь 

Татарстан и Башкортастан сегодня в 

бюджет Российской Федерации пере

числяют в пять раз меньше, чем мы, 

около семи процентов всех налого

вьrх сборов. Заигрывая с республи

ками, российское правительство го

тово семь шкур драть с областей . 

Гораздо богаче в данной ситуации 

оказались и северяне, которые тоже 

получили возможность тратить 

большую долю налогов . Именно 

поэтому педагоги Дудинки, кото

рым местная администрация в че

тыре раза увеличила зарплату , отка

запись от забастовки . 

Челябинцы искренне недоуме

вают , почему на одних из бю джета

прямо манна небесная , а на других 

слеза скупая? Свердловекая область 

тоже не конфликтует с центром, по

скольку специальным постановле

нием . за подписью своего земляка 

Геннадия Бурбулиса получила хоро

ший допинг: оклады учителям - и ме

д икам там повышены . 

- Мы совсем не собираемся поры-

вать всякие отношения с центром, 

нам некуда отделяться и наш ульти

матум не имеет никаких послед

ствий, - заключает Сумин, - это 

жест отчаяния, попытка привлечь 

внимание к острым социальным про

блемам . 

И в самом деле. Если независимые 

государства Со д ружества могут гово

рить о том, что они начнут печатать 

собственные деньги, то областям де

ваться просто некуда. Да и соседи 

России пока очень осторожны в этом 

отношении. Почувствовав, что пе

чатные станки в России не успевают 

обеспечивать партнеров, живущих в 

рублевой зоне, общей валютой, они 

решили наводить порядок каждый 

по - своему . Литва вводит в обраще

ние денежные заменители- чеки до

стоинством в 200 и 500 рублей. 

Мирча Снегур издал указ об упорядо

чении денежного обращения, в кото

ром категорически запретилдержать 

деньги в сейфах более трех дней. 

Председатель правпения националь

ного банка Беларуси Станислав Бог

данкевич заявил, что с 1 июня в рес

публике будут выпущены «промежу

точные деньги». Иначе невозможно 

обеспечить предприятия налично

стью. 

Однако, памятуя неудачный опыт 

Украины с купонами, в независимьrх 

государствах не рискуют порывап 

рублем окончательно и беспов ~ 

ротно. Ведь это разрыв экономиче-

ских связей, которые и без того се

годня держатся на честном слове, 

дальнейшая дестабилизация обста

новки в регионах. 

Весеннее выступление «бюджет

ников »- довольно грозное предосте

режение и российскому правитель

ству, которое своимидействиями по

рой толкает население на массовые 

выступления . 

Людмила ПЕРЦЕВАЯ 

ТРЕВОЖНАЯ ((ЮНОСТЬ)) 
зачем ее искать, если Андрей Демен

тьев полон энергии и готовности 

вести журнал ». Еще более категори

чен трудовой коллектив , оцениваю

щий заметку в «МН» как « недобросо 

вестную информацию» и «липовую 

сенсацию » . 

Конечно , заметка была не всем 

приятна, но мы так и не поняли , в чем 

ее « недобросовестность» и «липо 

вость »? Против главного редактора 

выступили пять из четырнадцати 

членов редколлегии , в их числе ре

дакторы ведущих отделов прозы , 

по э зии , публицистики, культуры . 

Разве это не факт? Разве не отреагиро

вали тут же на их позицию тем, что 

вывели всех несогласных и з состава 

ре д коллегии? По этому поводу «бун

товшикю > несколько дней назад про

вели пресс-конференцию в Союзе 

журналистов . 

Как читатели «Юности», мы за т ,_ 
чтобы в ней все за кончилось миро r-..,._.,--.1 ~ 

чтобы журнал не менял позицию и не 

терял литературный уровень. Но зна-

чит ли это, что сор должен оставаться 

в избе ? 

Валерий МАСТЕРОВ , 

соб кор 11МН11 в ВАРШАВЕ 
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ПОВОЛЖЬЕ: 

«Ельцин, 
верни тЮбетейку .. .» 

Виктор РАДЗИЕВСКИЙ 

еудачей для лидеров националь

ных движений Татарстана зажон

чился организованный ими в Ка

зани 10-дневный митинг: послед

няя манифестация на ценЧJальной 

площади города не собрала и сотни 

человек. 

Стало очевидно - население не 

поддержало пламенных призывов 

национального парламента, Та

тарского общественного центра и 

партии национальной независимости «Итти

фак» торпедировать Федеративный договор. Не 

нашли сочувствия у участников референдума 

ультимативные 11>ебования заставить прези
дента Шаймиева занять более жесткую пози

цию в переговорах с российским цеНЧJОМ и 

опубликованные в местной прессе заявления о 

готовности привести к власти <<Те силы, которые 

имеют ясную программу реализации государ

ственной независимости Татарстана». Не помог 

даже испьrrанный на обывателе любой нацио

нальности джентльменский набор: разглаголь

ствования о защите малоимущих, воинов, де

зертирующих из армии, и т.д. Прохожие шли 

прочь от митингующих , оглядываясь разве что 

на плажат: «Ельцин, верни Татарстану тюбе

тей.:у, которую мы подарили тебе в августе 1990 
года!» 

'iзменения на политической карте волго-

~ кого региона поборников суверенитета 

б ~ чем очевидны. Руководство Татарстана 

по-прежнему против подписания Федератив

ного договора, но говорит об этом iсуда мягче, 

чем до референдума, результаты которого 

цеНЧJ нажонец-то перестал оспаривать. Вице

президеит РТ Василий Лихачев оптимистично 

заявил на пресс-конференции для местной пре

ссы, что рабочие группы Татарии и России ведут 

нормальную подготовку двустороннего дого- . 

вора и что первым пунхтом итогового доку

мента предварительных переговоров уже обоз 

начены особые отношения федерации и респуб

лик . В печати опубликованы два указа - Ель

цина и Шаймиева . Из первого следует, что ни о 

кажой <<ТИХой блокаде» экономики «непокор

ной» республюrи со стороны России речи не 

идет, напротив, Татарстан получает от россий

скИх банков десятую часть всех кредитов. Во 
втором объявляется · о повышении зарплаты 

бюджетинкам в 1,9 раза. И это лишает аргумен

тов, зовущих к отделению от России. 

Еще вчера официальные власти Татарстана 

поощряли национальные движения, выколачи

вая из цеНЧJа дополнительные льготы и полно

м о ция. Теперь эта цель достигнута, уже формн-

я представительства в странах СНГ и за py

'i>e-... dм. Есть и высказанная на референдуме под
держха большинства населения. 

Потому-то и стали задыхаться митинги, а от

СЧ>аненные от «кормила>> и не получившие ожи

даемых дивидендов от плебисцита лидеры на

цдвижений начинают делать ошибочные ходы. 

Онн ПОЧJебовали отлучения от должности и из

гнания из Татарстана прокурор а республики Ан

тонова, который накануне референдума «по 

указке Москвы>> издал предписание о ликвида

ции избирательных участков, и получили жест

кую отповедь: согласно Декларации о государ

ственном суверенитете Татарстана российские 

зажоны действуют на территории республики. 

ЭкСЧJемисты пошли еще дальше, опубликовав 

в газете «Суверенитеn> «явочные адреса право

катаров» - неугодных им депутатов , членов 

ДПР, журналистов . Сопровождаете!! это карика

турой на российских демократов, с бутЫЛIСами 

водки в руках и православным крестом в зубах 

нападающих на осененную полумесяцем 

башню Сююмбеки, сохранившуюся в Каза

нском кремле со времен Ивана Грозного. У руко

водства республики сработал рефлекс - .10-
ТЫСIIЧНЫЙ тираж был арестован . Но в минув

шую субботу он все же попал в киоски, что дало 

право депутатам-демократам заявить о намере

нии через суд привлечь противников к ответ

ственности. 

Пока подобные проколы не останавливают 

сторонников национальной идеи. Из Казани и 

Набережных Челнов они отправились к своим 

соседям в У фу, г де в национальных юртах у под

ножия памятника Салавату Юлаеву вели мно

годневную голодовку активисть1 Союза баш

кирской молодежи . Совместная манифестация, 

шествие по городу . И все те же лозунги: «Не 

подписываТЬ имперский Федеративный дого

вор!>>, «Предателей башкирского народа- в от

став.:у!>>. В опале нынче председатель Верхов

ного Совета Муртаза Рахимов, подписавший 

Федеративный договор. Его оппонентов не ин

тересует, что приложекие 1: договору дает Баш

кирии не меньше прав , чем Татарии, и что пар

ламсит республики ратифицирует его лишь по

сле заключения выгодного двустороннего сог

лашения с ценЧJОМ, - нужны полная независи

мость и национальный суверенитет. Решитель

ного отпора сепаратистам по.:а нет . Баш.:орто

стан еще не прошел свой путь. Он разыгрывает 

национальную .:арту. 

СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ: 

~подписан. 

Проблемы не решаются 
Людмила ЛЕОНТЬЕВА 

едератявный договор резю

мировал статус-.:во ныне

шних государствено-терри

ториальных образований и 

сузил поле затяжных баталий 

по поводу земельных переде

лов. 

Первыми это поняли ли

деры самозваной Зелеичу.:

сJш-Урупс.:ой казачьей рес

публики, .:оторые почти год 

вели кампанию за присоединение двух рай

онов Карачаево-Черкески к Краснодарскому 

.:раю . Благосклонные отношения властей 

края 1: этим планам в основном и подпиты

вали напряженность в казачьих районах, не 

имевшую никаких объе.:тивных причин в рес

публи.:е. Но обработка людей не прошла да

ром: две трети населения районов (по суще

ству,всерусские)проголосовализаотделение 

от Карачаево-Чер.:есии. Теперь лидеры каза

чьей республики обещают вести агитацию 

«наобороn>: остаемся в республике, но при 

условии признания казачьей автономии. Ка

заки намерены поднять при этом вопрос о пе

реименовании республи.:и, ее столицы, и есть 

опасения, что эти требования вновь взбудора

жат многонациональное общество Кара

чаево-Черкесии. И в этом им наверняка помо

гут ради.:алы из «Джамагъатю>, которые, не

смотря на то, что .:арачаевский народ высказа

лся за единую республи.:у, упорно настаивают 

на автономии. 

Между тем процесс деления в бьmших авто

номиях подстегнут разочарованием репре

ссированных народов, потерей веры в то, что 

центр «в принципе>> готов выполнить условия 

реабилитации. Заложенные в известном за

коне, эти принцилы не провозглашаются Мо

сжвой даже дежларативно. 

Кризис этой веры усиливает спор между ин

гушами и осетинами. Очевидно, что принци

пиальный пуикт о неизменности границ, в ко

торых Северная Осетия подписала Федера

тивный договор , не остановит ингушей, пере

живающих ныне сильный стресс после отказа 

российского парламента утвердить законо

проект об образовании Ингушс.:ой респуб

лики, хотя со стороны ингушей он и подвер

галея острейшей крити.:е за «размазаниостъ». 

Вряд ли можно надеяться на стабилизацию 

политической ситуации в Кабардино-БЗЛJ:а

рии. Здесь массовому «Движению за сохране

ние единой республиrш», стержень которого 

составляет русс.:оязычное население, единым 

фронтом противостоят Конгресс жабардин

с.:ого народа и Национальный совет балжар

ежого народа, съезды которых выс.:азались за 

безусловное раздельное существование. 

ринятие Федеративного дого

вора в Дагестане омрачают наби

рающие силу претензии на осо

бость кумыкс.:ого движения 

«Тенглию> . 19 июля оно прово

дит референдум среди .:умы.:

с.:ого народа по вопросу созда

ния автономной республики Ку

мыкия в составе Дагестана и Рос

сии. Правителt>ство и Верхов

ный Совет Дагестана, известные 

своей гибкостью в национальных вопросах, 

тем не менее считают невозможным принять 

ультиматум «Тенгликю> в многонациональ

ной республике. На землях предполагаемой 

автономии живут всего 22 процента .:умыкав. 

Но главное, она перечеркивает с таким тру

дом достигнутое соглашение по территори

альной реабилитации чеченцев-ак.:инцев : 

доброволь - но им возвращаются земли бъm

шего Ауховского района, которые после де

портации с них чеченцев также насильственно 

были заселены лакцами. Лакцъr были сог

ласны переселиться на земли севернее Махач

.:алы, НО тут И ВОЗНИJ: «ТеНГЛИJ:». 

Особня.:ом стоит Чечня, не подписавшая 

Федеративный договор . Ельцин публично 

заявил, что решение этой проблемы - в до

полнительных трех-четырех пунктах к Феде

ративному договору, которые предстоит обсу

дить на встречах делегаций Чечни и России. 

«В Чечне неконституционная ситуация: там не 

с .:ем вести переговоры и не.:ому подписы

вать Федеративный договор», - с ходу отсе

кает возможность любых соглашений спикер 

российского парламента Руслан Хасбулатов . 

«Именно Хасбулатов, его кураж и джиги

товка в полити.:е- главный дестабилизирую

щий фактор в отношениях республики с Рос

сией, - сказал .:орреспонденту «МН» предсе

датель парламента ЧР Хусаин Ахмадов. - Но 

переговоры с Россией состоятся. Они неиз

бежны. Мы ждем их и хотим подписать взаи

мовыгодный договор, .:оторый легитимиро

вал бы наши взаимоотношения не по верти

кали, а по горизонтали». 

ЛИТВА: 

политический пасьянс 
перед референдумом 

t 
Галина АФАНАСЬЕВА 

инувшая неделя , отмеченная 

в Литве серией заявлений об 

отстав.:ах, не привела ни к от

ставкам МИНИСЧJОВ, ни 1: паде

нию правительства. Однажо не 

приблизила она и развяз.:и той 

сложной ситуации, которую 

одни называют правитель 

ственным .:ризисом , другие

личной драмой премьера, а 

третьи - противостоянием 

между парламситом и правительством. 

Гядиминас Ваrнорюс, об упрямстве которого 

уже ходят легенды, явно не намерен менять из

бранный курс и жесткий стиль во взаимоотно

шениях с Кабинетом министров и парламен

том . От.:ровенно признавшись на одной из 

пресс-конференций, что все важнейшие поста

новления он принимает самолично, премьер

миниСЧJ Литвы не скрывает намерений в пол

ной мере воспользоваться и правом за.:онода

телъной инициативы . На рассмотрение очеред

ной сессии парламента, которая приступает к ра

боте в эти дни, им внесены несколько зажоно

проектов. Один из них предусмаЧJивает, что все 

решения, .:асающиеся социально-экономиче

ской сферы, могут быть приняты парламенто м 

толь.:о с привлечением правительственной экс

пер тизы. Другой временно передает прокура

туру в ведение Министерства юстиции . 

Иначе говоря, премьер последовательно про

водит линию на усиление исполнительной вла

сти и ограничение полномочий законодатель

ной, что не слишком способствует смягчению 

его отношений с парламенто м. Та.: ч т о дебаты 

на сессии не будут легкими . 

Тем не менее ситуация может качнуться в 

пользу премьера. Во-первых, все настойчивее 

раздаются голоса о том, что отставка правитель

ства и главы .:абинета- не лучший выход из ЭКО'

номичес.:ого кризиса. Во-вторых, мало кто 

всерьез связывает надежды с .:оал . иционным 

правительством, на создании .:оторого настаи

вает левая оппозиция, посколь.:у и у нее, ка.: у 

любой другой, нет четкой программы реформ. 

Можно было бы с уверенностью предрекать 

более или менее благополучное разрешение 

правительственного кризиса, если бы одновре

менно с ним не назревал кризис парламеитский. 

Выйти из него Литве будет, пожалуй, сложнее, 

чем России. Известно, что нынешний Верхов

ный Совет республики избиралея как времен

ная структура власти : об этом заявлял в свое 

время и «Саюдис», с блеском выигравший пре

дыдущие выборы, и сами депутаты. Предпола

галось, что с достижением независимости пар

ламеит сложит с себя полномочия и назначит 

новые выборы- уже не в Верховный Совет, а в 

Сейм. Однажо, после того как независимость Ли

твы была признана, Верховный Совет принял 

решение провести выборы в высшие органы 

власти по Истечению своих полномочий -
осенью 1993 года. Это решение не вызывало осо

бых споров до той поры, пока парламент ладил с 

правительством, а Витаутас Ландсбергис уве

ренно вел за собой парламентское большин

ство. 

Сейчас ситуация несколько изменилась. В 

парламеяте набирает силу левоценЧJистский 

бло.:. Оппозиция сумела забаллотировать ряд 

решений правительства, а недавно одержала по

беду и над главой парламента, разведя вопре.:и 

его желанию сроки двух референдумов- о вве

дении в республи.:е института президеrпства и 

вьmоде с ее территории армии бывшего СССР 

уже в этом году. Гядиминас Вагнорюс предло

· жил свой способ урегулирования нарастающего 

.:онфли.:та между правительством и парламен

том, внеся на рассмотрение последнего проект 

решения о переносе сроков выборов в Верхов

ный Совет (Сейм) на 5 сентября с. г. НесмоЧJЯ на 

то, что, .:омментируя этот документ, премьер не 

жалеет слов благодарности в адрес нынешних 

парламентариев, ни.:то не решается прогнози

ровать, чем может зажоичиться его обсуждение, 

потому что даже ВRУЧJИ блоков и фражций нет 

полного единства в этом вопросе . 

По-прежнему не ясна и позиция Витаутаса 

Ландсбергиса. В преддверии референдума о 

президеитстве он совершил ряд поездок по рай

онам республики, во время которых избегал, од

нако, однозначных оценок и высказываний . В 

свое время он тоже рассматривал Верховный 

Совет ка.: временную СЧ>УJСТУРУ власти, однажо 

не был и сторонни.:ом идеи досрочных выборов 

в Сейм . Очевидно, предстоящий референдум, 

итоги .:оторого ни у кого не вызывают сомне

ний, обязывает главу литовского парламента к 

осторожности, поскольку в нем видят одного из 

основных кандидатов на президентский пост. 

Тем не менее на с . ессии он будет вынужден вы

с.:азаться по этому вопросу. Тог да и станет ясно, 

перерастет ли правительственный .:ризис в пар

ламеятекий или разрядится кажим-то компро

миссом. 

испьпание 

одиночеством 

9 
ЮГО-ОСЕТИЯ: 

Игорь ДЗАНТИЕВ 

ывод внутренних войск из 

Цхинвала произошел на рас

свете 25 апреля. Весть об этом 

мгновенно облетела весь город. 

Из уст в уста передавались 

слова , написанные в спешке 

кем-то из солдат на турбазе , слу

жившей им казармой: «Вас 

снова продали». Слова эти были 

созвучны всеобщему настрое

нию: 6 января прошлого года 

тоже на рассвете, тоже тайком внутренние 

войска снялись со своих постов и впустили в 

город несколько тысiiЧ грузинских боевиков . 
Что последовало вслед за этим - известно 

всему миру . Только тогда , по мнению южных 

осетин, их предал Центр в лице Горбачева, те

перь же предала Россия, а точнее- ее руковод

ство. 

Внутренние войска, находившиеся более 

года в Цхинвале, практически не вметива

лись -особенно в последнее время- в столк

новения противоборствующих сторон. Так, в 

ночь с 19 на 20 апреля, когда на город обру

шился не~~иданный доселе ракетно-артилле

рийский удар (3 убитых , 20 раненых, много

численные разрушения), войска молчали . Тем 

не менее факт их присутствия служил гаран

тией от прямо го штурма. С уходом войск этой 

гарантии не стало . Тревогу вызвало и то, что 

войска ушли не кратчайшей дорогой в Рос

сию, а двинулись в глубь Грузии. 

Эта акция - политический успех нового ру

ководителя Грузии. То, чего не смог добиться 

за многие месяцы, публично клеймя Союз и 

Россию, Звиад Гамсахурдиа , его многоопыт

ный преемник сделал играючи. В тот же день 

грузинское ТВ в качестве новости NQ 1 пере
дало об этом официальное сообщение Госсо

вета . Однако уже к вечеру 25 апреля события в 

Юга-Осетии приняли иной оборот . Если днем 

по горной объездной дороге можно было 

встретить десятки уезжающих из Цхинвала се

мей, то вскоре пото.: новых беженцев прекра

тился. В тот же день в город из Владикавказа 

вернулось местное руководство, а на следую

щий- председатель ВС Юго-Осетии Кулум

бегов. Вечером в центре Цхинвала абсолютно 

все , даже действовавшие самостоятельно осе

тинс.:ие боевые группы, влились в ряды на

циональной гвардии и при огромном стече

нии народа с оружием в руках поклялись за

щищать родину. 

Уже через два дня их ожидало серьезное ис

пытание . Ночью сильному обстрелу под

вергся Знаур (по поселку было выпущено 70 
ракет). Подоспевшие на бронетранспортерах 

подразделения осетинской гвардии уничто

жили ракетную установку. Между тем в по

следние дни апреля во Владикавказе состоя

лась встреча рабочих групп Южной и Север

ной Осетии. Намечены совместные подходы 1: 

первому раунду переговоров с аналогичной 

группой Грузии, которые пройдут здесь же в 

мае . 

· Переговоры, если они начнутся , обещают 

быть трудными. В Юга-Осетии не осталось 

без внимания то , что в обращениях Гассовета 

Грузии ее именуют пусть не Шида Картли и 

Самачабло, но все же «Цхинвалским регио

ном». Ка.: недвусмысленная угроза было вос

принято сообщение и о том, что контроль над 

этим регионом возложеннагорийскую мили

цию, насчитывающую до 4000 челове.:. 
лавным итогом последних собы

тий следует все же считать утрату 

Россией своих позиций в этом ре

гионе. 19 января на всенародном 

референдуме южные осетины вы

сказались за не з ависимость и вос

соединение с Россией . Однако до 

сих пор в Москве результаты ре

ферендума не были даже рассмот

рены. Более того, 20 апреля Торез 

Кулумбегов, выступив на VI 
Съезде российских депутатов , обратился с 

просьбой не выводить внутренние войска из 

Юга-Осетии, а спустя 5 дней вывод войск со

стоялся. Это рассмаЧJивается в Цхинвале как 

пощечина российских политиков стремле

нию осетин быть вместе с Россией. 

Возникший политический вакуум редко 

остается незаполненным. Не случайно, на сле

дующий день после вывода войск в Цхинвале 

в переполиеннам зале состоялась сессия Кон

федерации горских народов Кавказа, которая 

выступает как минимум за пересмотр ныне су

ществующих отношений с Россией. Не слу

чайно и то, что сейчас на главной площади в 

Цхинвале остался лишь один лозунг : «Судьба 

Осетии в наших руках». 



1 
Аудиторию не с уuцествуюuцего 

журнала составили люди, которые хо

тели выглядеть современными и на 

читанными (хотя бы в глазах деву

шек-анкетеров), но из предложен

ного списка киноизданий выбирали 

все же какое-нибу д ь попроuце, более 

других по д хо д ившее к их « образу я ». 

Этичен ли был эксперимент - во

прос особый , но осуuцествлялся он с 

очень серьезной целью : замерить 

уровень конформизма в нашем хан

жеском обuцестве, а заодно показать , 

каким страшным орудием дезинфор

мации и лжи может оказаться при

кладпая социология в руках нечест

ных людей. 

Однако в условиях 80-х годов ре

альной оп а сности в псевдосоцио л о

гии не было : Страна Сове т ов еuце не 

В начале 80-х годов, 

как удалось тогда выяснить 

социологам, самым популяр

ным киноизданием в россий

ской провинчии был ежене-

дельник осКмНО М ЖИЗНЬ». 

Такого журнала в природе 

не было, но социологи 

тем не менее достаточно 

точно установили объем 

м структуру его аудитории. 

точки зрения объема новой инфор

мации? » 

Бедный зритель едва ли понял ко

варство исследователей. (Что значит 

<mринимая во внимание объектив

ность освеuцаемых ими событий » ? 

Что на студиях эти события соз

дают?) . Но его подтолкнули - ле

гонько, почти незаметно для непро

фессионала . В преамбуле объяснили , 

что от старого ЦТ теперь остался 1 ка
нал, но появилось наконец Россий

ское телевидение .. . 
«Разве так можно , Борис Андрее

вич ?» - говорю я руково д ителю ве з а

висимой службы VP проф.Грушину. 
« Что поделать? - звучи т в ответ. -
Ве д ь я проводил опрос по з аказу Рос

сийской , а не вашей к о мп а нии . Н е 

тужи: по перечию пре д почитаемых 

СОЦИОЛ_ОГИЯ: 

МЕЖДУ НАУКОИ И РЭКЕТОМ 
Страна Советов становмтся страноi опросов 

стала страной опросов . Теперь, по

хоже, становится . Результаты опро

сов превра т ились во влиятельный 

фактор политической и экономиче

ской жизни . Ведь когда читателю го

ворят , что репрезентативный опрос , 

осуuцествленный авторитетным ис

следовательским центром, показы

вает, что народ на пределе, а компью

терная модель ситуации имеет пара

метры, близкие к катастрофе, то 

сердце читателя начинает стучать 

тревожно, как часовой механизм 

взрывного устройства . Но когда со

обuцают : «67,8 проц. респондентов 

дают ответ, что мало-помалу стали 

приспосабливаться к высоким це

нам » , то и читатель начинает думать 

не о баррикадах , а о во з можностях 

прирабатывать. А если рекламодате

лям скажут , что наибольшим дове

рием у деловых людей пользуется 

программа « В мире животных», на 

завтр а царем зверей , бесспорно, ст а 

нет Алиса . 

Сообразив, что анкеты- конверти

руемая валюта , в прихотлиную сферу 

полунауки-полуискусства, требую

uцую таланта , опыта, знаний, устре 

мились энергичные люди , сумевшие 

всего за год-другой превратить при

кладную социологию в разновид

ность рэкета. Говорю не о намере

ниях, а только о результатах. 

«Сообuцениям каких информа

ционных телевизионных агентств вы 

доверяете больше всего?»- спраши

вают москвичей анонимные сотруд

ники столичного отделения уважае

мого исследовательского центра . И 

сообuцают : программе « Утро» - 4 
проц., программе « Новости » - 26 
проц. и т.д. Читаю и думаю: то ли ТВ 

-сплошное поле чудес, то ли Москва 

- страна дураков . И « Утро», и вечер-

ние «Новости» черпают информа

цию из одного и того же источника -
ИТ А. Почему же вечером ему верят в 

пять с половиной раз больше, чем 

утром ? Наконец начинаю сообра

жать, где тут собаку з арыли . Средняя 

аудитория « Утра » - в районе 10 проц . , 

сре д няя « Новостей » - в районе 50 
проц . Следовательно , и той , и другой 

программе доверяет половина их 

зрителей. Так зачем же тень на пле

тень наводить? Если я утром сплю, 

э то еuце не значит, что не доверяю 

программе « Утро ». 

Очевидно, что в данном случае пе 

редачу дискредитировали не из злого 

умысла, просто по недомыслию. Но 

с хо д ные и гораздо более изоuцрен

ные «научные методы » нередко, к со

жалению, идут в ход, когда в те же не

спортивные игры включаются на

стоЯuцие профи. 

Пере д о мной « Не з ависимая га

з ета » от 22 апреля. В ней независимая 

же служба VP публикует результаты 

исследования «Чьи передачи 

лучше?». Вопрос для профессионала 

не очень сложный . Можно попросить 

з рителей назвать наиболее любимые 

передачи или привести перечень 

« фирменных » передач конкурирую

uцих компаний (в данном случае 

« Останкино» и РТВ) и предложить их 

как-либо оценить. Исследователи из

брали простейший путь : попросили 

назвать. Оказалось , что большинство 

« самых любимых» - останкинские. 

Однако не торспитесь с выводами . 

« Большинство опрошенных , - резю

мирует служба, - отдали предпочте

ние Российскому каналу! .. » Итак, те

лезрители больше любят программы 

1 канала , но зато предпочитают 11 ка
нал . Да что они , шизофреники : ведь 

абсурд! Как это могло получиться? 

Просто . Достаточно было задать 

вопрос, на который не могут ответить 

даже опытные эксперты. Звучит он 

так: «Какие передачи - 1-й про

граммы или Российского канала -
вам больше нравятся : (а) в целом; (б) 

принимая во внимание объектив

ность освеuцаемых ими событий ; (в) с 

передач умный человек все сам пой

мет ... » 
Я зависимый социолог, служу в 

«Останкино» . Мой долг - заuциuца т ь 

интересы своей компании , который 

заключается в том , чтобы знать 

истинное положение дел. Пока оно 

таково : средняя аудитория часа веuца

ния у нас (по ежедневным «дневнико

вым» замерам в Москве) - 9,5 проц., у 

РТВ- 6 проц. «HOBQ!iTIO> ежедневно в 

среднем смотрят 51,5проц . зрителей, 

«Вести» - 44,5 проц., но оценивают 

«Вести» несколько выше (вопреки, 

кстати, данным, приведеиным в 

«НГ»). Звезда экрана .N2 1 сегодня
их Све т лана Сорокина (если честно, я 

тоже ее л юблю). Насколько инфор

мативна та или иная программа и кто 

объективнее освеuцает события, зри

тели ничего определенного ответить 

не могут: даже контент-анализ не 

выявляет больших различий . Наибо

лее заметные документальные шоу 

каналов набирают : « Тема » - 20 проц., 
«Пятое колесо»- 12, но и здесь удер

жаться публицистам сегодня трудно : 

у зрителей душевный авитаминоз от 

дефицита позитивных эмоций, пла

кать зрители предпочитают с бога

тыми. 

Руководитель службы VP вправе 
усомниться в приводимых мною дан

ных . Предлагаю перепроверить: ме

тодика «дневника» - ежедневного 

опроса о реальной программе пере

дач всех каналов - позволяет вести 

контрольный параллельный замер . 

Это не вызов на социологическую ду

эль с секундантами - экспертами из 

какой-нибудь нейтральной страны . 

Это призыв совместными услиями 

преодолеть социологический произ

вол, создать механизм, делаюuций 

истину независимой от прихоти тех, 

кто платит. 

Всеволод ВИЛЬЧЕК 

Объединит ли «Останкино»? 

В Минске руководителями 

телерадиовещания стран 

СНГ подписан проект доку

мента о едином информа

ционном пространстве. Он 

предусматривает преобразо

ванме первого канала 

осОстанкмно» в межгосударст

венный телерадиоканал. 

Су д ьб а « Останкино », возможно, 

решится на очередной встрече глав 

'1' ·~ 

государств СНГ в Ташкенте, где и 

был подготовлен проект о едином 

информационном пространстве . Гла

вам государств, подписавшим доку

мент, будет предоставляться право 

прямого эфира по первому требова

нию. Среди обязанностей, есте

ственно , - бремя финансирования 

совместного канала . Совеuцание в 

Минске проходило довольно напря

женно. Проект документа корректи

ровался и перепечатьшалея не

сколько раз , несмотря на то, что об

суждение вели представители всего 

четырех сторон : Беларуси , Каза-

Американские мужчинЫ хотят позна

комится с русскими женщинами. 

Хотите начать новую жизнь в Соеди

ненных Штатах? Тысячи американских 

мужчин мечтают начать переписку с 

русскими женщинами . 

Пр11сылайте цветные фотографии с 

негативом 7,5х12 , 5, а также следую

щую информацию о себе : возраст, 

рост , вес, образование, вероисповеда 

ние, интересы, с кем · хотели бы позна

комиться, обратный адрес. 

Наш адрес : Americaп Introductioпs 

7230 Market st. Suite 41 1 
San Francisco, Califomia 94102 

USA 

хстана, России и Таджикистана . Руко

водители телевидения нескольких 

среднеазиатских республик объяс

нили свое отсутствие уважитель

ными причинами. Позиции других -
от категорического отказа до неопре

деленного «посмотрим ». Тем не ме

нее путь к созданию межгосудар

ственного телерадиоканала по-пре

жнему открыт для всех стран СНГ и 

не только их . Возможно, «Остан

кино » - последнее, что об ъ е д иняет 

нас? .. 

Лариса САЕНКО 

От Вашего решения зависит 

судьба единственного дет

ского журнала о природе! 

Журнал 

·Юный натуралист .. 
объявляет подписку 

на второе полугодие . 

Цена одного номера , увы, 

12 руб. 50 коп . 

Вы можете оформить подпи

ску в любом отделении связи 

в течение мая . 
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&ЕЗЗАКОНИЯ 

В ДЕЙСТВИИ·· 

Надо было сосредоточиться 

и сказать какие-то слова. В 

осОстанкмно» wло обсужде

ние программы Никиты Ми

халкова осПерекресток», ко

торую все же показали на 

проwлой неделе. 

Сначала отложили . Потом пока

з ал сам Никита на пресс-конферен

ции , г д е объявил , что передача не 

прош л а по первому каналу , потому 

что «Останкино » возрождает поли

тическую цензуру . В результате по

казали и по первому канал у , попро

сив телекритиков и журналистов 

после просмотра высказать свое 

мнение. Установили свет, камеры, 

проверили звук. Поехали. 

Я тугодум, к тому же больше при

выкла к листу бумаги, чем к каме

рам. Поэтому здесь скажу то, что в 

«Останкино» недоговорила . 

Передача, которая , казалось бы, 

по мысли автора , должна была взы

вать к Богу, добру, любви и всепро

щению, по сути своей свелась к 

«око за око, зуб за зуб». В центре 

передачи - Питирим как жертва 

Тани Митковой, сделавшей сюжет 

об агенте «Аббате» в «Итогах». По 

краям - отрывки из фильмов и чте

ние Ивана Шмелева . 

Питирим согласился сниматься в 

передаче. Таня на съемки прийти 

не смогла, у нее заболел ребенок . 

В связи с неявкой Митковой по 

вызову Мастера команда Михал

кова публично осуществила «раз 

ведмероприятия» со звонками до

мой , допросами отца Тани, выясне

нием местонахождения ребенка, 

короче, с прямым вмешательством 

в частную жизнь человека. Чистый 

беспредел. И объяснения автора 

передачи, что мы, дескать, не вы

нюхивали, а хотели помочь Тане , у 

которой заболел ребенок, звучат 

фальшиво. Добро не делает ~ я так 

демонстративно, под свет софитов, 

включенные микрофоны И каме р ы . 
Это очевидно . Но. В диамет

рально противоположных целях 

Михалков использовал тот же ме

тод работы, что и Татьяна в сюжете 

с Питиримом в «Итогах»: Михал

ков «наехал» камерой на Миткову 

так же, как она на Питирима . С «Пе

рекрестка» донеслось до зрителя 

то, что нельзя забывать, живя в на

шей стране: человек здесь был и 

остается абсолиотно беззащитен . 

Можно надеяться, как Гельман , что 

«Я вам не пылинка в пыли», но, по 

сути, все мы пылинки. Хотя бы по

т ому, что можно вооружиться ап

паратурой и влезть в чужую жизнь . 

И даже продемонстрировать этот 

акт на всю страну. 

Таня была не первой и даже не 

второй, воссоединившей «Аббата» 

с Питиримом. Впрочем, она и не 

претендовала на первенство , со

славшись на результаты работы 

парламентской комиссии по рас

следованию деятельности КГБ и 

публикацию в «Огоньке». Ее из

лишне патетический текст был по

завчерашней сенсацией, но выбро

шенной в максимально широкую 

аудиторию . 

А теперь я спрашиваю себя и 

всех моих коллег , пишущих и гово

ряuцих о КГБ, осведомителях, сту

качах и прочих негодяях: какое 

ус л овие можно считать необхо д и

мым и достаточным , чтобы, не ко

леблясь, назвать человека тайным 

осведомителем КГБ ? Достаточны 

ли для этого годовые отчеты Пя

того управления ? А ведь большего 

гэбэ не отдала - ни агентурной кар

тотеки , ни агентурных досье , разу

меется . 

По мнению Глеба Якунина, и от

четов было д остаточно , чтобы вы

числить имена церковных иерар

хов, скрывающихся под тем или 

иным псевдонимом. Сопоставля-

ешь , например, даты зарубежных 

поездок и выступлений псевдони

мов на международных конферен

циях с записями о командировках в 

соответ ст вующих журналах Мо

сковской патриархии - и · без осо

бого тру д а вычисляешь имена аген

тов. 

Явственно слышу обраuценный 

ко мне вопрос: «У тебя что, крыша 

поехала ? Да про Питирима все 

давно известно. Сомневаешься ? » 

Нет. Но моя личная уверенность 

не доказательство. И гэбэ - это 

прекрасно понимает и играет с 

нами в кошки-мышки, как угодно 

манипулируя общественным мне

нием . Жертвами этих манипуляций 

может стать (и становится) каждый . 

Прием-то известный : бросаешь в 

толпе: «Бей их!»- а сам исчезаешь, 

из-за угла наблюдая, как все моло 

тят всех . 

Чехи на моих глазах с мука · · 

страданием пробивались к вы:л -....../ 

из ситуации, в которой сейчас ока

зались и мы . Да, они в результате 

назвали некоторые имена агентов. 

Но держа при этом в руках доказа

тельства - полное агентурное до

сье с отчетами данного человека о 

«проделанной работе» и распи

сками о полученном вознагражде

нии. А до этого они уничтожили 

свою гэбэ, а не переименовали ее . 

Для того чтобы заявления парnа

ментекой комиссии были убеди

тельными , депутаты должны рас

полагать документами в полном 

объеме. Чтобы располагать доку

ментами в полном объеме, нужно 

закончить историю КГБ . И то и дру

гое сложнее, чем сопоставлять 

даты командировок. И документы 

лишь полдела. Вторая половина -
решить, что с ними делать. Ре

шили, что всех поименно? При

мите закон и валяйте . Решили, чт(' 

покаяние - личное дело кажд · ~· 

Давайте так . Но пока вы в ~ 
этого не получили, - не сделали , не 

решили - молчите. Иначе беспре

дел, и вашими благими намере

ниями будет вымощена дорога в 

ад. Один беспредел порождает дру

гой, что мы и наблюдаем. 

Правда, ведущий «Перекрестка» 

пошел в своих выводах дальше 

Татьяны в «Итогах» . Бывшее дове

ренное лицо бывшего депутата 

СССР Питирима почему-то ре

шило, что покушение на доброе 

имя последнего наносит «удар по 

вере, по православию» . Ну зачем 

же так? Вера и православне пере

жили , к счастью, все возможные и 

невозможные удары не благодаря , 

а вопреки 70-летней Системе, ча

стью · которой была и церковная 

элита. 

Ну а теперь- обещанное чтение . 

Чудный Иван Шмелев - « Великий 

пост ». Особенно кстати после часо

вого разговора об агентах КГБ и ци

тат из теории марксизма-лени

низма . Все равно что перед челове

ком с тяжелым пищевым отравле 

нием поставить клубничный пу

динг . Очень аппетитно , но с души 

все равно воротит. Зло , скопив

шееся в предыдущей части пере

дачи, победило. Хэппи эндом и не 

пахнет. Добро и любовь не вошли 

в наш дом , Мастер, потому что и ты 

удовлетворил свою «жажду гона », 

от которой предостерегал других . 

Глядя на все это, задаешься 

единственным вопросом : «Гос

поди , что же это делается ? » Впро

чем , один и з персенажей передачи 

на него ответил словами апостола 

Пав ла : « Т а йна безз а кония в дей

ствии ». 

Наталия ГЕВОРКЯН, 

обозреватель 11МН11 
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МИРЧА 

С nрезидеmм 

Ресnуlпики МОJIДова 

Мирчей СНЕГУРОМ 

6еседУет корресnондент 

«МИ» Впадимир 

EMEJIЫHEHKO 

президента Молдовы совсем не 

президентекая резиденция. Обыч

ный особнях XIX века непримет

ного стиля «ампир» на столь же уз

кой и неприметной улице близ 

центра Кишинева. От природы на

деленный силой и гулливероным 

ростом хозяин особняка сдержан, 

скуп на жесты и предельно соб

ран. Говорит- будто отмеривает. 

Ш Господин президент, вы один из немно

гих среди новой политической элиты СНГ , 

-- то подчеркнуто закрыт для внешнего мира . 

' аже ваше ближайшее окружение на мой во

прос об увлечениях и пристрастиях прези

дента пожимало плечами. Не находите, что 

ваш имидж недемократичен для европейского 

лидера? 

-Я с вами согласен. У нас открытость про

возглашена, но не принята . Крайняя бед

ность порождает зависть . И обо мне никто 

ничего не знает не потому, что я боюсь, что 

кто-то что-то скажет, а потому что осудит. 

Тут я возвращаюсь к вашему вопросу- про

возгласив новые ценности, мы катимся по 

старой колее, значит, бегать босиком по 

парку в спортивных трусах, как Буш, я не ос

мелюсь . Люди расценят это как вы з ов . 

Я чуть приоткрою тайну: люблю рыбалку , 

за лето выбираюсь раз пять-шесть на озер а . 

Но уверен - это сразу насторожит моих оп

понентов: «Страна расколота на части, ни

щает, а он рыбачит» . Понимаете, о чем я? 

Ш Значит, ваша з амкнутость- з то и л ич

ная особенность, и законом е рность, выт е 

кающая из ситуации внутри М о лдовы , сторо

нящейся СНГ? 

-Думаю, что и то, и другое . Даже в выс

ших эшелонах власти и в сре д е моего окру

жения связывают невыхо д и з СНГ с моей 

медлительностью , стало быть, персонифи

цируя мое личное качество с государствен

ными делами . Я ни разу не выска з ывался по 

этому поводу, но считаю: этот шаг- член

ство в СНГ - был и остае т ся верным . Под

писав алма-атинскую декларацию , мы с т али 

членами междунаро д ного сообщества -
ООН, СБСЕ. Вчера нас приняли в Меж д уна

родный валютный фон д . 

Не стану отрицать и вторую сторону ва

шего вопроса. Специфическая обстановка 

внутри республики также влияет на мое по

литическое лицо . Ну до открытости ли мне , 

если страна раз д ираема на части д вумя мощ

нейшими течениями - сеп а р а тистским в 

Приднестровье, которое стремится ко в т о

рой молдавской государственности, и дви

жением за объе д инение с Румынией, кото

рое ставит на всякой государственности 

крест? Мне приходится быть на стыке . Спа-
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ком случае следует продуманно подходить 

к вопросу о нем. Мы стали независимым го

сударством, нас признали более 100 стран . 

Есть и этическая сторона: Румынию офици

ально никто не просит о воссоединении. На

конец, возможно утверждение новой кон

ституции, где сказано : «Молдова- незави

симое унитарное и неделимое государство». 

Однако и на левом, и на правом берегу во

прос о референдуме- это жупел. Им разма

хивают и в Приднестровье, где результаты 

голосования заранее известны, и Народный 

фронт, который против референдума по

тому, что большинство людей не поддер

жат идею воссоединения. Что касается 

лично меня, то мы с президентом Румынии 

господином Илиеску выступаем за культур

ную и экономическую интеграцию наших 

стран, поддерживая формулу Бориса Ель

цина о прозрачности границ. Разве не такой 

порядок перехода между США и Канадой, 

где на границе нет ни одного солдата? Вот и 

у Молдовы с Румынией, как говорит Михаил 

Горбачев, «процесс пошел» . 

Ш Означает ли это, что вы лично будете 
более открыты, если «nойдут процессы», о ко

торых говорили вы и Горбачев? 

-Горбачев как раз и был первым из совет

ских политиков, кто открылся, а мы только 

заявляем о себе. Тут поспешность и гром

кость вредны и не в почете среди нацио

нальных черт моего народа. Но после бесед 

с Бушем и Малруни ... как бы вам ответить ... 
возможна перестройка моего характера вме

сте с пересмотром роли моей республики в 

мировом сообществе. В этом отношении 

поучителен пример моего соседа- Леонида 

Кравчука. Думаю, что он не обидится, если я 

скажу, что такой тип активности, даже дер

зости, поучителен. 

Ш Я слышал, у вас жена -русская. 

'' ... Я не могу без конца уступать ... '' 

- Мои оппоненты договорились до того, 

что, мол, Снегур, как и сепаратисты, желает 

смерти своему народу. Дальше помню на

изусть: «Да и как они могут поступать иначе, 

если в их женах и детях течет такая же кровь, 

что и у Руцкого?». Я человек терпеливый, 

все переживаю в себе, но сейчас хочу зая

вить во всеуслышание . Моя семья - не 

единственная смешанная. В Молдове таких 

много. Поэтому когда читатели «МН» будут 

судить о положении в моей республике, то 

они должны знать, что большинство русско

говорящих живут не в Приднестровье, а на · 

правом берегу- больше 75 процентов от об

щего числа. 

сает крестьянская предусмотрительность 

моего народа. Он не воспринимает ни ту, ни 

другую крайность. 

Ш Теперь я понимаю, почему у вас репута

ция президента с крестьянской хитринкой. 

-Но это и не самое хорошее мое качество. 

Из-за этой невосприимчивости меня часто 

перегоняют события. 

Ш Ваша ситуация, мне кажется, похожа 

на положение Михаила Горбачева. Он , как и 

вы , вы · нужден был балансировать между пра

выми и левыми. Вы сначала уступаете нацио

налам в вопросе о статусе государственного 

языка, из-за чего взрываются Приднестровье 

и Гаtаузия. Затем выступаете миротворцем, 

гася конфликт. Потом снова явная уступка 

национал-радикалам, уже после путча в Мо

скве, - арест л идеров Гагаузии и Придне 

стровья. Новый зигзаг - их освобождение и 

переговоры конфликтующих сторон . И вдруг 

-введение чрезвычайного положения. Не бои

тесь, что э тот шаг может быть пос л едним 

для вас? 

- Из всех ошибок, вами перечис л енных , 

грубейшая - освобождение сепаратистских 

лидеров. За два года язык так никто и не выу

чил, а идеи сепаратизма в такой маленькой 

республике , как наша, обречены превра

tиться в распри. Отсюда и драма, но внутри 

республики , а не во мне. Ну а лидер должен 

маневрировать, чтобы не д опустить хаоса . В 

связи с этим я и хочу обосновать необходи

мость введения чре з вычайного положения, 

хотя по международным нормам это не луч

ший метод наведения порядка. Но введение 

чрезвычайного по л ожения уберегло от рас

пол з ания к онф л икта, подстегнуло формиро

вание национальной армии, внутренних 

войск и пре д отвратило опасность разграб

ления войсковых частей , как э то было на 

Кавказе . Хочу верить, мы приближаемся к 

тому момен ту , когда чр ез вычайное положе

ние бу де т отм е нено. 

Ш Но нар я ду с достигнутым вы утратили 

репутацию миротворца, оттор г ли от себя 

() б е с торо11ы: и при д н ес тровц е в, которые ви ~ 

дят в вв е дении чре з вычай11о г о по л ожения 

у грозу физического у ничтожения , и оппо з и

цию , которую пу г а е т ваша неконтролиру е -

' -масть в условиях чрезвычаиного положения. 

Не ставит эта ситуация Мо л дову Hl) грань . 

гражда11ской войны? 

- Я еще раз повторяю, что введение чрез

вьrчайного положения - это не хитрость, а 

необходимость для локализации кон

фликта . Что касается ваших выводов в отно

шении приднестровцев , то вы делаете их 

правильно, забывая только, что они тоже 

продлили чрезвычайное положение еще на 

два месяца . Попытки с моей стороны, как за

конно избранного президента, найти с ними 

общий язык упираются в их зацикленность 

на государственности и на подозрении в 

объединении Молдовы с Румынией. Ну хо

рошо, эти же вопросы можно решать мирно. 

Зная о том, что я не сторонник объединения 

с Румынией и стою за разные варианты для 

левого берега - от уезда с правами автоно

мии до свободной экономической зоны, ка

залось бы, можно договориться. Но откло

няют . Все отклоняют . А я не могу без конца 

уступать. 

Ш И поэтому, противопоставляя себя и 

Приднестровью, и сторонникам слияния с Ру

мынией, ввели чрезвычайное по л ожение ? 

- Ситуация сложная и непонятная . Я по

вторю слова моего коллеги Левона Тер- Пе

тросяна. При распаде империи конфликты 

неизбежны. У нас в Молдове они усугуб

ляются периодом рождения и становления 

государственности. На первом его этапе я 

сотрудничал с Народным фронтом . Основ

ное расхождение, из-за которого мы стали 

оппонентами, - вопрос объединения с Ру

мынией , который воспринимается разными 

слоями обшества с разной степенью эмо

циональности . У меня, считаю , взвешенный 

подход, исходящий от народа : говорить 

можно что уго д но, а решать вопрос объеди

нения будет не НФ и не президент , а народ . 

Ш Тогда что мешает провести общенарод

ный реф е рендум ? 

- Сначала надо принять закон о референ

думе . Но и после его принятия необхо д и

мость в референдуме сомнительна. Во вся-

Ш Ваши дети кем себя осознают - молда

ванами, русскими? 

- Сначала - жена. Она у меня специаль

ных курсов не проходила, а прошла семей

ные - молдавский язык знает. Говорит. У 

нее даже несколько имен - Джоржетта, Еу

гения, Евгения. А дети ... Дети- мои интел

лектуальные поводыри. Дочь знает и род

ной молдавский, и английский, и русский, и 

немецкий. Сейчас учит французский. Сын, 

как принято говорить, политолог . У нас 

даже вопрос не вставал , кем себя они счи

тают,- молдаване. Они мой тыл. Если в об

ществе я не могу себе позволить с кем-то 

спорить, то рядом с ними это получается . И я 

не ощущаю , что давлю на кого-то авторите

том. Скорее, давят они. 

ША в политике откуда вы испытываете 

большее давление- внутри республики или из

вне? 

-Хочу сказать ... Нет. Хочу со всей ответ

ственностью заявить и прошу, чтобы это 

было напечатано, что в противостоянии вну

три Молдовы многое зависит от политики 

России . Если пойти по тому пути, который 

гремел на VI российском съезде, и который 

отстаивает нице-президент Руцкой, то это 

грозит расширением конфликтов не только 

в Молдове, но и внутри самой России. Если 

же российское руководство проявит з д ра

вый смысл хотя бы на уровне позиции , кото

рую оно заняло на четырехсторонних пере

говорах по Приднестровью, то есть надежда, 

что драма, о которой вы говорили, не пере

растет в трагедию и не станет моей личной 

траге д ией. 

Киишн е в, 29 апре ля 

После подписания номера в свет, редакция <<МН» получила теле

грамму от г-на Мирчи Снегура, в которой он возражал против публи

кации данного интервью в газете, опубликовавшей в прошлом но

мере беседу с президентом ПМР Игорем Смирновым. По техниче

ским, прежде всего, причинам редакция эту просьбу выполнить не 

смогла. 



Лос - Анд:же л ес : по сл е погромо в. 

ГОРОД ПОДОЖГЛИ ПРИСЯЖНЬIЕ 
ЛОс-АНДЖЕЛЕС ВНОВЬ УЗНАЛ РАСОВЫЕ ВОЛНЕНИЯ 

Старшее поколение советских ки

нозриJелей наверняка помнит аме

риканский фильм «Двенадцать раз

гневанных мужчин», популярный в 

60-е годы . Его сюжет построен на 

том, что одному из присяжных засе

дателей удается переубедить один

надцать своих жоллег, готовых от

править подсудимого на элежтриче

ский стул. 

К сожалению, ни одного сомне

вающегося не нашлось среди тех 

присяжных, которые на прошлой 

неделе оправдали четверых лос

анджелессжих полицейских, обви

няющи:хся в жестоком избиении 

черножожего водителя Родни 

Кинга. Предлогом для этого стало 

нарушение Кингом правил дорож

ного движения. 

В результате продоJПtавшиеся че

тыре дня погромы, перестреши и 

поджоги yнecJIJI 47 :кизни. 2 тысячи 
человеж были ранены. Лос-андже

лесс~:ая полиция при поддер:I(J[е де

сятитысячной гp}'IIIIИJIOBKИ феде

ральных войа арестовала свыше 9 
ТЬ!СЯЧ челове11:. 

БольUlННство амерпанцев лос

анджелессПIЙ бунт застал врасплох. 

Однако те, по в последнее десяти

летие внимательно прислушивался 

11: 4<сердцебиению)) АмерИI:И, знали, 

что этот взрыв неминуем . Динамит 

был заложен, не хватало взрыва

теля, жоторым и стал оправдатель

ный приговор . 

Судебные власти решили перене

сти процесс из самого Лос-Андже

леса, населениого в основном чер

ными и испаноязычными, в зажи

точный, жонсервативный «белый)) 

приrород. Присяжных отбирали из 

числа местtiЫХ жителей. 

После суда Журналисты , пытав

шнеся узнать имена и адреса при

сяжных, остались ни с чем . П01са что 

ни один из присяжных не объяснил , 

кажими соображениями он руковод

ствовался, оправдывая полицей

ских . 

Вслед за Лос-Анджелесом, хотя и 

не с такими тяжкими послед

ствиями, «взорвалисы > Атланта, 

Нью-Йорк, Сан-Франциско и Лас

Вегас. 

Во многом кровавые события 

весны 1992-го - это прямое след

ствие того, что страна не довела до 

конца социальные реформы, нача

тые в 60-е годы. 

Тогда движению за гражданские 

права удалось изменить расистское 

законодательство. Национальные 

меньшинства Америки получили 

право на равноправное участие в по

литической, экономической и куль

турной жизни . И тем не менее боль

шинство белых амерпанцев не по

няли, что крупные долгосрочные 

инвестицин в программы УIJ)епле

ния благосостояния черных - в их 

собственных интересах. 

Проще говоря, правительство из

брало наиболее легкий путь: ежеме

сячное пособие вместо формирова

ния черного среднего II:Лacca. 

Ситуация ухудшилась с прихо

дом к власти Рональда Рейгана : пра

внтельство, ориентированное на со

стоятельную, благополучную часть 

общества, посчитало чрезмерными 

расходы на образование, здравоох

ранение и муниципальное жилье. 

За последнее десятилетие разрыв 

между теми, по, пользуясь выраже

нием Хемингуэя, «имеет» и «не 

имеет)), рез11:о увеличился. 

· Эта политика привела к тому, что 

в черных районах амерпанских го

родов доминирующим настрое

нием стало чувство отчаяния. По 

сравнению с 60-ми шансы черных 

на то, чтобы выбраться из нищеты, 

значительно уменьшились. Вместе 

с нищетой пришли хроническая 

безработица, низкий уровень обра

зования , что лишало возможности 

дальнейшего продвижения, моло

дежная преступность , наркомания, 

высокий процент разводов . Стати

стика последних двух-трех лет: 

число молодых черных американ

цев , погибавших насильственной 

смертью , превышало число тех , кто 

поступал в колледжи. 

Кто виноват? Оптимисты по 

убеждению, американцы редко за

дают себе э т от классический рус

ский вопрос, но после лос- а нджелес

ских событий сделать это приде т ся . 

Ясно , что американская с истема , 

несмотря на всю ее гибко с ть и толе

рантность , многим американцам 

отводит- и навсегда- место на «об

щественной периферии » . Черный 

американец, родившийся в горо д 

ском гетто , имеет гораздо меньше 

шансов реализовать « американ-

скую мечту» , чем даже советский 

иммигрант, появившийся в Нью

Йорке два . года назад . 

Не получив подлинных социаль

ных и политических свобод даже 

после гражданской войны , поколе

ния черных наблюдали , как новые 

иммигранты - волна за волной -
прибывали в Соединенные Штаты и 

рано или поздно д обивались своего 

«места под солнцем » . Вновь при

бывшие бьши, кu правило, бедны, 

но обладали тем, чего не было у 

черных, когда они появились в Аме

рике : свободой. Многие амери

канцы не могут понять молодых 

черных, бессмысленно слоняю

щи:хся по улицам , вместо того _ 

чтобы энергично искать работу. С 

особым презрением к ним отно

сится последняя по времени эми

грация - русская и корейская. 

В те десять лет бездумного пат

риотизма, олицетворением жото

рого стали Рэмбо, Арнольд Швар

ценеггер и Рональд Рейган, про

блему расизма старались замалчи

вать. Большинство американцев, 

голосовавших за Рейгана, справед

ливо считают, что никогда черные 

не займут достойного места в аме

риканском обществе, рассчитывая 

на правительственньiе подачки . Но 

проблема эта не решится в первую 

очередь до тех пор, пока благопо

лучные американцы не осознают 

истиниых ее причин. 

Президент Буш уже обещал фи

нансовую помощь для ликвидации 

последствий беспоряд11:ов . Но вос

становление сгоревших домов и 

разгромленных магазинов - это са

мое легкое . Чем скорее белая элита 

американского общества признает 

свою ответственность за бунт чер

ных, тем скорее начнется настоящая 

работа - восстановление социаль

ных связей. 

Владимир КЛИМЕНКО, 

tи~ериканский :жypHQ//UCm 
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ГЕОПОЛИТИКА 

ВАРЯГИ ХОТЯТ 

УСЬIНОВИТЬ &АЛТОВ 

Изучение общественных настроений, проведеиное в трех 

прибалтийских республиках по заказу стокгольмского 

журнала ссВекканс афферер», подтвердило высокий 

рейтинг Швеции как политического и экономического 

центра притяжения. Намболее желанным деловым визави 

северное королевство считают в Риге: здесь оно заняло 

третье место после соседних стран Балтим м СНГ, в 

литовском и эстонском опросах оказалось на шестом. 

Стремление к развитию связей с 

ПрИбалтикой, опирающихся на гео

графическую , историческ у ю и куль

турную близость , и в Швеции, несом

ненно , велико . Это подтвер д и л и и не

давние визиты в Стокгольм балтий

ских премьеров , и приуроченное к 

ним подписание важных соглашений . 

В первую очередь гости попросили 

поддержать их требование о выводе 

войск . Но если Таллинн считает, что 

армейские части должны покинуть 

пределы республики до конца теку

щего года, то в шведской столице го

ворят об установлении графика, при

емлемого для обеих сторон. 

Есть различия и в отношении прав 

русскоязычного населения. В Швеции 

(где , кстати , языковой ценз при полу

чении гражданства не предусмотрен) 

ратуют за более широDIЙ подход в 

этом вопросе . В Латвин и Эстонии, к аж 

надеется шведский премьер

министр, должны осознавать, что в их 

же собственных интересах стре

миться к установлению широких пра

вил гражданства и одновременно га

рантировать благоприятные условия 

тем, кто хотел бы сохранить россий

аое или иное подданство. «В решаю

щей Степени важно, - заявил премьер 
Карл Бильдт, - чтобы и те, кто не 

имеет гражданства, получили воз

моJКНость участвовать · в экономиче

ской JКНзни на хороших условИЯХ» . 

В ходе визитов заключены согла

шеНШI о свободной торговле, устра

няющие практически все пошлины на 

промышленные и многие сельскохо

зяйственные товары . Эстония, Ла

твия и Литва тuим образом получают 

льготный доступ на рынок в стране с 

высо"кой покупательной способно

стью. Подписаны и межправитель

ственные документы о защите инвес

тиций. 

В программе помощи Восточной 

Европе, на которую шведское прави

тельство решило ассигновать на бли ~ 

жайшее трехлетие три миллиарда 

крон, Балтин отводится заметное ме

сто. Однажо прослеживается и намере

ние расходовать суммы осторОJКНО. 

Далеко не все разделяют , напри 

мер , планы лидера партии «Новая де

мократия » графа Яна Вахтмейстера , 

предложившего в шведском риксдаге 

офИЦИалЬНО <<уСЫНОВИТЪ» ОДНО ИЗ 

балтийских гос у дарств , чтобырешить 

его торговые и финансовые про

блемы . По его мнению , выгод а от 

« усыновления » для Стокгольма за

ключалась бы в различии уровней зар

платы. 

Больше е внимание вызывают 

формы компенсации д епозитов , сде

ланных полвека назад. 

В начальный период второй миро

вой войны Литва передала на хране

ние в Швецию 1250, а Эстония- 2908 
килограммов золота. Уже летом 1940 
го д а Стокгольм по настоянию бал

тийских государственных банков зо

лото вернул, но , как констатирует 

внешнеполитическая комиссия рикс

дага, «когда эти страны находились 

под советской оккупацией» . 

Шведское правительство в этr . ~ 

году заявило , что, поскольку полит•- - ·· 

ческие реалии изменились, оно наме-

рено жомпенсировать республикам 

депозиты. В сегодняшних ценах это 

около 275 миллионов крон. 

Вильнюс вначале обставил получе

ние средств условиями, но затем их 

фажтически снял . 

Подход Таллинна иной . Тийт Вяхи 

заявил в шведской столице, что ком

пенсацию Эстония хотела бы полу

чить золотыми слитками. Но Швеции 

в этом случае , каж сообщил Карл 

Бильдт, придется закупить золото на 

мировых рынках, а расходы, связан

ные с этой операцией, отразятся на 

сумме, в жоторую оценены депозиты. 

Первый миллиард, предназначен

ный Швецией Восточной Евроnе, __ 
между тем полностью расписан: 300 
миллионов - на поддер~ будущей 

балтийской валюты. 

Валютная реформа имеет важное 

значение для выхода республш на 

внешние рынжи. Но одновремею• - -
здесь предупреждают о последствш . ,- · 
которые имела бы неудача проект а:-' 
Каж подчеркнул Карл Бильдт, различ-

ные виды помощи могут бьггь лишь 

<<Дополнением 1 структурным рефор-

мам в балтийской экономике, а в этом 

основная ответственность лежит на 

самих балтийских странах». 

Дмитрий ГОРОХОВ, 

корр . НТАР- ТАСС , 

спецuQ//ьно дАя 11МН11 

ОТСТАВКА 

~ ...L- Бонн без Геншера: смена лоцманов? 

Bcero одноrо rода не 

хватило Гансу-Дитриху 

Генwеру,чтобыпобить 

рекорд 

продолжительности 

пребывания в верхнем 

эwелоне немецкой 

политики. Он так и 

остался принадлежать 

Опо фон Бисмарку. 

В отличие от него , министр ино

странных дел ФРГ сложил свои 

полномочия добровольно, еще раз 

подтвердив, что вполне заслу

женно имеет политическое про

звище «господин Середина>> . Ведь 

и вправду лучше нынешний уход с 

почестями , чем, возможно, не

предсказуемый исход его в общем

то блистательной карьеры уже в 

самом обозримом будуmем. Столь 

опьггный политик, жак Геншер, ни

как не мог сбрасывать это со сче

тов. 

«Свойственным ему и ни с чем 

не сравнимым личным почерком 

он вписал значительную гл~у в 

историю нашей страны и нашего 

народа>>, -такими словами оценил 

уход своего ближайшего полити 

чесжого компаньона федеральный 

канцлер Г. Коль. Большинство по

литологов сегодня, развивая 

дальше эту в общем-то нехитрую 

мысль и воздавая должное Ген

шеру-политику, добавляют: «С его 

уходом завершается крупная, яр

кая глава в новейшей истории Гер

манию> . 

Да , действительно во всех , по 

крайней мере немецких, откликах 

на отставку Геншера прослежива

ется мысль о конце эпохи. Нет не

достатжа в высочайших оценках 

его дипломатического таланта. Но 

вместе с тем сегодня отчетливо 

видно и другое : в ходе политиче

сжих перемен , пронешедших в 

мире, министр иностранных дел 

не в состоянии активно следовать 

требованиям нового времени. Ген

шер, закаленный в политических 

стужах «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ» , И 

именно в те нелегкие для Европы 

годы выносивший планы «евро

пейского мирного порядка>>, жото

рый должен был быть установлен 

после потепления в отношениях 

между Востоком и Западом , так и 

не может сегодня порадоваться 

полноценной реализации своих за

мыслов . 

В своем прошальном заявлении 

Геншер сказал: «Я покидаю свой 

пост, когда немецкой внешней по

литике заданы однозначные пара

метры» . Так ли это на самом деле ? 

Может быть, именно потому, что 

65-летнему министру, чьи наибо

лее плодотворные годы прошли 

на фронтах «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ» , уже 

не по силам прокладывать курс в 

новых условиях оттепели , он оста

вляет свое кресло в Бонне своему 

преемнику - бывшему министру 

юстиции Клаусу Кинкелю? Ведь 

'что ни говори, а в актив Ганса

Дитриха Геншера сегодня вряд ли 

впишешь, скажем, то обстоятел~?

ство, что все большим сомнениям 

и в Германии, да и за ее пределами 

стала подвергаться ндея объеди

ненной Европы, все больше проти

воречий вознИкает у объединен
ной Германии с ее западноевро

пейскими соседями, и в первую 

очередь с Францией . 
Не менее проблематично выгля

дят сегодня взаимоотношения 

Германии и США - все заметнее 

становится отход от геостратеги-

ческого доверия двух стран в сто

рону экономического соперниче

ства . Очень неоднозначны также и 

представления европейцев о роли 

Германии как новой великой дер

жавы на континенте , что , есте

ственно , не прибавляет стабильно

сти и в самих внутригерманских 

делах . Уход же Геншера , как мно

гие здесь предполагают, лишь уси

лит ставшее теперь уже явно шат

ким положение иравящей коали

ции . Сегодня можно лишь гадать, 

сочетания каких цветов окажутся в 

Бонне наиболее актуальными в 

ближайших политических сезо

нах : черно(ХДС/ХСС)-красные 

(СДПГ), красно-зеленые , черно

зеленые или какие-либо еще? 

Одновременно в Бонне, еще по

трясенном решением Геншера об 

уходе в отставку не меньше, чем 

пронешедшим здесь парой недель 

раньше настоящим землетрясе 

нием, вполне обоснованно заду

мываются о будущем ближайшего 

соратника министра иностранных 

дел федерального канцлера 

Гельмута Коля. Сумеет ли он , 

оставшись без своего многолет

него лоцмана , осилить дорогу к 

истинному германскому един-

ству? Как никогда прежде , сейчас в 

Германии смотрят на саму такую 

возможность весьма и весьма скеп

тически, предсказывая скорый 

уход и федерального канцлера . 

Политики говорят о «драматиче

ском распаде авторитета> > Г . Коля и 

«начавшемся закате федерального 

канцлера> > . 

И еще одну деталь в деятельно

сти уже бывшего министра ино

странных дел ФРГ хотелось бы на

помнить и подчеркнуть особо . 

Ганс-Дитрих Геншер был одним 

из первых европейских полити

ков, проповедовавших и на своем 

континенте, и за океаном веру в 

Михаила Горбачева в самые пер

вые годы перестройки: «Отне

семся к нему серьезно , поверим 

Горбачеву на слово ... » Одной из на

град за веру стала сама возмож

ность германского единств а , воз

можность другими глазами смо

треть на восточных соседей, вос

принявших призыв Геншера «мо

дернизировать мышление , а не си 

стемы оружия ». 

Юрий ШПАКОВ, 

собк о р. 11МНи 

БерАин 
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ЕВРОПА И НОВЬIИ 

НАЦИОНАЛИЗМ 
После долгого молчания известный югославский 

политолог Милован ДЖИЛАС дал интервью ссМН» 

«МН»: Адам Михник назвал на

ционализм в Югославии, Советском 

Союзе и друrих странах Восточной 

Европы «высшей стадией комму

низма». Но эта болезнь, хоть н в 

сМ.Rrчеииой форме, сопутствует не 

только посттоталитарным обще

ствам, но и, казалось бы, благопо

лучному Западу. Достаточно назвать 

уснлнвающийси сепаратизм в Шот

ландии, всплески национальных 

эмоций в Канаде, Бельrии, Испании. 

Не вступаем ли мы в XXI век на 

волне национализма? 

- Адам Михник хорошо сформу

лировал свой тезис. Но говоря о на

ционализме, следует уточнить- он 

проявился при посткоммунизме, в 

свою очередь связанном с кризи

сом коммунистической идеологии. 

Желая сохранить власть, компар

тии пытаются стать националисти-

~ - ~скими. Но при этом «наши» на-

=- ·tалисты лишь возрождают 

l);.....М: второй половины XIX века, 
характерные для Центральной 

(включая и Германию) и Восточ

ной Европы и связанные с насиль

ственными переселениями и давле

нием на нацменьшинства. Эти · 
идеи никогда не умирали . 

Большевистский порядок, кото

рый душил все некоммунистиче

ские проявления, мог справиться с 

демократическими и либераль

ными настроениями, но с национа

листическими - никогда. Потому 

что они существуют спонтанно. На 

бытовом уровне их можно встре

тить повсюду. 

Когда коммунистические путы 

так быстро и внезапно лопнули, то 

почти при полном отсутствии де

мократических институтов, тради

ций и даже идей сразу же прояви

лись вожди, жаждавШие власти. 

Переполвенные амбициями, они 

" "'"рмулировали националистиче-

---... , программы, которые привле

к)n( избирателей. Но я думаю, что 
этот тип национализма преходя

щий. В зависимости от страны, из

бавление от него будет различным: 

где-то оно займет совсем немного 

времени, а где-то будет ощутимо 

давать знать о себе довольно долго. 

«МН~: Вопрос JIНДерства - одни 

из самых сложвых в переходвый пе

риод от тоталитаризма к демокра

тии. ВзаимоотиоmеНИJI руководите

лей республик бывших СССР и 

Югославии показывают: можно 

встречатьси неоднократно, но дого

воритьси удаетси крайне редко. Что 

это - тоже наследие коммунистиче

ского прошлого? 

- У всех вождей сохранились 

коммунистические методы, но дру

гого и ожидать не стоило. Для на

ционалистов вообще характерно, 

что они настаивают на власти своей 

и близких им движений, совер

шенно не развивая такие сверхваж

ные элементы общественной 

жизни, как открытая экономика , 

свободные демократические ин

ституты. 

Для примера возьмите режимы в 

Хорватии и Сербии. Внешне они 

различаются: сербский связывают 

с остатками идеологии социа

лизма, . хорватский же вроде бы 

этого лишен: Но при анализе со

стояния общества двух республик 

становится ясно - различий между 

ними почти нет, они несущест

венны. И в Белграде, и в Загребе на

лицо тенденция к огосударствле

нию собственности, а не к тому, 

чтобы она соответствовала крите

риям открытой экономики. Власти 

и там, и там стремятся к контролю 

за политическими свободами , а 

также средствами массовой инфор

мации. В Сербии, кстати, печать и 

телевидение более свободны, не

жели в Хорватии . Поэтому если 

анализировать природу и генезис 

двух режимов , то можно говорить

оба они авторитарны . 

((МН)): Кровавые конфликты в 

Югославии во многом были спрово

цированы и подготовлены информа

ционной войной между газетами и 

телевидением республик. Возможен 

ли некий мораторий на взаимные об

винении? 

-Такие националистические вы

пады до л жно ограничивать госу

дарство, опираясь на международ

ные правила и законы . Однако пра

вящие круги этого не делают - те

левидение, радио, печать усили

вают их власть, и сами руководи

тели становятся националистиче

скими проповедниками столкнове

ний между народами. 

Думаю, что примерно такая же 

ситуация и в СНГ. Я все г да был сто

роннииком независимости для не

русских республик, но при этом 

оставался и остаюсь особенно сей

час противником разгорающегося в 

этих республиках национализма. 

Насколько мне известно , у русских 

его проявления всегда были слабее . 

Однако национализм против рус

ских меньшинств и русских вообще 

может вызвать мощную ответную 

реакцию уже в России. 

Особенно острым в таком случае 

будет вопрос об отношениях 

между Россией и Украиной. Если 

Киев переусердствует в своем на

ционализме, то можно ожидать на 

стоящего пожара. Это уже была бы 

не просто гражданская война, а 

война между государствами. 

«МН~: Сог.ласно некоторым про

rнозам, «голубые каски~ могут за

стрJПЬ в . югослав- на 16-15 лет. 
Эта дoporocтoJIЩu oпepaцJUI миро

вого сообщества становвтси своего 

рода тестом на эффек11111носn. пре

дотирiUЦеНИJI кризисов в разНЫI ре

rнонu п.ланеты. Однако ecJIII стот. 

пессв:мвстнчные проrнозw верны, то 

сумеет ли ООН справитьси с тем, 

что, не дай Бог, может провзойти в 

пост-СССР? 

- Думаю, операция ООН в Юго

славии завершится успешно. Сама 

ситуация в мире после падения 

коммунизма серьезно изменилась . 

Мы с вами становимся свидете

лями новой перегруппировки сил . 

НА ТО утрачивает причину своего 

создания, однако пока остается не

обходимым. 

Идущая перегруппировка сил 

вызывает усиление роли Германии, 

независимо от Европейского со

дружества и Севераатлантического 

пакта . Кстати, впервые это дало о 

себе знать именно в «югославском 

вопросе» . Хотя нельзя сказать, что 

дело дошло до глубоких противо

речий внутри ЕС или в НАТО . 

С усилением Германии и Япо

нии, а также в силу внутренних и 

финансовых трудностей США их 

роль несколько ослабла. Но тем не 

менее США остаются ведущей дер

жавой·мира. Встреча Джеймса Бей

кера с министрами иностранных 

дел ЕС по югославскому кризису 

показала: Америка намерена согла

шаться с Европой, но в то же время 

не отказывается от контроля за Ев

ропой и за германскими инициати

вами. 

То, что объединенная Германия 

является самым сильным европей

ским государством, бесспорно. Но 

в то же время она явно переоцени

вает свою роль . И ей не удастся 

взять под свой контроль, допустим, 

Украину . Пока это Германии явно 

не по силам. Эта задача трудновы

полнима даже для Америки . 

Что касается роли ООН, то в ее 

интересах не только поддержание 

мира между Сербией и Хорватией, 

но и медопущение дальнейшего 

расширения конфлиJСта в Боснии и 

Герщ:говние, а тажже в албансJСой 

автономии Косово. Иначе конца 

этому не будет. 

Введение «голубых JCaCOJC)) в 

Югославию преследует цель не 

только обеспечить мир и стабиль

ность, но и соблюдение геополити

чесJСих интересов. Сегодня этим 

будут заниматъса: Европа и США. 

Россия, хотя и сохраняет свой воен

ный потенциал, неспособна на тa

JCYIO роль из-за того, что парализс

вана своими внутренними пробле

мами. Но а: уверен, что она восста

новит свою былую силу, хоть и про

изойдет это не завтра. 

Я также не исJСЛЮчаю возможно

сти вмешательства ООН в JСОН

флиn в Наrорном Карабахе. Од

нако мировому сообществу будет 

не под силу справиться с потенци

альным военным противостоа:нием 

между Россией и Ужраииой. Пола

гаю, что США и Франция не будут 

поддерживать Киев, в отличие, воз

можно, от Германии. Разные госу

дарства будут вести себя по-раз

ному. И если события в бывшем 

СоветсJСом Союзе пойдут не по 

мирному руслу, то это вызовет 

серьезные трения между США и 

неJСоторыми европейскими госу

дарствами. 

«МН>~: Ощущаете ли вы личную 

ответственность. ввди, что провсхо

дит сегодии в стране в ее бывших 

республиках? Ведь вы счнталнсь по 

сути "вторым человеком" после 

Тито в послевоенной Югославии. 

- Я не чувствую личной траге

дии, но в интеллектуальном плане 

эти события заставляют меня на

пряженно размышлять. Я ожидал 

разложения коммунизма, но мне 

было неведомо, каким образом это 

должно произойти . Такое видение 

просто не дано человеку. Я также 

чувствовал , что национализм будет 

играть куда большую роль, однако 

надеялся, что перемены будут де

мократическими. Это оказалось 

ошибкой, но не первой в моей 

жизни. В своих мыслях я не шел 

дальше развала коммунистичесJСой 

системы. Еще в 1968 году я написал, 

что Югославия в той форме, в какой 

она была, не может существовать 

как государство. Я предвидел кон

федерацию, но не мог предвидеть 

такую жестокую войну между сер

бами и хорватами. 

Для меня давно бъшо очевидно, 

что Советский Союз JСак империя 

долго сохраняться не сможет. Но 

опять-таки я не мог предсказатъ, в 

каких формах это произойдет . 

Однако, несмотря ни на что, я с 

оптимизмом смотрю на будущее 

русских, сербов, других народов на

ших стран. И у вас, и у нас есть все 

возможности к быстрому про

грессу. 

Игорь НЕКРАСОВ, 

спецкор «МН»; 

Андрей БА ТУРИН, 
собкор РНА - «Новости», 

Бе.сzрад -Москва 

Милован ДЖилас родился 12 
июня 1911 года в Черногории. 

Учился в Белградском универси

тете на философском факуль

тете. В 1932 году встуnил в ком

nартию Югославии. За nрокомму

нистическую деятельность не

сколько раз оказывался в 

тюрьме. В годы оккуnации Юго

славии - член руководства КПЮ 

и командования народно-освобо

дительной армии Югославии. По

сле освобождения страны вхо

дил во все высшие органы вла

сти. Один из основных идеологов 

и теоретиков югославской ком

партии, остаивавший идеи неза

висимости Югославии и демокра

тизации КПЮ, югославского об

щества. По его nредложению в 

1952 гоДу КПЮ была переимено

вана в Союз коммунистов Юго

славии. В серии статей в газете 

«Борба• в 1953 году выстуnил 

против партийной бюрократии, за 

что в начале 1954 года был ис

ключен из ЦК. В марте 1954 года 
сам вышел из рядов СКЮ. Более 

30 лет, вплоть до смерти Тито, 

был на положении диссидента, 

провел в тюрьме около девяти 

лет . Федеральные власти не по

зволяли выезжать Джиласу за 

пределы Югославии, запрещали 

публиковать его статьи. Печа

тался за границей. Недавно в из

дательстве «Новости• издана его 

книга «Лицо тоталитаризма•. Про

живает в Белграде. Сын- Алекса 

Джилас, политолог, работает в 

США. 
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ЧТО ДАЛЬWЕ? 
Длительная борьба за 

власть в Афганистане всту
пила в новую фазу. Но мало 

кто думал, что это произой-

дет путем свержения Над

жибуллы его ближайшими 

соратниками по партии и 

правительству. Почему они 

реwились на этот war? 

Как мне говорили в Кабуле в кон

фиденциальных беседах, (<Альянс 

семю) есть не то л ько в пеш а варской 

оппо з иции , но и в к а б ул ьском прави

тельстве. И те и д ругие успешно со

четали призывы к национальному 

примирению с воровством, корруп

цией, торгов л ей н а рко т иками. Не ис

ключаю возможности того, что «кол

леги)) по партии бы л и оскорблены 

игнорированием их « доли» при де

лежке . Но это, так сказать, матери

альная сторона вопроса. Главное , по

моему, в другом - борьбе за власть. 

Сыграли свою роль и осознание того, 

что война при Наджибулле может 

длиться бесконечно, а также спора

дические перестановки в кадрах, осо

бенно в высших армейских кругах, от 

которых устали все . 

Можно задать вопрос: а почему бы 

ниспровергателям бъшо не отпра

вить Наджибуллу куда-нибудь по

дальше за рубеж и забыть о нем? Ду

маю, здесь был расчет. Вооруженные 

отряды оппозиции- Ахмад Шаха Ма

суда с севера, Гульбеддина Хекма

тпара с юга- вошли в Кабул. Прави- · 
телъству надо торговаться, и предме

том торга мог стать столь ненавист

ный моджахедам <шалач афганского 

народа>) Наджибулла. Если отдать 

его на съедение оппозиции, можно 

спасти себя и своих близких. С одной 

стороны, шаr вроде бы разумный: ма

лой JСровъю избежать большой. Но у 

меня большие сомнения в том, что, 

например, Хекматнар удовлетво

рится таким ничтожным (ШОдарJСом» 

и не устроит кровавую баню всем пар

тийцам. 

Оппозиция <(блаrосJСЛонно» при

няла ((КЛЮЧИ от Кабула>) из PYIC быв
шего правителъства РеспублиJСи Аф

ганистан. Но это отнюдь не означает 

оJСончания войны. Халъmстское 

JСрыло бывшей НДПА (ныне партия 

(<Ватан»), опуда вышли и Тарuи, и 

Амин, в предчувствии неминуемой 

расправы оружия не сложит. Новая 

власть объявила амнистию бывшим 

партийцам, но врsщ, ли оппозиционе

ров в самом кабулъсJСом правителъ

стве устроит тuой вариант, по

скольку в гуманность ХеiСматиара 

они не верят. Он будет их уничто

жать поодиночке. Уже известны 

фuты nохищения и зверсJСИХ убийств 

высокопоставленных чинов прежней 

администрации. 

Итu, в Кабул вступили войсJСа оп

позиции и сформировано JСоалицион

ное исламское правителъство . И вот 

теперь-то и начинается самое глав 

ное. Перпостепенное значение в Аф

ганистане имеет национальный во

прос. Самые сильные IСомандиры (ко

торых называют <шалевыми») нахо

дятся в подчинении Маеуда (Ислам

ское общество Афганистана), ныне

шнего министра обороны, -таджика 

и Хекматиара (Исламская партия Аф

ганистана)- пуштуна . Пуштуны, как 

известно, всегда считали себя «nравя

щей нацией )) , а нацменьШинства -
людьми второго сорта. 

Сегодня все зависит от того, сохра

нит ли правительство Моджаддеди 

единство . Если Хекматиару удастся, 

используя внутренние противоречия, 

внести в коалицию р а скол , нейтрали

зовать действия « непримиримых» не 

удастся . И страна распадется: север 

отойдет к Масуду , а юг - пуштунам. 

Но ведь не все пуштуны (уже не го

ворю о нацменьшинствах) питают 

симпатию к исламскому фундамен

талисту Хекматиару. Если он оставит 

север Афганистана Масуду, то ему са

мому лучше не жить среди пуштунов. 

План примирения противобор

ствующих сторон, разработанный 

ООН , хорош <(В первом чтению>, и 

дай Аллах, чтобы он осуществился. 

Но Восток -дело тонкое, и Афгани

стан непредсказуем . 

Владимир ПЛАСТУН, 

кандидат исторических наук 
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На ближнем и дальнем Западе продолжают тревожиться о состоянии ядерной 

энергетики в России и возможностях неконтролируемого экспорта ядерных компо

нентов, в первую очередь плутония, обогащенного урана и тяжелой воды. 

РОССИЙСКИЙ ЯДЕРНЬIЙ БИЗНЕС: 
УГРОЗА ИЛИ &ЛЕФ? + \--

Зарубежные эксперты подозре-

вают, что угроза может исходить не 

от «урановой мафии», само наличие 

которой пока очень сомнительно 

(преступные группы предпочитают 

операции с редкоземельными метал

лами радиоактивным), а от новых 

<<Частных предпринимателей». Вер

нее, в большинстве случаев квази

частных, созданных с благословения 

государственных структур, близких к 

ВПК и его лоббистским организа

циям. 

Детально зная ходы и выходы в ко

ридорах власти, имея опыт тихого са

ботажа законодательных ограниче

ний, влиятельные «новые русские 

предприниматели» вполне способны 

заняться полулегальным урановым 

бизнесом , приводя в восторг более 

дюжины развивающихся государств, 

намеренных заполучить качествен

ное сырье и технологии для ядерных 

военных программ. Много идет не

проверенной, не подтверждающейся 

потом информации. Все чаще глаз 

выхватывает из общего потока назва

ние «ЧЕТЕК». 

Международная корпорация 

ЧЕТЕК (Человек Технология 

-Капитал) была основана в декабре 

1990 года как частная холдинговая 

компания, хотя фактически суще

ствовала и существует как филиал 

Министерства атомной энергетики и 

Исследовательского института экспе

риментальной физики (Арзамас-16). 

Ровно год назад тогдашний прези

дент фирмы Владимир Дмитриев, 

выступая на московской конферен

ции по уничтожению химического 

оружия, заявил о том, что ЧЕТЕК спо

собен «экспортировать услуги». 

Вскоре он был уже в Оттаве, где на 

конференции об экологических по

следствиях подземных ядерных ис

пытаний рассказал о готовящихся ле

том 1992 года испытаниях на Новой 

Земле по уничтожению ядерных от

ходов. 

Коммерческие усилия корпорации 

были поддержаны Виктором Михай

ловым, тогда шефом военно-ядер

ного комплекса, а с марта 1992 года
министром атомной энергетики Рос

сии. Он писал заместителю генераль

ного секретаря ООН Яну Мартенсену 

(цитирую в обратном переводе с ан

глийского): «Первые практические ве

сомые результаты по действенному 

уничто:жению химического и ядерного 

ору:жия могут быть осуществлены 

весьма скоро. Наш выбор в этой связи 

падает на финансовые возмо:жности 

корпорации ЧЕТЕК. которая прокреди

товала нашу деятельность на сумму 

130 миллионов рублей. ЧЕТЕК владеет 

правами собственника на применение 

технологии и ответстве11на за опреде

ление партнеров и поставщиков мате

риалов, которые дол:жны быть унич

то:жены на КОМА/ерческой основе>>. 

ЧЕТЕК становится исключитель

ным собственником технологии эко

логически чистого уничтожения вы

сокотоксичных химических и про

мытленных отходов, используя 

энергию подземных термоядерных 

взрывов. Дальше заминка. Согласно 

официальным документам Минатом

энерго, технология была обсуждена и 

одобрена на трех международных 

конференциях. Однако ссылка по 

крайней мере на одну из них, оттав

скую, не подтвердилась. 

Основной западный исследователь 

активности ЧЕТЕКа профессор Уиль

ям Поттер опубликовал в «Нью-Йорк 

тайме» статью, где рассказал, что 

компания, которая предлагает стран

ные ядерно-химические услуги и тех

нологии, «содержит огромное коли

чество лимузинов, имеет представи

тельства в восьми городах и роскош

ный пансионат под Москвой, ранее 

принадлежавший партийной элите». 

Миллионные счета и размах 

ЧЕТЕКа не сочетаются с убогим 

внешним видом главного офиса . Тем 

не менее приземистое строение рас

положено на углу Варварки и Старой 

площади: две минуты ходьбы до пра

вительства и пять до Кремля , одно из 

самых привилегированных бизнес

мест столицы. 

Так же не сочетается недавнее гро

мадье планов компании с сегодняш

ними заявлениями ее руководите

лей. О руководителях : словно откре

щиваясь от лавины вопросов, вы

званных планами г-на Дмитриева , со

вет управляющих отстранил его от 

должности. Официальная версия : по 

состоянию здоровья. 

К новому президенту компании 

корреспондента «МН» не пустили , 

объяснив, что он «сверхзанят перед 

поездкой в Германию, где будет 

выяснять ситуацию со счетами 

ЧЕТЕКа». Вице-президент Алек 

сандр Фокин согласился беседовать 

только по телефону. Он опроверг 

всю информацию о вовлеченности 

компании в бизнес ядерными техно

логиями. <<Мы занимаемся только 

экологическими проектами, а также 

строим квартиры для физиков из Ар

замаса-16. У нас нет никаких техноло

гий, и мы не примем участия в воз

можных испытаниях на Новой 

Земле». 

Действительно, ЧЕТЕК не фигури

рует ни в одном списке фирм-экспор-

теров лицензированного ядерного 

или химического сырья и техноло

гий. Государственные чиновники, 

ответственные за экспортный кон

троль, в один голос утверждают, что 

знают о ЧЕТЕКе, видят в нем резуль

тат игры и борьбы руководителей 

ядерной энергетикой, но не воспри

нимают всерьез разговоры об опасно

сти этой фирмы. <<Она блефует»,

обронил представитель Минатом

энерго Владимир Фартаков. 

Однако и на Западе, и в Москве вер

сия о беззубом ЧЕТЕКе вызывает не

который скепсис. <<Я бы сопроводил 

подобные умиротворяющие извес

тия так же, как это делают редакторы 

американских газет, получая сенса

ционную информацию: <<Важно, если 

не ложь»,- говорит Роберт Манофф 

из Нью-Йоркского центра проблем 
войны, мира и массовой информа

ции. 

Вместе с тем пока нет доказа

тельств противоправной деятельно

сти ЧЕТЕКа. В этой связи прихо

дится иметь в виду и следующее об

стоятельство: наряду с искренней 

заинтересованностью экспертов по 

проблемам разоружения жестко кон

тролировать любой сомнительный 

шаг российских фирм, существует и 

такой фактор, как конкурентная 

борьба , облегчаемая резко выражен

ной ядерной фобией в массовом соз

нании . Любой слух об утечках урана 

за границу или о сомнительных тех

нологиях может быть использован 

(если не спровоцирован) американ

скими, французскими и австралий

скими поставщиками обогащенного 

урана, чтобы потеснить российских 

экспортеров. Ядерная промышлен

ность, прежде всего торговля обога

щенным ураном, - один из считан

ных предметов законной гордости 

российских экспортных служб. 

Только в 1991 году урановый экспорт 

дал свыше 500 миллионов долларов, 

и это при 5 - 7 процентах мирового 

экспорта. Сегодня Россия намерена 

выйти на 25 процентов ... 

Владимир ОРЛОВ 

«Лекарство не должно быть хуже болезни». Этот «эконо

мический афоризм» - из недавнего доклада о ходе ре

форм, подготовленного в Экспертном институте Рос

сийского союза промышленников и предпринимателей. 

С его директором, известным . экономистом Евгением 

ЯСИНЫМ беседует редактор отдела экономики «МН» 

Владимир ГУРЕВИЧ. -\---\:-

в 
озможво, правы те, 

кто считает, чтопосле 

съезда правитель

ство получило поли

твческую передышку 

на три месица. Но в 

экономике эти месяцы могут сы

грать критическую роль: она балан

сирует между ускореввем ввфJIЯЦВВ 

в более rлубоквм спадом провзвод

ства. Это трудно назвать передыш

кой. 

Е.Ясвв: Согласен, хотя критиче

ских месяцев в этой реформе будет 

еще достаточно. Сейчас очень мно

гое зависит от того, как мы преодо

леем платежный кризис в хозяйстве. 

Я считаю, что нынешнее правитель

ство дееспособно, но его стремление 

быстро добиться стабилизации в эко- · 
номике обошлось довольно дорого. 

В этом платежном кризисе оказались 

все - и <<Правые», и <<виноватые» . И 

либо он закончится обвалом, либо 

будет остановлен. Экономику нельзя 

вылечить, объявив все предприятия 

банкротами. 

В.Г.: Их и нельзя объявить, пока 

нет закона о банкротстве. 

Е.Я.: Его надо принимать как 

можно быстрее, но кого мы выберем 

в банкроты? Сегодня в них с ходу 

можно было бы зачислить больше 

половины всех коммерческих банков 

и сотни предприятий. Ну и что? Чуть 

изменится ситуация, издержки, цены, 

-а они меняются очень резко,- и ока

жется, что «банкроты» вполне жизне

способны, а те , кто <<процветал», бу

дут первыми кандидатами на закры

тие. Этот узел в наших условиях раз

вязать очень непросто, а если разру

бить одним махом, можно спровоци

ровать полный хозяйственный крах. 

Поневоле приходится отступать от 

слишком жесткой схемы. 

В.Г.: Правительство как раз и 

объявляет о коррективах. Это вы-

ГЛJIДВТ сейчас так: кредитиu под

питка промыmлеввоств и агро

прома. Намереиве постепевво, ви

димо, со второго полугодия, сввзвтъ 

валоговое бреми. Освобождевве цен 

на нефть не в один шаг, а поэтапно. 

Отказ от намеревв.и сразу добвтъси 

бездефвпвтвого бюджета. При

мерно к тому же призывал в своих 

докладах и ваш институт. 

Е.Я.: Такая коррекция была необ

ходима и, как видите, оказалась н ' 

бежной. 

В.Г.: Вы считаете это тактвче~ 
сквм ходом, уступкой политиче

скому нажиму? 

Е.Я.: Правительство объясняет, 

что в принципе это не расходится с 

тем, что оно намеревалось делать. 

Намеревалось или нет, но по отноше

нию к тому, что оно делало раньше, 

это явное смягчение курса. Я вижу в 

этом не ловкий маневр, а реалистиче

скую оценку ситуации... Един

ственно, что могут возникнуть про

блемы с МВФ, куда мы только что 

вступили . С нас будут спрашивать, 

как мы осуществляем свои намере

ния, изложенные в известном мемо

рандуме правительства, и насколько 

укладынаемся в эти жесткие требова

ния. Я подозреваю, что нам не вполне 

удастся в них уложиться . И не стоит 

предаваться очередным <<бюджет

ным» иллюзиям. Недавно объявлено 

о намерении свести дефицит бw "'
жета к концу года к 3 проц. ЩiП . . 
сти , может, и сведем, но цена, боюс;Ь ; 

окажется слишком высока. Куда важ

нее сохранить стратегию реформы, и 

если будут отклонения от <<контроль

ных цифр», мировое финансовое со

общество, думаю, убедить будет 

можно . Это обойдется мировому со

обществу дешевле, нежели срыв са

мой реформы. 

В.Г.: Вы полагаете, западвЪiе экс

перты смирятся с тем, что называ

ется «российской спецификой», и не 
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Банки: дранг нах вестен т КАМАЗ: плох тот кризис, который 
За 50 млн. дайчемарок российский 

коммерческий ТОКО-банк приобрел 

недавно 80,6 проц . акций Ост-Вест 

Хандельсбанка , расположенного во 

Франкфурте-на-Майне. Остальной 

капитал поделили между собой не

сколько российских внешнеторговых 

объединений. 

Ост-Вест Хандельсбанк - один из 

шести так называемых совзагранбан

ков, зарегистрированных в странах 

пребывания в качестве местных ак

ционерных обществ. Их главными 

акционерами до сих пор являлись со

юзные Внешэкономбанк и Госбанк. 

Сейчас - в связи с крушением пре

жней союзной финансовой системы и 

как следствие лишением подпитки 

«из дома> > - положение их незави д но. 

Тем не менее Ост-Вест сумел сохра

нить неплохую форму: в отличие от 

своих собратьев он строил бизнес на 

рабо те с местной клиентурой , что де 

лало его гораздо менее зависимым от 

родительской опеки . Во всяком слу

чае , по результатам аудиторской про

верки , он прочно стоит на ногах . 

Тем не менее и он стал для пре

жних хо з яев непосильной ношей. Не 

в состоянии взвалить ее на себя ока

зались и новые российские власти. 

Центральный банк России по уставу 

не имеет права участвовать в капи-

тале коммерческих банков. Что же 

касается российского Внешторг

банка, то сие приобретение оказалось 

ему не по карману . Как и другим бан

кам из числа коммерческих . Так что 

при покупке ТОКО-банк смог обой

тись без конкурентов . 

Новые хозяева находят в приобре

тении массу выгод. Во-первых, это го

раздо дешевле , чем с нуля организо

вывать за рубежом филиал банка. Во

вторых, вместе с капиталом в их рас

поряжение переходит штат высоко

классных банковских специалистов , 

а значит, и база д ля подготовки собст

венных кадров. Наконец, это укрепит 

их позиции на rерманском рынке, где 

уже начинают складываться непло

хие связи . 

Но выиграет и сам Ост-Вест. Те

перь ему по крайней мере не при

дется обслуживать поли т ические ин

тересы бывши х хозяев, финансируя 

по команде массу убыточных сделок. 

Видимо, покупка Ост-Веста заинтере

сует и потенциальных покупателей 

валютных акций ТОКО-банка: нали

чие зарубежной банковской сети -
неплохая гарантия получения о бе

щанных дивидендов. 

Андрей БОРОДЕНКОВ 

Такое впечатление, что вся 

страна сидит сегодня на кар

тотеке. Ка мАЗу как будто уда

лось этой участи избежать. 

Хотя из чаwи общего фина

нсового и структурного кри

зиса он тоже пьет в полной 

мере. 

Еще в прошлом году себестои

мость производства хамазовских 

грузовиков не превышала 17 тысяч 
руб л ей. Сегодня- в основном из-за 

стоимости вздорожавших материа

лов (в издержках они составляют 85 
процентов) - себестоимость до

стигла 320 тысяч . Теперь все ждут 

повышения цен на энергоноси

тели. Когда это произойдет, цену 

«КамАЗов» придется поднять еще 

минимум вдвое , считает коммерче

ский директор Владимир Сигал . 

Таким образом, недавно установ

ленная новая цена - SOG-900 тысяч 
рублей- вот-вот превратится в ста

рую , а у перекупщиков <<КамАЗ» 

уже сегодня стоит более полутора 

миллионов . 

Традиционным покупателям его 

продукции - армии и оборонной 

промыш11енности, транспорту об

щего пользования и агроком

плексу , на которые приходилось 80 
процентов от общей продажи,- та

кие грузовики уже не очень-то по 

карману . В первом квартале аграр

ники , например, купили в 5 раз 

меньше машин по сравнению с тем 

же периодом прошлого года. В це

лом объемы производства при

шлось сократить пока на 10 про
центов. 

Но нет худа без добра: освобо

дившиеся мощности перепрофили

ровали на производство з апчастей, 

которых явно не д остав ало . Кроме 

того, завод вообще работал на пре

д еле своих производственных 

мощностей, рассчитанных на 130 
тысяч машин в год, в то время как 

по всем мировым стаf:!дартам 30 
процентов их всегда должны оста

ваться в резерве . В итоге так и про

изойдет- в этом году планируется 

выпуст и ть 80 тысяч ав то мобилей. 

Но смогут ли выпустить и их, 

учитывая повальный разрыв хо

зяйственных связей? Пока КамАЗу 

удалось сохранить своих поставщи

ков, с которыми он заранее пере

шел на договорные отношения. 

Хотя , разумеется, не обошлось без 

потерь: около трех тысяч автомо

билей стоят без аккумуляторов, не 

поступающих из Казахстана. Но са

мым ненадежным < <Поставщиком » 

оказалось , как обычно, государ

ство. Взяв на себя в предыдущие 

годы обеспечение автогиганта им

портными поставками, оно поста

вило завод в опасную зависимость. 

Так , доля импорта в обеспечении 

комплектующими изделиями до

стигала 30 процентов, красок - 50, 
а, допустим , холоднокатаного ли

ста для кабины грузовика - почти 

70. Прав д а , << на д ежность централи

зованных поставок, по мнению 

Вла ди мира Сигала , уже тогда была 

относительной». Сейчас , есте

ственно, никто на государственном 

уровне валютным снабжением 

КамАЗ а не занимается , а экспорт, 

который был ориентирован на Вос

точную Европу , нужного количе

ства валюты не приносит: у быв

ших братьев самих ее не хватает. 

Приходится искать новые рынки 

сбыта, и, как ни странно, наша про-
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объявят эту специфику просто недо

статком решительности? 

Е.Я.: Правительство уже проде

монстрировало свою решительность 

в полной мере . И теперь перед ним 

более сложные задачи . Тут нельзя ру

бить топором . Да, специфика : реак

ция наших предприятий на финансо

вые стимулы и ограничения оказа

лась очень медленной, куда медлен

нее, чем в той же Польше . Ведь по

ляки вначале немало сделали для 

раскрепощения своей экономики, ли

берализации цен, торговли и про

чего . И вот тогда пришел Бальцеро

вич и стал стабилизировать финансы , 

давить инф л яцию , ре з ать бюджет

ные расходы . Мы же попьпались сов

местить оба эти процесса, и полу

чили в экономике стопор. Придется 

эти вещи разве ст и : вначале сделать 

максимум возможного в либерализа

ции хозяйства и тог да уже надеяться 

на настоящ у ю е го стабилизацию . 

В.Г.: Но, значит, придется на 

время мириться и с высокой инфля

цией. Вы по-прежнему настаиваете, 

что она неизбежна? 

Е.Я.: Если JI Ы схватили ОРЗ , то 

пока свою неделю не отчихаете, ника

кие лекарства не помогут . Лечи не 

лечи, разница в один-два дня . Если 

экономика больна инфляцией, ею 

придется переболеть . К тому же пра

вительство сразу очень жестко закру

тило финансовые гайки, возник этот 

платежный кризис и, чтобы все не 

остановилось, придется теперь впры

скивать изрядную сумму денег . В ре

зультате- разгон инфляции . Но я по-

--L гаю, что это все-таки предпочти-

----.-е льнее , чем обвал производства . 

В.Г.: Вот тут будут желаюшве с 

вами поспорить ... 
Е.Я.: Я не говорю, что мы должны 

покорно обречь себя на бешеную 

гонку цен и зарплат . Правительство 

обязано проводить жесткую фина

нсовую политику, чтобы сдерживать 

инфляцию . Но подавить ее или ста

вить задачу уже вскоре довести до 

3-5 проц. в месяц, - я считаю э то не

реальным. Ес л и бы пока удалось 

удержаться даже на нынешнем высо

ком ее уровне, то есть где-то 2Q-30 
проц. в месяц, и это был бы , как гово

рится, хлеб. Ибо инфляционный по

тенциал, повторю, сегодня весьма 

велик ... 
В.Г.: Но правительство, по-моему, 

с этим не согласно и считает, что по

казавий к высокой ивфляпии сей

час нет. 

Е.Я.: На мой взгляд, их более чем 

· '1статочно . О кредитах уже сказано. 

'- ~ тем цены на энергоносители . 

Осенние закупочные цены в сельском 

хозяйстве . А, например, жилье, 

квартплата, коммунальные услуги? 

Если вы не решите вопрос с этим се

годня, то завтра вам все равно при

дется эти цены поднимать . Или же 

дотации из бюджета на жилищно

коммунальное хозяйство будут расти 

так , что трудно меч та ть о финансо

вой стабилизации . Если же цены в 

этом секторе поднимутся, придется 

поднимать и зарплату, пособия, как 

вы их уд ержите? ... Но если вы при

з наете , что придется все-таки пожить 

при высокой инфляции, значит , 

именно к этому надо и готовиться. И 

провести за это время то, что можно 

провести , а именно либерализацию

то же жилье , те же нефтецены и хотя 

бы « мал у ю » приватизацию . 

В.Г.: Но вы выступили против 

единовремениого отпуска цен на 

эверговосвтели. 

Е.Я.: Да, мы были против разовой 

их р аз морозки . По нашему убежде

нию , последствия могли быть не

предсказуемыми . В январе-феврале 

подобную роль сыграли цены на 

мно г ие ви д ы сырья , ме талл, которые 

распространилисЪ по эко номике и 

« посадилю > многие пр ед приятия . 

Энергоносите л и же- ф а ктор к у да бо

лее серь ез ный . По э тому мы пре дла 

гали устано вить пото л ок э тих цен н а 

определенном уровне, посмотреть, 

как отре а гируе т э кономика , сделать 

следующий шаг и выйти у ж е на сво

бо д ные цены . И правительство как 

б удт о остановилось на таком вари

анте . 

В.Г . : Но при этом цены на нефть 

повышаются сразу в 5-7 раз. Что, 

если предприятия опять попадут в 

стопор и разовьется новый платеж

вый кризис? 

Е.Я.: Опасность есть, но выхода 

нет . Удержать нефтецены невоз

можно . Да и нельзя это делать , если 

вы не хотите добить нефтегазовую 

отрасль. А там сейчас катастрофа. 

Этот важный сектор приобрел теперь 

решающее значение . Он пока един

ственная надежная , конк у рентоспо

собная э кспортная база , точка опоры, 

с помощью которой придется вьпа

скивать все хозяйство . Это импорт, 

это конвертируемость рубля, не го

воря о самом энергоснабжении. Если 

здесь не будет хотя бы некоторого 

улучшения, тогда у нас , собственно, 

надежд остается мало . 

В.Г.: Хорошо, во это опять круп

вое производство, государетвенвый 

сектор. А о предпринимательстве, о 

том, что зовется <<малым и средним 

бизнесом», можно пока забыть? Ка

ково ; ва ваш взгляд, отношение пра

вительства к предпринимательству? 

Е.Я.: По моим наблюдениям, осто

рожное . Оно смотрит и думает : вы , 

конечно , будущее экономики, но это 

когда еще, а жить-то надо сейчас. К 

тому же предубежденность в обще

стве против предпринимателей ни

куда не исчезла ... Мы надолго вы

гнали менял из храма. И пустили туда 

чиновников. Чиновники оказались 

хуже. Нравятся нам эти новые ме

нялы, этот новый капитал , младенец , 

который не совсем чист, или не нра

вятся , но нефтяники не дадут эконо

мике упасть, а кто ее будет подни

мать ? Все говорят: «Возрождение и 

процветанис России!» Откуда оно 

возьмется ? Кто в этих условиях на

чнет свое дело, у кого возьмет сред 

ства ? Да , при такой инфляции стои-

не приносит дивидендов 
дукция оказывается конкуренто

способной . Об э том говорит по 

крайней мере то, что фирмы Юго

славии, Германии, Бельгии, США, 

Китая и других стран создали с Ка

мАЗом более 30 совместных пред

приятий . Зарубежных партнеров 

наша машина устраивает в основ

ном для карьерных работ . 

Некоторые сделки проходят . и по 

бартеру: « КамАЗьт - на ширпо

треб . В магазинах дл я работников 

КамАЗа куртка из натуральной 

кожи стоит, например, три с по ло 

виной тысячи, китайский пуховик

от 800 до 1200 рублей. Это почти в 

десять раз ниже московских ком

мерческих расценок . 

Судя по тому , что у _ КамАЗа пока 

хватает средств со д ержать н а ба

лансе весь жилой фонд и т ран с порт 

города, положение на автогиганте 

действительно трудно н аз в ать 

« кризисным ». Есл и для нас т р а м

вайный би лет в т ри копейки уже 

ушел не только и з ж и зн и , но и из па

мяти , то в Н абереж н ых Ч ел н ах это 

пока реальность . Хотя уже в первом 

квартале нынешнего го да расходы 

на содержание города обошлись 

КамАЗу в 900 млн . рублей ... 

.. .Два года назад ПО КамАЗ стало 

акционерным . обществом . 15 мая на 

общем собрании акционеров (оно 

состоится в Москве) предстоит ре 

шить вопрос о выплате первых ди

виден д ов . Способность радовать 

своих акционеров - редкое каче

ство в э кономике , переживающей 

кризисы . Остается узнать , в какой 

мере обладает этим качеством 

КамАЗ . Кроме того , возможно, вы

яснится наконец , кому сегодня при

надлежат те 30 с лишним процен

тов акций, которые первоначально 

принадлежали Министерству авто

мобильного и сельскохозяйствен

ного м а шиностроения СССР. Ми

нистерство кануло в Лету , и теперь , 

по словам Юрия Барона , пре д седа

теля комитета по управлению соб 

ственностью КамАЗа, невозможно 

понять , кто ими вла дее т . Любо

пытно , кому же пой дут диви

д ен ды ... 

Светлана БАБАЕВА 

Набер е жны е Ч ел ны-Москва 

мость кредита в 5о-60 процентов го

довых - это нормально, еще даже 

мало. Для нормальной рыночной 

экономики. У нас же сектор, который 

вырабатывает нормы рационального 

поведения, ориентируясь на банков

ские ставки, еще очень узок. Большая 

же часть промышленности и пред

принимателей просто сворачивает 

дело . И вот вам дилемма: или сразу 

приучать к жесточайшим финансо

вым ориентирам, но с риском, что 

ученики скончаются прямо за партой, 

или же .. . 
В.Г.: ... вифляция. Мы все время 

оказываемся у этой развилки. И все 

же по дороге ивфляпии правитель

ство идти не хочет. Более того, 

объясняет, что и не может, просто 

технически не в состоявин напеча

тать столько денег. Возиикает как 

бы метода удержания инфляции за 

счет недостаточной мошвости стаи

ков Гозиака: если хотите, чтобы 

зарплата выдавалась вовремя, то и 

не просите слишком много. 

Е.Я.: Проблема из технической пе

рерастает в по л итическую . Это за

блуждение, что так можно всерьез 

бороться с инфляцией. Вы можете 

контролировать денежную массу , 

кредитную и бюджетную политику , 

но если деньги , как говорится, выпи

саны, вы обязаны их выдать . Иначе 

опасность социальных конфликтов 

на этой почве станет угрожать рефор

мам. Во-вторых , физическим дефици

том банкнот вы поддерживаете аб

сурдную для э кономики, которая 

движется к рынку , систему деления 

на наличные и безналичные деньги . 

Если выделены ассигнования, кре

диты - что угодно, а необходимую 

наличность потом нужно изыскивать 

каким-то особым способом, чуть ли 

не за взятку, то о каком укреплении 

финансов может идти речь? Есть еще 

одна проблема с наличностью . Ведь 

уже начинается выпуск собственно 

российских денег : на банкноте будет 

стоять не « Госбанк СССР», которого 

нет , не банк Со д ружества или рубле

вой зоны, а «Российский банк». Полу

чается , независимые государства 

должны пользоваться российскими 

деньгами . 

В.Г.: Увы. Раз не удалось догово

риться раньше, придется как-то до

говариваться теперь . 

Е.Я.: Я надеюсь, что это возможно . 

Но теперь еще очевиднее, сколь мно

гое было упущено из-за того , что фак

тически свернули работу , которую 

вели Григорий Явлинский и его ко

манда над договором об экономиче

ском сообществе. Я и сегодня уверен, 

что Россия потеряла от этого больше, 

чем при обрела .. . И для меня в извест

ном смысле было травмой прочитать 

выступление в «МН» NQ17 экономи
ческого советника правительства 

Сергея Васильева: его слова в отно

шении Явлинского и той работы, в 

которой я тоже участвовал, кажутся 

мне по меньшей мере неделикат

ными . Мне дороги и Явлинский с его 

командой, и экономисты, работаю-

щи е в правительстве , и сам Васильев . 

Более того, курс, который теперь про

водится в отношениях с республи

ками , уже сильно отличается от того, 

с чем пришло вначале правитель

ство. Я бы с ним иначе и не сотрудни

чал, и рад, что оно, пусть с опозда

нием , признало реальности . 

В.Г.: Тогда вернемся к реально

сти, точнее, к наличности. 

Е.Я.: Были прогнозы, что где-то 

весной этот кризис ослабнет . Но в 

связи с ускорением инфляции он, на

против, обострится. Необходимы 

очень энергичные шаги, включая 

вве де ние чеков . Может, надо просто 

потр ат ить валюту , чтобы быстро на

печатать деньги за рубежом . А за это 

время успеть подготови т ь к обраще

нию банкноты в 5, 10 тысяч рублей

главное , не обманывать себя на с чет 

темпов инфляции , чтобы вновь не 

попасть впросак . А за тем , во з можно , 

придется подумать о подг отов ке ка

ких-то «тяжелых» рублей : скажем, 

руб ль к нынешним ста или тысяче. 

В.Г.: То есть просто деноминация, 

изменение масштабов денег и цен? 

Или, как предлагают некоторые, 

введение параллельиого «тяже

лого» рубля, то есть вариант девеж

вой реформы? 

Е.Я.: В качестве возможного вари

анта и не сразу, а в течение, положим, 

следующего года можно думать и об 

этом. Но это не конфискационная ре

форма . Мы уже и так забрали у насе

ления и предприятий почти все, что 

можно . А вот · вариант с «тяжелым» 

рублем я бы поддержал : на случай, 

если бы развернулась слишком высо

кая инфляция и нужно было бы как-то 

сбить инфляционные ожидания . 

Впрочем, может быть, удастся выско

чить и с нынешним рублем. А 

сколько уж на нем будет тогда ну

лей ... Японцы и итальянцы живут со 

своими тысячами иен и лир, и даже 

не хотят тратиться, чтобы что-то пе

ре д елывать . Проблема не в номи

нале , а в качестве валюты . 

В.Г.: Вы говорите: может, удастся 

выскочить с этим рублем. А с этой 

реформой вообще? Она идет так, 

как вы ожидали? И со гласвыли вы, 

что стабилизапив в экономике все

таки можно добиться к концу года? 

Е.Я.: С началом реформы мы расс

матривали несколько вариантов ее 

развития, включая самый крайний, 

пессимистический. Я бы сказал , что 

по нему она все же не идет . Во всяком 

случае такова моя оценка после 

объявленной правительством кор

рекции его политики . Но мои тревоги 

за ход реформы и ее исход сохра

няются. Правительству надо изба

виться от веры в непогрешимость 

того, что оно делает, поскольку, бо

юсь, оно все еще страдает этой болез

нью . И не давать нереалистических 

обещаний . Уверен, не надо настаи

вать, что мы д объемся стабилизации 

к концу этого года. Если добьемся ее 

в середине или к концу следующего , 

- это было бы успехом. 
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экономики 

так как кубинская фирма « Кубасу

кор » намерена расторгнуть договор 

с прави т ельством Кыргызстана на 

поставку сахара-сырца из-за невы

полнения последtiим условий до

говора . Ликви д ированная в марте 

кыргызская ассоциация « Апросах » 

и должна была рассчитаться с к у 

бинцами готовой продукцией. Те

церь же четыре сахарных завода ас

социации вошли в новый концерн 

« Кыргызтамак- а ш », объе д инив

ший консервную отрасль , овоще

п лодов ые совхозы и мясо-молоч

ные предприятия республики . Ку

бинские пар т неры расценили по

добную реорганизацию как один 

из фактов непредсказуемости кыр

гызской экономики и заморозили 

контракт . Теперь в респ у блике опа

саются, как бы к у бинская фирма не 

потребовала осуществлять предо

плату валютой , которой у Кыргыз

стана, естественно, нет. 

Ко г да же Россия сумеет получить 

обещанную МВФ помощь? По мне

нию экономического редактора 

«Голоса Америки» Барри В уда, пер

вый заем может быть предостав

лен в течение ближайших трех ме

сяцев . Что же касается фонда ста

билизации рубля, то он может стать 

реальностью в лучшем случае через 

полгода. 

Литовские садоводы-любители 

смогут купить землю с 40-процен

тной скидкой . Платить за нее 

можно будет как деньгами, так и 

инвестиционными чеками. Стои

мость участка в 6 аров (1 ар равен 

100 квадратным метрам) составит 

1814 рублей, либо 907 чеков. Садо

воды имеют право приобрести до

полнительно еще по 6 аров , однако 

в этом случае за каждый ар при

дется платить уже по 252 чека , или 

502 рубля. Согласно законодатель

ству республики землю в частную 

собственность могут приобрести 

только граждане Литвы. 

Кабинет министров Эстонии по

лагает, что во избежание бюджет

ного коллапса необходимо прекра

тить, начиная с мая, датирование 

энергетического хозяйства, обслу 

живающего жителей . Правитель

ство намерено передать объекты, 

производящие тепло, под управле

ние местных органов власти, где и 

будут определяться расходы на 

отопление . Общие для всей респуб

лики тарифы будут отменены. По 

расчетам правительства, за 2 - ком

натную квартиру в 9-этажном доме 

теперь надо будет платить 1 тысячу 
438 рублей в месяц в неотапливае

мый сезон, а когда радиаторы чуть 

прогреются - 3 тысячи 126 рублей 
ежемесячно . 

параллельного российскому воз

можно уже в середине мая. Основ

ная причина такого решения -
трудности с выплатой зарплаты из

за катастрофической нехватки руб

левой наличности, заявил прези

дент банка Латвии Эйнар Репше . 

Однако даже при таком , единствен

ном возможном , к а к считают мно

гие, решении проб лемы возникнут 

осложнения - н а пример, за преде

л а ми Латвии такой рубль никто не 

примет. 

П о материа л ам АЭН . t< П ос т фак

т ума!!, ~< Эф ир-дайдж ес та " 

по дго т ов и л а 

Свет л ан а БАБАЕВА 
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РЕФОРМАТОРЫ горбачевекой 

эры отвергли частную собственность 

как единственную основу и опору бу

дущего развития, как целеопреде

ляющий принцип реформирования 

системы. Теперь мы пожинаем 

плоды «смешанной экономики» с ее 

демократизациями , плюрализа-

циями и коммерциализациями . 

Эта смешанная экономика вы

страивалась как трехсекторное обра

зование, с рыночно-коммерческими 

отношениями и гипервысокими 

(фактически монопольными) ценами 

на одном полюсе и социалистически

распределительными отношениями 

и «социально низкими» ценами - на 

другом. Посередине же сформиро

вался свободный «черный» рынок 

для основной массы товаров и основ

ной части потребителей. Свободные 

цены в коммерческих магазинах в 

условиях чиновничье-мафиозной мо

нополии на пользование валютой -
для обслуживания «коммерциализи

рованной» (ЭJ1Итной) части общества 

и карточно-талонное распределение 

товаров - для другой, социально

ущербной, но также элитной (участ

ники ВОВ, «афганцы», номенклатур

ные пенеионеры и др.). Для первых 

принцип - больше рынка, капита

лизма, для вторых - социализм с че

ловеческим лицом и вторым дыха

нием. Для остальных же - вечная 

борьба со спекуляцией и господством 

принцила «достал». 

Социализм всегда был системой, 

основаиной на привилегиях и обслу

живающей эти привилегни распред е- <С 

~=:~~:~йч~=:~::: ;~с~а;е~е~~~~о~ ~ 
перераспределяли продукт . В неоры- ~ 
ночном соцмапмзме они взяли на :s: 

себя благодарную роль - распре- ~ 
делять и перераспределять соб- с3 

ственность. А так как ни четкой пра- 0 

вовой базы, ни четких принцилов ь 

приватизации, ни определения прав е 

и обязанностей приставленных к 

этому лакомому делу чиновников 

проделано не было, этот процесс 

принял стихийно-инициативный ха

рактер и был четко ориентирован на 

коммерческую выгоду вершителей 

аппаратной приватизации . Широкий 

размах получил процесс создания 

всякого рода совместных предприя

тий с государственным уставным ка

питалом, бирж, концернов и трестов, 

коммерческих банков и объедине

ний, куда ВНОСИЛИСЪ КУСКИ ГОССОб

СТВеННОСТИ. Бывшая коммунистиче

ская (именуемая теперь «демократи

ческая») номенклатура взяла себе 

право торговать государственными 

домами, квартирами, прописками, 

магазинами, право устанавливать и 

определять условия аренды, право 

«вьщелять» здания, помещения, 

особняки, земельные участJСи и дру

гие права, которые стали предме

тами купли-продажи. 

Идея «совместных предприятий» с 

долей частного западного и долей го

сударственного местного капитала 

открыла широкий простор для полу

чения личных дивидендов высших 

чиновников, привела к широчай

шему разбазариванию денежных 

средств и экспорту капитала в запад

ные банки . 

ОТКАЗАВШИСЬ от партийного 

монополизма, мы перешли JC монопо
лизму чиновничьей плутократии. 

ВСЕ . СМЕWАПОСЬ -
В ссСМЕWАННОИ 

ЭКОНОМИКЕ>> 
Критикуя рбссмйское nравитеnьсrво, правитеnьсrво Москвы 

выработало свою программу конкретных действий. В чем 

она состоит? Кому м как служит? 

- широчайший разгул взяточниче

ства и мздоимства, 

- возможность с помощью ставок 

арендной платы расправляться с не-

угодными арендонаиимателями, 

практически разоряя и выгоняя на 

улицу «неугодных» и одновременно 

поощряя и поддерживая «угодных ~ >, 

все ранее заключенные арендные до

говора стали пересматриваться. При 

этом размер ставок правительство 

определило произвольно - «по ре

зультатам аукционов, конкурсов и 

анализу технико-экономJ,Gеских 

обоснований». Ну а поскольку аук

ционы в Москве использовались в це

лях отмывания и легализации <<Тене

вых капиталов» и спасения средств от 

ного) и породило массу конфликтов. 

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ приватиза-

ции методом присвоения чинов

ничьим аппаратом частей гассоб

ственности с последующей тран

сформацией их в частнорыночные 

структуры породило противостояние 

«новой демоrратической власти» и 

гражданского населения, лишенного 

реальных возможностей участвовать 

в дележе. 

В итоге сложилась ситуация, при 

которой владельцы коммерчесrих 

магазинов, заинтересованные в мо

нополии на11оставки валютных това

ров, стараются всеми силами уничто

жить конкурентов «из низов» точно 

по той схеме, как они уничтожили 

«Больше всего надо бояться тех, кто 

громче и отчетливей других радеет о 

«социальном» - народных нуждах и 

народных благах» 

конфискаций и инфляции, там уста

навливались ни с чем не сообразуе

мые супервысокие цены, которые и 

брались в расчет при определении 

ставок арендной платы. 

конкуренцию на рынке цветов, взяв 

его под свой полный контроль. 

И хотя действовала она под лозун

гами «рыночных реформ» и «соци

альной защиты населения», на ирак

тике это привело к ускоренному об

нищанию и нарастающей социаль

ной нестабильности. 

2. Вторым фактором, открывшим 

_ путь личного обогащения для лрави-

Правительство, привыrшее за 

годы тоталитарного режима распоря

жаться деньгами, людьми, собствен

ностью, державшее в своих руках 

практичесrи все рычаги управления, 

в новых- «смешанных» условиях до

вольно быстро прибрало к рукам эко

номические рычаги управления - на

логи, кредитные стаВIСи, цены, тамо

женные пошлины, арендные ставJСи. Поучителен опыт социально-эко

номической политики, проводимой 

в 1991 - 1992 годах правительством 

Москвы, в результате которой не 

была сформирована рыночная среда, 

но значительно повысился общий 

криминогенный фон города. 

1. Главным инструментом воздей

ствия на экономическую жизнь го

рода стала АРЕНДА. И демократиче

ские депутаты местных уровней, и 

партакраты из исполнительной вла

сти (ныне - правительство Москвы) 

получили ПРАВО заключать и пере

заключать арендные договора по соб

ственному усмотрению и разумению. 

Право, которым они незамедли-

тельно воспользовались . 

В итоге мы получили : 

- ничем не стесненные возможно

сти для чиновничьего произвола в во

просах заключения и перезаключе

ния арендных договоров, 

тельственных чиновников, стало от

сутствие четких правовых запретов 

на участие властей в коммерческой 

деятельности. 

3. Неконтролируемое распоряже

ние нежилым фондом позволило 

сформироваться весьма специфиче

ской структуре коммерческих магази

нов с явным доминированием там 

лиц, не являвшихся до «эры коммер

циализации» жителями столицы. 

Это существенно повысило крими

ногенность города и не позволило ко

ренным москвичам приобрести не

движимость, начать собственное 

дело. 

4. Отсутствие четкой правовой 

базы распоряжения собственностью 

на здания, сооружения, землю , жи

лой фонд породило полнейший чи

новный беспредел в распределении 

собственности между гражданами и 

организациями как местными, так и 

иностранными . Это создало почву 

для злоупотреблений со стороны чи

новного аппарата и Советов всех 

уровней (от районных до Верхов-

Первым из этой серии был уJСаз 

Ельцина, предоставляющий права и 

полномочия мэру регулировать 

цены, устанавливать налоги. В ответ 

на право на управленческий произ

вол властей Москва бьша объявлена 

зоной, неблагаприятной для биЗнеса, 

и вывела часть капиталов за пределы 

города. 

Вторым был указ о предоставле

нии мэру полномочий в проведении 

приватизации. Этот указ помог бы 

приватизации, но обострил конфрон

тацию между Моссоветом, прави

тельством и мэром. В итоге привати

зация была почти приостановлена, но 

за правительством остались широ

кие права . В январе 1992 г. предпри

ниматели потребовали открыть ин

формацию об условиях и фактах пре

доставления недвижимости ино

странным гражданам и местной ад-

министрации, но правительство Мо

сквы объявило эту акцию лишней. 

Третьим был указ о коммерциали

зации, благодаря JСоторому чинов

ники обрели ничем не ограниченное 

право брать деньги за оказываемые 

услуги. Фактически это стало легали

зацией взяток. Возникло множество 

«коммерческих структур» по 

оценке имущества, по оформлению 

документации и др., взимающих 

плату за исполнение своих служеб

ных обязанностей , - явление , абсо

лютно ведопустимое в нормальном 

обществе. Работающий на коммер

ческих основаниях чиновник - это 

извращен-, пораждавмое псев

дорыночными моделями ссмеwан

ной ЭКОНОМИКИ•. 

На мой взгляд, следует: 

1. Срочно провести правовую ре

форму в органах исполнительной 

власти, в результате которой испол

нительная власть перестает быть 

РАЗРЕШИТЕЛЬНОЙ, РАСПРЕДЕ

ЛИТЕЛЬНОЙ, УКАЗАТЕЛЬНОЙ, а 

станет именно что ИСПОЛНИТЕЛЬ

НОЙ властью . 
2. Необходимо отменить все пол 

номочия местных властей по части 

кредитно-денежной, налоговой 

(кроме местных налогов) и таможен

ной политикИ. Эти условия должны 

быть четко определены в законе еди

ными и незыблемыми. 

3. Антимонопольный комитет Мо

сквы должен обеспечить условия бес

препятственного ввоза в город им

портных товаров (так же, каr и това

ров из стран СНГ) и свободной про

дажи их во всех частных магазинах . 

Преступления против свободной 

торговли на переходнам этапе 

должны считатr.ся ОСОБО ОПАС

НЫМИ и караться в соответствии с 

законом. 

4. Необходимо в срочном порядке 

расшить все «узкие места» на пути 

осуществления приватизации. 

УКАЗ Бориса Ельцина о коммер

циализации обязывает все предприя

тия получить статус юридичесrого 

лица . Между тем именно с этого шага 

начинается «хождение по мукам» в 

чиновничьих коридорах власти. 

Tar JCar четко не определена право

вая база хозяйственной единицы, 

условия оформления разделитель

ных балансов и оп:рьrrия самостоя

тельных счетов (например, является 

ли ателье принадлежиостью швей

ной фабрики либо самостоятельной 

единицей, имеющей право на свой 

расчетный счет и полную самостоя

тельность, или булочная - принад

лежиостью хлебозавода, и т.д.), и не 

ясны критерии «монополизма» , - в 

реальной жизни происходит полный 

и неирекрытый произвол · властных 

структур. 

Например, правительство Мосrвы 

своим решением «лиrвидирует» бу

лочные Nl Nl206, 233, 911 с формули
ровкой - «в целях дальнейшего раз

вития фирменной торговлю> и пере

дает их кондитерсrо-булочному rом

бинату «Выхино», обязуя «трудоу

строить работников бывших булоч

ных в соответствии с трудовым зако

нодательством». То же самое проис

ходит во всех других отраслях торго

вли, бытового обслуживания, сферы 

услуг. В одних случаях бесконфлиJС

тно, в других - со сJСандалами, пере

ходящими в уголовщину. При этом 

на одно и то же помещение выписы

вается два, а иногда и более ордеров . 

Органам УВД дано указание не вме

шиваться в таrого рода конфликты. 

В итоге на улицах города орудуют 

«наемные» группы, защищая тех, rто 

щедро оплачивает эту «услуту». 

Таких примеров множество. По

следним из этой серии бьш захват по

мещения с заложниrами (трех жен

щин ночь продержали в заrлючении) 

ателье Nl 7 по улице Димитрова, 19. 
На месте ликвидированных «тор

гов», «трестов» создаются «ассоциа

ции», «объединения», «акционерные 

общества)) в качестве праволреемни

ков каr зданий и помещений, таr и 

контрольно-конфискационных, ко

мандно-распорядительных и прочих 

«начальственных» функций, в том 

числе по проведению «единой эконо

мической и ценовой политики)) (при

каз .NQ 10 «а» от 13 января 1992 г.) За

тем начинается обработка клиентов: 

одних прямо запугивают, других под 

любыми предлогами увольняют с ра

боты, от третьих откупаются, четвер

тые добровольно идут в «аrционер

ные общества)), образованные с уча

стием правительственных структур, 

•МН• 1\1!! 19, 1 О мая 1992 г. 

оставляющих за собой право владеть 

и распоряжаться собственностью и 

доходами, устанавливать монополь

ные цены и близко не подпускать 

конкурентов . 

Главное отличие всех этих «сме

шанных» структур от чисто госу

дарственных и чисто частных в том, 

что на первых какая-никакая, но есть 

управа, а вторые несут личную ответ

ственность и имеют личную заинте

ресованность в удержании на плаву, 

расширении и укреплении своего 

предприятия. «Смешанные», с до

лями государственного участия и 

временщиrами-чиновнИJtами в каче

стве правопреемников, не неся переа

нальной ответственности, но имея за

конные права «коммерциализиро

ваться», будут и дальше «проедать» 

капитал на заграничные вояжи и при

..обретение «вольво», утаивать до

ходы от налоговой инсПекции, отку

паясь всяJСого рода социальной дема

гогией ... Опыт уже есть. 

Например, в ответ на принятое ре

шение _ трудовых коллективов булоч

ных Nl .NQ 609 и 611 товарищества 
«Русика» о лриватизации генераль

ный директор уволил всех работни

ков магазина . Операция была осу

ществлена при помощи вооружен

ных дубинrами работников фирмы 

«Алекс». Tar как товарищество «Ру-

СИКа)) уже «JСоммерциализирова-

лось», найти управу на генерального 

директора практически невозможно . 

Это прекрасно понимают сегодняш-

ние руководители местного мас

штаба, формирующие под «коммер

циализированную» псевдорыночну~ 

структуру соответствующие им ор ~ 
ганы власти. 

ДЕМОКРАТИЧЕСКОЕ завоевание 

-ликвидация Гаскомцен СССР- в 

случае рыночной реформы заверши

лось бы лиrвидацией республИJtан

ских, областных, краевых и город

ских филиалов эт . ого монопольного 

оплота плановой системы. «Смешан

ной)) экономиJСе и «смешанной си

стеме» без аналога Гаскомцен не 

обойтись . Новое мосrовсrое распоря

жение «Об управлении ценовой по

литикой» гласит: 

1. Создать управление ценовой по

литики правительства Москвы. 

2. Считать его правопреемником 

имущественных прав и обязанностей 

Управления цен. 

Управление цен разрабатывает 

правительству предложения по РЕ

Г ; УЛИРОВАНИЮ цен на территории 

города с учетом экономической и со-

циально-политической ситуации, _ 
платежеспособного спроса населr / . 
ния, наполненности бюджета и др .. ,_ ./" 
обеспечивает руководство и коорди

нацию деятельности ОТДЕЛОВ ЦЕН 

В ПРЕФЕКТУРАХ; наделяется пол

номочиями привлеrать специали-

стов отделов цен префектур к выпол

нению задач по проведению ЕДИ

НОЙ ПОЛИТИКИ ЦЕН в Москве для 

выполнения решений, лоручений ру

ководства мэрии и лравительства го

рода. 

В 1991 ГОду КонвеНЦИЯ МОСКОВСIСИХ 

предпринимателей объявляла Мо

сrву зоной, неблагаприятной для 

предпринимательства в ответ на пре

доставленные мэру полномочия 

управлять ценами . В апреле 1992 года 
мосrовское правительство институ

цинализировало эти полномочия, 

снабдив управление по ценовой по

литиrе правом юридического лица с 

самостоятельным балансом, теку

щим, расчетным и валютным сче

тами. 

Экономика, в которой высшие ор

ганы власти имеют право устанавли

вать цены, - это, по словам извест

ного экономиста Игоря Бирмана, со

циалистическая «эrономика аб

сурда)). Экономика, в rоторой мест

ные органы власти получают власть 

регулироватъ,JСонтролировать,мани

лулировать и корректировать цены,

это экономика беспредельного про

извола и чиновного полновластия. 

Чиновник, которому даны власть и 

право «с учетом социально-полити

ческой ситуацию> регулировать цены, 

наделен почти что беспредельным 

полновластием . К этому ли мы шли 

все последние годы? 

Лариса ПИЯШЕВА, 

заместитель генерального 

директора департа.мента 

мэра Москвы. 

доктор экономических наук, 

профессор. 
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((П~одАЕТСЯ ВАМПИР ... )) 
Если в Ростове идет «процесс века» и судят не 

заурядного, а сссуперубийцу))' то почему в городе 

нет интереса к событию? Полупустой зал суда, 

десяток-другой студентов забегают из вуза по 

соседству, кучка прессы - и никого более ... 

... В зале суда стоит клетка. Андрей 

Романович Чикатило (56 лет , украи

нец, уроженец Сумской области, 

муж, отец, дед, бывший член КПСС, 

по диплому филолог , по должности 

снабженец завода, внештатный со

труДНИК МИЛИЦИИ И- ПО его СЛОВаМ -
КГБ) идет в клетку своими ногами, 

хотя конвойные чуть-чуть волокут 

его, слегка подталкивают внутрь и за

пирают на висячий замок . Одну-две 

минуты он позирует фото- и кинока

мерам . «Гласность - это хорошо», -
изрек он, когда прокурор хотел вы- . 

ставить прессу. Чем «хороша» для 

подсудимого гласность, понятно. 

Присутствие посторонней публики с 
ее праздным любопытством и журна

листов с их рабочим интересом чуть 

понижает темnературу ненависти, ис

ходящей из отсека, где сидят потер

певшие. 

- Восемнадцатый эпизод, - гово

рит судья Леонид Акубжанов . -
Уб~ство восьмилетнего Игоря ... Он 

__ о · л от матери, сел не в тот авто-

=- • J{"ухой стук - падает в обморок 
мать Игоря. К ней бегут врачи «Ско-

. РОЙ помоши», у которых в этом зале 

дежурный пост. Иностранцы сни

мают всю медицинскую процедуру, 

наши экономят пленку. (Галина Ста

ровойтова вернулась из США, гово

рит, чуть ли не часовые репортажи с 

:*ого суда идут по ТВ ежедневно) . Я 

видела фотографию убитого ребенка 

-его было трудно опознать даже ма

тери, так он изуродован. Подсуди

мому обмороки в зале неприятны, он 

опускает голову, отказывается отве

чать. 

«Процессом века» называют этот 

суд в ряде газет. «Суперубийца»- пи

шут об Андрее Чикатило. Юристы

историки молчат . Так ли это? Был ли 

на земле более ужасный потроши

тель? Если не было, то почему не 

сочли процесс особым и не ведут его 
в Москве , как еше недавно это прак

п г"' Uiалось с политическими делами. 

' 1есь зал мест на сто, «нулевая» 

~сТ ика и судья, который то и дело 

сбивается на чтение нотаций подсу- < 
димому. ~ 

-Убийство матери и В-летней до

чери,- говорит судья . 

Глухой стук - падает в обморок 

женщина. Бегут врачи. 

-Двадцать девятый эпизод . Дима, 

l3 лет ... 
Истошный вой матери. Врачи про

бираются по рядам . Чикатило пере

стает отвечать вообще . 

Так день за днем тянется допрос 

подсудимого по всем 53 «эпизодам» 
Фото из семейно z о альбома Андре.11 Чикатило. 

Был такой момент: во время од- ь 

ного из нравоучений (кстати, не 5 
слышного даже в первом ряду) Чика- ; 
тило вдрут заговорил. <<Не переби- ~ 

вайте меня!» - воскликнул судья , а\ 

чему зал безмерно удивился: если об- ~ 
винение построено в основном на ~ 

признаниях самого Чикатило, разве е 

не его голосом они д олжны быть по

вторены в су д е? Разве не лучше всем 

замереть , когда этот го л ос звучит ·J 

В о т се к е для п о т е рп е вших каж д ы е п ол ча с а па д ают в обмор о к .. . 

Здесь не так: судья сам читает из 

протоколов : << Обманом завел 22-лет

нюю Н . в лесополосу, убил, вырезал 

половые органы ... » Чикатило слу

шает вместе с нами, потом скажет: 

<<Признаюсь . Добавить нечего». И так 

же на все вопросы : почему, как, зачем 

- один и тот же ответ . Вот почему 

всякая его фраза в сторону жадно ло

вится. 

- Двадцать второй эпизод. Убий

ство 15-летнего Сережи ... Чем вы Се

режу-то завлекли? Ну ладно, мало

летних уводили с остановки, девуш

кам что - то обещали, но как 15-лет

него можно ссадить с электрички? 

Механика увода нас интересует ... 
«Механику» Чикатило раскрывать 

не намерен и отвечает умопомрачи

тельной фразой: «Не помню. Они ж 

все перепутались у меня, эти случаи. 

Столько ' людей, разве ж запом

нишь ... » 
Наконец-то судья догадывается 

спросить конкретно : << Ну Сережу вы 

должны вспомнить . Почти час шли! 

О чем говорили?» 

Вот он, тип вопроса, который раз

вязывает язык подсудимому. Но до 

чего ж скуп на него судья! «да просто 

беседовали, - говорит Чикатило . - Я 

сказал: «Идем ко мне на дачу поку

шаем». 

Молоденький конвойный позади 

меня ахнул : «Голодные ж все!». 

- так называют здесь запредельные 

трагедии . Из всех вариантов гибели 

человека этот, последний, хуже Дан

тона озера Коцит: там Люцифер тер

зает душу предателя, здесь изувер 

грызет еше живого человека . Можно 

понять судью, когда он ходит вокруг 

да около , не решаясь назвать своими 

словами нечеловеческие д ела: << Экс

перты нашли .. . вы насильно откры

вали рот мальчику .. . когда отрезали у 

него коичик языка и съели ... он был 

еще жив? » 

Вряд ли медики-эксперты давали 

когда-нибудь более жуткие заключе

ния, чем эти : прижизненные «кеса

рева сечения» и ампутации ... Слов 
нет, равно- и чувств. Тупо смотришь 

на палача в клетке . Все в нем кощун

ственно: гримаса, вздох, любой жест 

- поправил очки, поскреб висок, лю

бое жалобное слово : <сЯ не успел сде

лать выписки из этого тома ... Там 
столы были неудобные ... » - даже 

узор на рубашке в пять олимпийских 

колец. Думаешь с болезненной 

ленью: какие очки, какие столы , ка

кие там олимпийские кольца .. . 
Все повторяют его снисходитель

ную фразу: «Мне пора на тот свет». 

Но и в ней есть кощунственное слово 

-«пора». Ему было пора тогда, когда, 

трудясь учителем, впервые положил 

в портфель нож и моток веревки . 

.. .Лет пять назад его еше яростно 

искали. Помню тихий голос знако

мого ростовского сыщика: «Готов 

сутками в засаде лежать , только бы 

взять его ... что творит , не выгово

ришь ... это не человек» . 

Но как поймаешь , если Чикатило 

выходил на охоту в одиночку, когда 

похоть брала его за горло - то через 

пять дней, то через пять месяцев . 

И если окрестности Ростова - все 

эти Шахты и Новошахтински -
обильно покрыты диким кустарни

ком в рост человека, где люди не хо

дят и где на убитого натыкались слу

чайно и год спустя, и более? На какой 

из тысяч пропитанных пылью авто

бусных остановок и электричек дежу

рить? Однажды с одной из них вый

дут и углубятся в лесополосу двое: 

дядька и ребенок или дядька и де

вушка, но как узнать, когда? 

Одна из схем преСтупления (лишь 

теперь ясная): девушка безуспешно 

ловит попутную машину, Чикатило 

слышит, куда ей надо, встает рядом и 

говорит: «Здесь мы с вами ничего не 

поймаем». Они еще никуда не едут, 

но их уже двое, «попутчиков» . Спустя 

время он небрежно роняет: «Вон тот 

лесок пройти, а там любая машина 

подберет» . После чего, не оглядыва-

ясь, идет в лесок, зная, что маленькая 

дурочка уже семенит за ним . Из леска 

она не выйдет. 

Друтая схема: похабный видеоса

лон, набитый подростками, среди 

них сидит дядька и л римечает самого 

азартного. Выходит с ним и говорит: 

«Это что! Вот у меня на даче есть 

фильм ... » Работа воспитателем в об

щежитии СПТУ помогала дядьке 

взять нужный тон . 

Однажды милиция обратилась к 

психиатру Александру Буханов-

скому: кого мы ишем ? 

<<Серого, стертого, невыразитель

ного», - ответил он , и з учив мате

риалы. Видели, что девушка уходила 

«с кем-то», но никто не может его 

описать. Он с высшим образованием. 

Для увода ребенка, подростка и жен

щины нужны разные аргументы , то 

есть «подвешенный язык». У него 

разъездная работа, что-то вроде снаб

женца (потом оказалось : точно уга

дано!). 

Этот же ученый остановит поваль

ную ловлю «голубых»- убитые маль

чики дезориентировали милицию. 

~ертв обоего пола почти поровну , 

скажет он и сделает предположение 

(так оно и окажется потом!), что маль

чик лишь неполноценная замена, его 

просто легче увести. 

Зачем преступник по сорок-пять

десят раз колет жертву в грудь и шею? 

Больной садист? И потому искали 

среди пациентов психушки. Оказа

лось, импотент Чикатило, подмяв 

под себя жертву , имитировал акт ... 
ножом . Если жертва переставала тре

пыхаться под ним (шок, смерть), то

ропился запустить руки в ее нутро , ре

зал и рвал на част И> Вид и вкус (вот 

он, ужас) крови возбуждал его. Одна 

из газет назвала его действия «ванда

лизмом». А.Бухановский возражает: 

это «вампиризм», не путайте. 

Суд продолжается. Впереди - до

прос почти четырехсот свидетелей 

(увы, не очевидцев). Потом речи про

курара и защиты- и приговор. На ад

воката Марата Хабибулина, не при

глашенного, а назначенного к уча

стию в процессе, часть публики уже 

сейчас смотрит косо: << Какая тут мо

жет быть защита? » Но ритуал судеб

ного расследования освящен веками 

и исполнен смысла. С прессой адво-
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поведали бы, как блокировать разви

тие мутанта. 

Ведь он родится не только в Сум

ской области, но где попало, по ка

кой-то сатанинской формуле: один 

на 5-1D-20 миллионов, плюс-минус ... 
В Саратове недавно осудили такого 

же, в Москве, Харькове, Витебске , Ир

кутске бегали за маньяками, в Невин

номысске все никак не забудут <<тре

нера по туризму», который ловил 

кайф, пока мучились в петле ребя

тишки . Сейчас стоит на ушах старин

ный русский город : двенадцать 

жертв, один и тот же «почерк » , автора 

ищут. Но все они да еще волки

людоеды, тигры-убийцы, а также зна

менитая акула-<<челюсти» кажутся 

ягнятами в сравнении с Чикатило. 

Как заведено, мы и в этом первее 

всех . У нас в руках уникальный, осо

бый, «любительский» экземпляр вам

пира. Пули на него не жаль, но экспо

нат пропадет . Удручает, что все сде

лали на скорую руку: здесь бы между

народная психиатрическая экспер

тиза не помешала ... Вдруг сочтет, что 

его <<отклонения » являют собой пол

ную аномалию, которая вряд ли под

судна, зато неизлечима. Тогда бы 

наши психиатры получили больного 

в свое распоряжение, о чем они 

втайне мечтают, но сказать не ре

шаются. Нашим его отдать было бы 

лучше, чем японцам . 

Во-первых , баланда будет без 

соуса, на что японцы не решатся, а мы 

станем переживать. Во-вторых, мы 

сами могли бы толкнуть результаты 

исследований . А что они будут, в 

этом нет сомнений . Наши медики 

лишь с виду малахольные, их с го

лоду пошатывает, а умом они прони

цательные . 

Я нисколько не сомневаюсь, что 

эта идея будет с гневом отвергнута. 

Но все же вбрасываю ее, пусть и для 

досужей дискуссии. Общество наше 

сейчас страдает комплексом рефе

рендума, мнение большинства на все 

про все заведомо известно. Перспек

тива референдума стала даже угрозой 

в устах политиков . Но так называе

мые широкие круги населения всегда 

делились на узкие : научные, профес

сиональные, дружеские, семейные . 

Им надо о чем-то судачить- почему 

бы однажды и не об этом? 

Ско л ько томов - и з 220 - мо гу т в ынести na заседание qдья Л . Аку б жан о в ( в ц е нтре ) и нар одн ые з а

седате л и ? Д есятка д в а ... 

кат сверхосторожен: опасается, что 

< < разовьем» его мысли, и правильно 

делает. Ясно, однако, что защиту бу

дет строить на сомнениях во вменяе

мости Чикатило . Институт им.Серб

ского нашел психические отклоне

ния в нем, хотя признал , что вменяем . 

На городских улицах можно услы

ш а ть : <<Какой суд! Четвертовать его к 

дьяволу!». 

Упорно ходит слух, что японцы хо

тят купить его мозг ... 
На днях министр юстиции России 

Николай Федоров сказал в телепере

даче «Без ретуши», что он - <<За» от

мену смертной казни, но ратовать за 

это не будет, так как культура народа 

еще не в той стадии .. . 

Да, мы живем по ветхозаветному 

«око за око» . Но нельзя всадить в Ан

дрея Чикатило пятьдесят три пули. А 

одной мало . 

И мне жаль, что нельзя продать его 

японцам . Как остров, за большие 

деньги. Пусть бы держали в клетке, в 

стеклянной банке, кормили рисовой · 

баландой - и изучали. Они хотят в 

тканях мозга найти . криминогенную 

извилину и способ воздействия на 

нее. Но «говорящая голова» не ска

зала бы им больше? А нам они бес

платно (экспонат все же наш) потом 

Если бы Луи Пастеру в свое время 

не дали потребного количества беше

ных волков, он не нашел бы вируса 

смертельной болезни и не создал бы 

свою знаменитую вакцину. 

Подсудимый мало и скупо говорит 

в зале суда , но много и охотно, с не

мыслимыми подробностями - лю

дям в белых халатах . Слушайте, вам

пир с дипломом филолога не деше

вле ведь бешеного волка? 

Нинэль ЛОГИНОВА 

P.S. 

Идет суд, и матери пугают детей

подростков, чтобы не уходили с кем 

попало на приманку . Психиатр д . Бу

хановский ставит эксперимент: едет 

в машине, видит мальчика лет 12 на 
ночной улице , спрашивает, не хочет 
ли он закурить . Тот соглашается .• д 
я бросил, - говорит Бухановский, -
едем ко мне, отдам тебе весь запас•. 

Мальчик садится в машину, и доктор 

привозит его в отделение милиции. 

•НУ объясните вы им хоть по шко

лам•, - просит он . 

На следующий вечер мальчик 

стоит на том же месте. 
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(ВАШИ ДЕJIОВЫЕ ПАРТНЕРЫ АКТИВИЗИРJЮТСЯ ) 

S В мае-июне в Москве на 
•:S: 
W территории выставочного 

~ комплекса «КРАСНАЯ 
С:: ПРЕСНЯ• и в Центре 

)( международвой торговли -~ проводятся: АМЕРИКАНСКАЯ 

.О ТОРГОВАЯ ВЫСТАВКА, 

~ ГОДОВОЕЗАСЕДАНИЕ 
~ АМЕРИКАНО-СОВЕТСКОГО 

~ ТОРГОВО-

аа ЭКОНОМИЧЕСКОГО 

~ СОВЕТА,МЕЖДУНАРОДНЬШ 
с:: ·. 
С[ ВЫСТАВКИ «НЕФТЕГАЗ:., 

:S: «СПОРТ:., «АЛЮМИНИЙ•, 

U «БАНК И ОФИС•, «МАЛАЯ 
g СFJIЬХОЗМЕХАНИЗАЦИЯ•, 
0 «МЕТЕОРОЛОГИЯ•, 
:r: 

«ТЕПЛИЦА•. 

Наиболее эффективно 

использовать деловую 

активность ваших 

потенциальных партнеров 

вам помогут 

•МОСКОВСКИЕ 

НОВОСТИ•. 

В мае-июне «МОСКОВСКИЕ 

НОВОСТИ• ГОТОВЯТ 

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ВЬПIУСКИ, 

содержащие расширенвые обзоры 

по тематике проводимых на 

Пресне мероприятий. 

Эти вьmуски получат 

около 3 000 000 регулярных 

читателей «МН». Руководители 

предприятий соответствующих 

отраслей, представители 

иностранных 

фирм и СП, а также участники и 

посетители выставок получат 

50 000 9КЗ. дополнительного 

тиража специальных 

вьmусков. 
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1 03829 Москва, 
Тверская ул., 16/2, 

комн. 231 . 
Телефон: (095) 200-20-10, 

209-05-60. 
Телефакс:(О95) 209-17-28, 

200-02-78, 200-02-67. 

К Ваw•м ycnyra11 

САМАЯ СОВРЕМЕННАЯ ФОРМА . 

__ ИНФОРМАЦИОННОЮ О&СЛУЖИВАНИЯ 

тел. 200-18-33 
- 6азы данных 

в режиме 
факс. 209-17-28 

ccON-LINE>> 
SPD (Files & Database) 

Текущие файлы обзоров советской 

общественно-nолитической nрессы и 

обесnечения доступа 

к их базе данных 

SPD (Database) 
Обесnечение достуnа к базе данных 

обзоров советской общественио

политической прессы 

Whos Who Directory 
Кто Есть Кто в СНГ 

Обеспечение доступа к базе данных 

SovLegisline 
ЮрИДичес.:ая поддерЖJСа 

предпринимателJ~: Обеспечение доступа 

I базе данных 

Moscow News 
Мос.:овс~:ие Новости 

ТеJСУЩИе файлы и обеспечение доступа 

к базе данных 

Buziness Moscow News 
Бизнес МН 

Те~:ущие файлы и обеспечение доступа 

1: базе данных 

BizEkon Daily Reports 
Техущие файлы обзоров ЭКОНОМИЧеСJ:ИХ 

публикаций русскоязычной прессы 

и обеспечение доступа 

к их базе данных 

BizEkon Daily Reports Database 
Обеспечение доступа к базе данных 

обзоров экономических публикаций 

русскоязычной прессы 

BizEkon Reviews 
Обеспечение доступа к базе данных 

анатп:ических статей по вопросам 

ЭКОНОМИJ:И 

SPD (Files & Database 
BizEkon Daily Reports (Files 
& Database) 
Техущие файлы обзоров советс.:ой 

общественно-политичес.:ой прессы, 

техущие файлы обзоров э.:ономичеспп 

публикаций руссКОJIЗЬIЧНОЙ прессы 

обеспечение доступа 1: их базам данных 

SPD (Database) BizEkon 
Daily Reports (DataЬase) 
Обеспечение доступа 1: базам данных 
обзоров советс.:ой обiцественно- · 
политичес.:ой и э.:ономичес.:ой прессы 

SPD (Database) BizEkon Daly 
(Database) BizEkon Reviews 
Обеспечение доступа к базам данных 

обзоров советс.:ой общественио

политической и экономической прессы 

и к . базе данных аналитических статей 

no вопросам ЭКОНОМИIСИ 
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«А вы знаете, что 

в Древнем Риме 

лососем кормили 

рабов и собак?» 

Игорь МАЛЬЦЕВ, 

спецкор «МН» 

Давайте определимся сразу: автор заметки - носитель 

провинциального сознания. И как для сотен других 

провинций, основным врагом моей провинции, кроме стихии 

и коммунизма, всегда была Москва. С чего бы взяться 

пламенной любви, если последние тридцать лет на Камчатке 

рыбу и красную икру не покупали, а «доставали~? А Москва 

требовала все новых . и новых поставок. И, приехав в 

обшарпанный столичный отель «Алтай», командированный с 

Камчатки мог купить недоступный ему дома бутерброд с 

чавычей. 

о вот химера no имени «Мо

сква-центр» начала исчезать, 

хотя демократические мини

стерства все еще пытаются 

держать за горло отрасли. И 

восстал новый монстр, откуда 

не ждали. Он рос долгие годы 

у камчатцев nод боком . 

Дело в том , что, кu только на полуостров 

ступила нога «держись-геолога>>, здесь идет 

битва между людьми, ориентированными 

на щадящий режим природопользования и 

ориентированными совсем наоборот . 

Рассказ о том, что после гусениц тягача 

тундра не зарастает пять лет,-:: это рожде

ственсiая сказка по сравнению с тем, что де

лается с природой Камчатского полуо

строва . И не только его - это касается всего 

севера «Русской Америки». Где идет геолог, 

там, несмотря на все увещевания и оnравда

ния самих героев-nокорителей, нет жизни . 

Заливается нефтепродуктом река , по нере

стилищам тuой желанной «красницы» го

няют дизельные гусеничные тягачи «ГТ-Т». 

Заnадное побережье Камчатки уже nросто 

воnиет к небесам из-за вакханалии нефте

разведчиков. Хорошая деталь : именно здесь 

был единственный ручей, куда заходила 

семга - атлантический лосось . Семгу сож

рали, ручей затоптали. 

- Изыскатели многие годы работали в 

верховьях одной из важнейших нерестовых 

рек Камчатки - Облуковиной, - говорит 

Анатолий Остроумов , научный сотрудник 

камчатского отделения ТИНРО. - Вся 

округа изъезжена тракторами , в резуль -._ --с

массированного браконьерства обезрыбели 

нерестовые nритоки: Богдановича , Золотая, 

Этыканендя . Золотоискатели вволю nотру

дились на nритоках озера Нерnичьего - ре

ках Ольховая- 1-й, 2-й, 3-й ... До них в реки за

ходили тысячи лососей, теперь - десятки . 

Ныне нерестовые реки добивают мелиора

торы. 

Ихтиолог Остроумов знает, о чем он гово

рит,- он здесь прuтически всю жизнь , и на 

частности его не собьешь, nотому что в его 

досье - сотни малых и больших рек Кам

чатки, где раньше нерестилось самовосстана

вливающееся золото- красная рыба. Из этих 

загубленных источников и складывалась 

рыбная слава этого края . А вы знаете, что в 

Древнем Риме лососем кормили рабов и со

бак? Но я не слышал , чтобы сейчас Италия 

гордилась своей красной икрой ... Лосось 

раньше водился nрактически всюду, и 

только человек сам nодорвал для себя и для 

природы его запасы . 

Дилемма - nриродные ископаемые 

лосось- все г да стояла на Камчатке. По з :t.y.;i ' ~ 
вому размышлению nредпочтение , хотя бь { 
на уровне декла раций и постановлений об

ластного Совета , отдавалось л ососю. Осо

бенно это касается решений Совета еще nри 

коммунист а х . Этому есть объяснение- мест 

ные коммунистические боссы всег да были 

связаны так или иначе с рыбой , а никак не с 

добычей полезных искоnаемых. Будь то 

Дмитрий Качин , выпускник рыбного вуза , 

или Паве л Зиновьев. 

ПРАВО 

Борьба с коррупцией 

Отборовwись с алкоголиками, 

nотом - за качество, в nроwлом 

году - за урожай, с 4 аnреля 
cero года мы начинаем борьбу с 

корруnцией в системе государ

ственной спужбы согласно 

указу nрезидента N! 361. 

Что это за «опасное явление» - корруnция? 

Уiаз не уточняет, но уже в течение 1m года он 

обязывает ружоводителей органов власти и 

управления Российской Федерации nровести 

«аттестацию всех государственных слуха

щи:х». Кто они- эти самые «государственные 

служащие»? Уборщица в министерстве? Пред

седатель райсовета или народный деnутат, по

стоянно работающий . в парламеите страны? 

Указ не разъясняет . 

Кто уполномочен ужазом определять при

годность или неприrодность работне~:а в кон

те.:сте борьбы с .:оррупцией? Это «ружоводи

тели органов власти и управлениЯ>> . То есть 
ВЫСОI:ОПОСТавЛеННЫЙ ЧННОВНИIС будет ПО 

своему усмотрению устанавливать , является 

ли .:оррупционером его подчиненный. Можно 

nредставить себе эффективность этой модели 

борьбы! 

Наша история дала миллионы трагических 

примеров , когда неопределенность в законе 

становилась первейшим условием политиче

ского и уголовного произвола. Вспомним хотя 

бы Федорчука- бывшего министра внутренних 

дел бывшего СССР, умудрившегося по лич

ному усмотрению уволить десятки тысяч офи

церов и служаших милиции. Она и по сей день 

не оnравится от деловитости этого Жреца 

Культа Борьбы. 

Сегодня припятый указ создает куда боль

шие предпосыл.:и для произвола. От политиче

с.:ого предпочтения ру.:оводства и его право

ного самомнения поставлены в зависимость не 

толь.:о карьера, но, возможно; и личная свобода 

не одной сотни тысяч государственных · служа

щих. 

Не смущаясь отсутствием четко выписанных 

юридических формулирово.:, авторы ужаза 

устанавливают серию запретов, нарушение .:о

торых не только «влечет освобождение от зани

маемой доЛJIСНости», но «и иную ответствен

ность в соответствии с действующим . зuонода

тельством». То есть уголовную ответствен

ность. 

При этом сами запреты, 1: величайшей радо

сти самодуров , сформулированы крайне проти

воречиво. К nримеру, запрет на «иную оплачи

ваемую работу на условиях совместительства>> . 

По здравому смыслу можно только приветство

вать, но далее следует фраза , сводящая на нет 

предыдушее требование - «кроме научной , 

преподавательской и творчесхой деятельно

СТИ>>. 

Спрашивается , что та кое «творческая дея-
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ской социалистической респуб

лике . 

Постоянная комиссия по охране 

окружающей среды и природо

пользованию при облсовете , впро

чем, еще сопротивляется : послано 

письмо госсоветнику РСФСР по 

экологии и здравоохранению 

А.В.Яблокову. 

((На Камчатке создалась сит у а

ция, когда многолетняя борьба при

родоохранных организаций и обще

с твенно с ти за сохранени е чистоты 

природы и рациональное природо

пользование мо:жет закончиться 

< полным их пора:ж е нием, - кричит 

~ это письмо . Под видом г ео л огораз

iЕ ведки ведется добыча, причем самым 

:s; варварским способом» . 

~ Авторы письма : В.Санталов , 
~ председатель местной Гаскомпри

е роды, Г . Лазарев, директор Лесо

~ станции , В . Дмитриев, пред . комис

о сии по экологии, В.Меньшов, коор

~ динатор депутатской группы «За 

L .Jl~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~- ,f экологическое выживание », Т . Ми-
нина, председатель комитета по 

Но вот что печально: с приходом 

новой власти с экологией на Кам

чатке стало еще хуже . Геологи ока

зались людьми политически актив

ными, и в первые же выборы в об

ластной Совет их оказалось больше 

на нужных местах , нежели сторон

ников Камчатки как уникального 

природного угла . Более того, в ад

министрации области также засели 

геологи , несмотря на то что глава 

stДминистрации- сугубо «рыбный» 

.::_, . :ловек Владимир Бирюков. И по-

'---А еслось ... 
Эколого-экономическая экспер

тиза круnного золоторудного ме

сторождения была проведена че

тырьмя докторами и пятью канди

датами наук . Она дала отрицатель

ный результат: потери биоресурсов 

в результате добычи золота пере

крывают планируемые доходы, а 

ущерб так и не поддался расчетам . 

Областной Совет похороннл ре

зультаты экспертизы. Отчет просто 

с~ыли от публики . В роли публики 

- статистов, как всегда, выступают 

избиратели. Картина знакомая . Но 

дальше - больше . Осенью 1991 
года <<rорное» лобби в Совете навя

зало решение о начале золотодо

бычи на Камчатке и ударном темпе 

организации горнодобывающей 

промышленности. 

- Безжалостно изрытая пойма, 

~ _ сжоверканные террасы режи Голь-

' )BitИ привели к уничтожению не-

,_ -р'естилищ, - рассказывает Анато

лий Осrроумов. - На реже Камеш

жовой.t>бещанной, где нерести
ЛИСЪ лососи ВСЕХ видов, не

сжолько лет работали гидромони

торы, бульдозеры превратили 

пойму в груды обнаженных галеч

НИJI:ОВ и булыжнижа . И никакого ло

сося. 

... На прилавке любого финского 

магаЗина лежит ломоть «кирьо

лохи » - 98 марок кг. 

Э т о лосось, пойманный в их фин

ских речках ценой, стало быть , 25 
долларов - так нам понятнее . Эй, 

геолог, зарабатываешь ли ты за 

свои труды по уничтожению этой 

рыбы так, чтобы тебе хватило ее раз 

в месяц поесть по-человечески? 

Вряд ли . 

Но то, что ты вырываешь этот ку

сок из рациона моих детей, прине

сет тебе Божью кару на голову. 

-В долине с уникальными источ

нижами они проводят геологораз

ведку взрывом. Вес одной пробы -
десять тонн, - говорит директор 

лесной опьrrной станции Геннадий 

Лазарев . - Плюют на местные эко

логические экспертизы, экономи

ческие обоснования, природо

водоохранные зоны и гадят, гадят, 

гадят ... Такое впечатление, будто 

нам завтра всем помирать. 

Гевнадня Лазарева ужасает зав

тра этой страны. Меня пугает сегод

няшний день власти Советов. 

Пока выходит так : чем больше 

демократии , тем больше социа

лизма. То, что происходило на пре

словутом VI Съезде, на самом деле 

происходит во всех местных Сове

тах, и это страшнее всего. Группо

вые интересы, стенка на стенку, и 

беда, когда верх одерживают жест

кие профессиональные амбиции. 

То есть благодаря аграноменкла

туре российский народ снова не по

лучил земли, а благодаря геологам 

в местном камчатежом Совете эта 

земля будет изгажена. А в кажих 

местных Советах еще лежат свои 

часовые бомбы в виде той или 

иной сплоченной компании депу

татов? Страшно подумать . Благо 

даря таким «ребятам» мы чутъ не 

проснулись давеча снова в совет-

согласно указу 

тельносТь» для работника государ

ствеиного аппарата, ведающего во

просами выдачи лицензий ? Может 

ли акционерное общество , заинтере

сованное в получении лицензии, при

гласить такого чиновника спеть на 

годовом собрании акционеров и оп

латить эту творческую деятельность ? 

По указу - можно. 

Может ли частная организация 

пригласить главу местной админи

страции прочесть серию лекций вор

ганизованных ею курсах и оплатить 

эту безусловно преподавательскую 

деятельность? Может, указ не запре

щает этого . Но если все это так , тогда 

зачем же огород городить? 

Указ запрещает государственным 

служащим « самостоятельно или че

рез представители принимать уча

стие в управлении акционерными об

ществами , товариществами с ограни 

ченной ответственностью или 

иными хо з яйствующими субъек

тамИ>> . 

Представим себе, что добропоря 

дочный и законопослушный госу

дарственный служащий из Челябин

ска приобрел акции Московского ак

ционерного общества. Он не собира

ется покидать службу, но указ лишает 

его прав на приобретенные акции, 

вvпочая значительные дивиденды, 

которые он надеялся получить в бу

дущем, поскольку как владелец ак

ций он обязан лично или через пред

ставители управлять акционерным 

обществом . 

Теперь взглянем на Закон Россий

ской Федерации о собственности, п. 1 
ст . 31 которого гласит: 

« В случае принятия ... РСФСР или 

республикой, входящей в Россий

скую Федерацию, законодательных 

актов, прекращающих право соб

ственности , убытки, причиненные 

собственнику в результате припятня 

этих актов, по решению суда возме

щаются собственнику в полном 

объеме ... » Получается, что Россий

скому государству грозят судебные 

тяжбы с его же чиновниками. 

Возникает также вопрос о консти

туционности этого запрета с позиций 

равноправия граждан. 

Все чаще раздаются голоса о повы

шении роли правоохранительных ор

ганов в этой борьбе. Что предлага

ется? Создание в органах внутренних 

дел института разведчиков, агентур

ная работа, наращивание техниче

ских средств наблюдения и подслу 

шивания, а также добавочное приня

тие уголовных законов, дополни

тельный контингент служащих. 

Разумеется, укреплять правоохра-

охране здоровья населения, М.У

rрин , директор этно- культурного 

центра , не последние люди на Кам

чатке, но и они не видят, обложен

ные собственным Советом, как 

волки флажками , иного вьrхода, 

как апеллировать к Москве, а через 

нее к мировой общественности: 

((Просшt провести ме:ждународ 

ную экологическую экспертизу для ре

шения вопросов о целесообразности 

золотодобычи на Камчатке, о ком

плексной оценке рекреационных ре

сурсов и организации ме:ждународ

ного туризма. Юридически закре

пить за полуостровом Камчатка 

статус, эквивалентный озеру Бай

кал, признать ezo природнЫАt насле

дием народов Российской Федерации 

в соответствии с Постановлением 

ВС РСФСР от 25.12.1990 .NJ 447-1". 
Уж не знаю, что там говорится в 

этом 447-1, но я потихоньку догады

ваюсь, почему эти депутаты в 

Кремле опять не отдали нам нашу 

землю . Потому что свободный че

ловек на своей земле, да еще и член 

охотаобществ (то есть не с гоJIЫМИ 

руками) не пустит на свою землю 

ни геологов, ни нефтЯНИJI:ов, ни 

землеустроителей , ни вэрывНИJI:ов, 

ни лесодобытчижов. В той же Фин

ляндии деревообрабатываю~е 

~~:омпании покупают деревьк с 

твоего участка, если тебе это, жоне

чно, нужно. Короче, он не пустит на 

свою землю убийц природы. 

Кu говорил OДIIII aмep11К811CICid 

К8ВОrероi, BWC1'88JI8JI СО CIIOeЙ 

:seм.u: агентов ФБР: «HeyжeJIII Jl ce
ГOдiiJII просвулСR в фаппlс:тской Гер

м81188?» Эж, uoкeaвCICid друr! Ecn. 
веПJJохой варвант - 11JЮС11ТПоС11 ори 

ВОВОЙ ILJI8CТ8 В8 Камчатке. 

ПетропавАовск - MocкtJa 

нительные органы и повышать соци

альную защиmенность их работни

ков надо. Но при этом нельзя забы 

вать справедливого утверждения о 

том, что на войне наживаются. Война 

с коррупцией для некоторых радете

лей ведомственных интересов не 

является исключением. 

Вот иллюстрация к этим словам, 

взятая из проекта постановления пра

вительства Российской Федерации 

«0 неотложных мерах по борьбе с 

коррупцией ». В пункте 3 этого 

проекта говорится: «В целях укрепле

ния подразделений по борьбе с кор

рупцией и организованной преступ

ностью выделить в 1992 году: -до

полнительные ассигнования на со

держание штатной численности Ми 

нистерству внутренних дел - 5200 
единиц , Министерству финансов -
3500 единиц и прокуратуре- 300 еди
ниц; МВД - 8 млн. инвалютных руб

лей, Министерству безопасности -
4,5 млн. инвалютных рублей ... » Да и 

указ рассчитан скорее на демонстра

ционный эффект . Уверен, что много

миллионные вливания в правоохра

нительные органы сами по себе не 

решат сложной задачи. 

Шота КАКАБАДЗЕ 
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ПОКАЯНИЕ АТЕИСТА 

Это я пишу. Другой напишет 

иначе . Но это я пишу . И это мое . А 

значит , аминь. Грех мой велик, ибо я 

на протяжении всей своей жизни был 

атеистом . И не только мысль моя, все 

существо не допускало, не прини

мало факт Божественного присут

ствия в мире . Теперь - то ли стар я 

стал, то ли что иное - мысль о Боге, 

творце Вселенной и нашем заступ

нике , все чаще и чаще посещает меня . 

Люди , знающие меня , говорят, что 

это сумасшествие; другие, знающие 

меня хуже , говорят , что э то конфор

мизм . В новых , мол , условиях поли

тически выгодно демонстрировать 

свою религиозность . Бог с ними со 

всеми . Я ни на кого не сержусь и ни

кого не обвиняю . Сам виноват . 

Сам? Не легче ли свалить вину на 

родителей-атеистов , которые не дали 

и не могли дать тебе с детства хри

стианского воспитания? Не легче ли 

свалить на «систему» , которая изнич

тожала имя Божье более последова 

тельно, чем кулачество? 

Нет, кровавый и справедливый 

счет предъявлен мне . Мне - внуку и 

сыну большевиков : дед и бабка всту

пили в РСДРП в 1904 году; отец и 

мать в РКП- в 1924- 1925 годах . И 

сам я был в этой партии тридцать два 

года . Есть ли мне прощение? Думаю, 

нет. 

Вот лишь отдельные фрагменты 

хронш:и преступлений, в которых и я 

повинен, хотя еще тогда и не ро

дилси. 

13.04.17. Игумен Евгений, настоя

тель Але~~:сандро-Свирс~:ого мона

стыря Олонещой губернии, и с ним 

П11ТЬ челове11: расстрелины . Противи

лисЪ разграблению монастыря . Сами 

рыли себе могилу, на ~~:раю ее пели 

«Христосе Вос~~:ресе». 

18.04.21. Протоиерей Серафим Чер

ных во вреМII освящеНИII вербы в го

роде Нш:олаеВСJ:с-на-Амуре брошен 

в бухту. 

26.04.22. Начало судебного про

цесса в MOCJtВe по делу о цержовных 

ценностях, 11 челове11: -ж расстрелу. 

Вспоминают, что Сталин во вреМII 

войны, жогда ему пришлось совсем 

плохо, собрал Священный синод Рус

аой православной церuи и Э8J:Jil0-

чил с ним «сверхновый завет» (завет 

-всего лишь договор), но именно 

Сrалину принадле:кат слова в де

J:РеТС правительства о «безбожной 

пятилепе»: «К 1 мu 1937 года ИМII 

Бога должно быть забыто на всей 

территории СССР» . 

Это я пишу . Я, которого из родиль

ного дома привезли в дом, который 

стоял окнами на храм Христа Спаси

теля . Мой дом и теперь стоит - в нем , 

правда, я не живу , но храма нет . На 

месте храма - всемосковский лягу

шатник . 

Так было . И не было исхода . Но вот 

пришла Пасха 1992 года, и я почув

ствовал , что можно восстать , вочело

вечиться , вохреститься . Пасху и 

раньше справляли , и при Сталине, и 

при Хрущеве , но был э т о все-таки 

« по д польный » праздник . Целова

лись, говорили: «Христосе Воскресе » 

и оглядывались. Пасха 1992 года -
впервые Пасха без оглядки . Свобод

ный праздник освобождающихся , 

еще не д о конца Освобо д ившихея 

людей , и он , этот праздник, впервые 

д ал мне надежду . 

А было так . Утром в Святое Воскре

сенье пошел я во Дворец спорта в 

Лужниках . Было там религиозное 

собрание, созванное ассоциацией мо

сковских корейских христианских 

церквей совместно с московскими 

баптистами . И когда корейский хри

стианский священиИJ:: стал молиться 

о спасении России, стал молить Хри

ста, чтобы он снова обратил свой 

взор на эту богооставленную страну, 

я заплакал. Я взрослый человек . У 

меня в жизни было много причин для 

слез . Слез не было . А здесь заплакал 

и не стыжусь этого . Надеюсь, верую, 

что это были слезы раскаяния. 

Самый большой пасхальный пода

рок, s:оторый я получил к нынешней 

Пасхе, это J:НИЖКа. Называется она 

«Свет во тьме светит>>. Это сборнш: 

проповедей оща Алеs:сандра Мени. 

Хочу привести фрагмент его пропо

веди на Пасху. 

<<Христос вос~~:ресший, - говорит 

отец Але~~:сандр, - незримо, но ощу

тимо IIВЛЯетСЯ J:ВЖДОму. И В 1ПIЗНН 

жаждого из нас, кто хотя бы на мrно

вение чувствовал близость миров 

иных, совершается встреча с вОСJ:рес

шим Господом. И он приходит 11: ~~:аж
дому, стучась в дверь сердца, находя 

жаждому свои слова. И наше дело ус

лышать, наше дело отозваться на 

этот стуJ:, потому что Господь при

шел спасти, одухотворить и изме

нить жизнь не толыо всех, а и жаж

дого из нас». 

Дабудеттu. 

Амниь! 

Дмитрий КАЗУТИН 

дни 
К вопросу о причислении к лику святых 

Николая 11 м императорской семьи 

Принцип соборности- один из ос

новных, определяющих нормальную 

хизнъ православной цер~~:ви. На по

местных соборах должен звучать го

лос и епископата, и духовенства, и 

мирян - соборный разум. На помест

ном соборе Русской православной 

цер~~:ви 1917-1918 гг . бьmо , в частно

сти, принято решение «0 порядке 
прославпения святьrх ... » Пункт 3-й 

гласит: <<для причтения угодника Бо

жня к лику местиочтимых CBIIТЬJX не

обходимо, чтобы богоугодная хизнь 

праведника бьmа засвидетельство

вана даром чудотворения по ~~:оичине 

его и народным почитанием его». 

Несмотря на это, начиная с 1988 года 
на соборах поспешно, без всенарод

ного обсуждения причислялись к 

лику святых российские подвижники, 

чьи достоинства несомненны, но свя

тость вызывает сомнение . 

На последнем Архиерейском со

боре РПЦ (31 марта- 5 апреля 1992 
года) бьmо дано поручение Комис

сии по канонизации при Священном 

синоде подготовить документы и 

рассмотреть вопрос о причислении к 

лику святых последнего российского 

императора и его семьи. Решение 

спорное . Покойный архиепископ Ио

анн . (Шаховской) писал в 1981 году 
священии~~:у Але~~:сандру Трубникову: 

«Смысл прославления святого есть 

указание на его путь, J:U пример 

хизни . Это предложение от Бога сле

довать его путями. Этому не соответ

ствует царствование императора Ни

колая 11 ... Кроме мучеННJ:ов за Христа 

никого не надо прославлять. Царь 

Николай Александрович и царица 

Александра Федоровна- не исповед 

ники и не мучени~~:и за Христа. Они 

страдальцы и сострадальцы своему 

народу, который страдал за свои и за 

их грехи . Достаточно прочесть 

<<дневник царя » и «Письма имnера

трицы», чтобы видеть, насs:олько не

соответственны бьmи они своему по

ложению, своей ответственности». 

Убийство царя, как и миллионов 

наших соотечественников,- вели1шй 

грех . До тех пор поs:а не будет прине

сено всенародного локаяния за этот 

грех наших предков , земля россий

ская будет производить «волчцы и 

терние» . Будучи православным ми

рянином, я полагаю, что акт покаяния 

должен исходить прежде всего от 

церковного народа, от духовенства 

или епископата. Все мы согрешили , 

все виноваты. Но не станем пытаться 

искупить эту вину прославлением оп

том всех жертв большевистского тер

рора, как это сделала Синодальная 

церковь за рубежом . 

Сергей БЫЧКОВ 

+-
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27 АПРЕЛЯ ЛЮДИ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ ОБЪЯВИЛИ ВОЙНУ 

СВОИМ ПАЦИЕНТАМ. ЗАБАСТОВКА МЕДИКОВ - ЭТО 

ПАТОЛОГИЯ ПРОФЕССИИ 

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ 
1 
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В ноябре 1886 года доктор С.Коломнин застрелился после 

того, как оперированная им больная умерла. Жестокий приго

вор, вынесенный себе известным хирургом, долго обсуждала 

общественность, вспоминая его подвижнический образ жизни 

и промэнесенную накануне самоубийства фразу: •У меня есть 

совесть, и я сам себе судья». 

В феврале 1992 года в общем ряду 

криминальных происшествий про

мелькнуло сообщение о ночной пе

рестреш:е преетулинков с милицией, 

предотвратившей угон автомобиля. 

Один из задержанных участников 

банды днем работал нейрохирургом. 

Какого-либо общественного резона

нса по этому поводу не последовало. 

Итак, невозможное оказалось 

вдруг возможным. Некогда непости

жимое обернулось реальностью. Че

рез 100 с лишним лет после самоубий

ства Коломнина некий врач поднял 

обрез , чтобы посягнуть на жизнь дру

гого человека. 

н 
а протяжении веков меди

цина исповедовала два 

кардинальных принципа: 

«Помоги!» и «Не вреди!» Уже в древ

ности полагали неприемлемым в 

частной жизни отделять человека от 

его профессии; в прошлом веке ду

эль, например, считали для врача не

допустимой. «Как может врач без 

глубокого чувства унижения и стьща 

поднять оружие против ближнего?

недоумевал в связи с этим А.Молль, 

автор монографии «Врачебная 

этика», обошедшей весь мир в начале 

нынешнего столетия. - Как может 

больной со спокойной душой дове

рить свою жизнь врачу, который спо

собен убить человека?» 

видели опасность еще до второй ми

ровой войны и пытались поступать 

согласно завету античного доктора: 

«В какой бы дом я ни вошел, я войду 

туда для пользы больного, будучи 

далек от всего намеренного, непра

ведного и пагубного ... » 
У нас же до 1991 года студенты, 

оканчивающие медицинские инсти

туты, принимали присягу врача Со

ветского Союза, обещая «во всех 

своих действиях руководствоваться 

принцилами коммунистической мо

рали». Что скрывалось за этими при

нципами, было предельно четко 

сформулировано еще в 20-е годы: мо

рально все, что способствует классо

вой борьбе, и аморально все, что ей 

мешает. 

У всякого абсурда есть свой вектор 

развития. Логика классовой борьбы в 

СССР привела в 30-е годы к разделе

нию гуманизма на буржуазный и со

циалистический . Соратники А . Вы

шинского объясняли врачам: внима

тельное отношение к людям требует 

не только чуткости, но и «беспощад

ности в борьбе с тем, кто тянет нас в 

болото капитализма>>. В соответ

ствии с этой логикой ведущий пато

лог страны А . Абрю,осов рапортовал 

ХУ1 съезду ВКП(б) в июле 1930 года, 
что «процесс классового расслоения 

среди научно-врачебной интеллиген-

Медицина "8 строю~>. Такие фуражки носили сотрудники "Скорой nоАющи~> . 

Времена, конечно, меняются, и мы 

меняемся вместе с ними. Но основ

ные заповеди медицины всегда оста

вались незыблемыми. Что же смести

лось в сознании врача на мучитель

ном переходе от земской медицины к 

советской? Как мог нейрохирург 

днем брать в руки скальnель , а ночью 

винтовку? 

Предположим , что престуnник с 

обрезом - случайность или nатоло

гия (в семье не без урода). Как же 

тогда объяснить участие сnециали

стов с врачебными диnломами в раз

работке химического и бактериоло

гического оружия? Ведь утечка спор 

сибирской язвы из таинственной 

военной лаборатории Свердловска в 

аnреле 1979 года до сих пор лежит 

мрачным nятном на нашем здравоох

ранении . Может быть, сдвиг в созна

нии врача настуnил в nериод «холод

ной ВОЙНЫ», КОГда «ОНИ» ГОТОВИЛИ 

свое биологическое или химическое 

оружие, а «мы» - свое? 

Е 
ше в 1937 году один из са

мых блестяших хирургов 

современности Рене Ле-

риш nредуnреж дал: над медициной 

нависла угроза потерять свою душу; 

ей нужно заново nрогуляться nод 

nлатанами острова Кос, где родился 

Гиnnократ . Похоже, на Заnаде nред-

ции nока еще недостаточно глубоко 

nроведен», и требовал «возможно 

сильнее ударить по нейтральности и 

аnолитичности». 

Но борьба, тем более классовая , и 

медицина несовместимы. Это nоня

тия взаимоисключающие. Врач не 

борется даже с болезнью - он лишь 

nомщ ; ает больному с ней сnравиться. 

И любое сравнение работы хирурга 

или реаниматолога с ратными nодви

гами в лучшем случае неnравомерно 

и свидетельствует только о воин

ственности нашей медицины и обще

ственного сознания . Но nостоянная 

готовность совмедиков к боевым 

действиям воnлотилась даже в рече

вые штамnы. До сих пор в медицин

ской литературе встречаются выраже

ния: «дл я борьбы с у ка зан ным явле

нием ... » или «а рсенал тераnевта обо

гатился следующими nреnара

тами ... » Но особую смысловую на

грузку несет слово «Зд равоохране

ние». 

До 1918 года российская медицина 

обсужлала лишь состояние здоровья 

отдельной личности или меры по 

· укреnлению народного здравия. По

требность именно в охране здоровья 

возникла одновременно с необходи

мостью защиты советской власти . 

Соответствующие учрежления наре-

кли органами здравоохранения, что 

сблизило их на вербальном уровне с 

другими органами - охраны обще

ственного nорядка, государственной 

безоnасности или обороны. По

скольку же всякое определение нахо

дит свой рецеnтор в сознании, управ

ление органами здравоохранения 

приобрело некоторый милитаризи

рованный оттенок. 

В 1919 году членами коллегии на

ркомздрава назначили трех бывших 

врачей: заместителя наркома внут- · 

ренних дел М . Владимирского, заме

стителя наркома по военным делам 

Э.Склянского и начальника Особого 

отдела ВЧК М.Кедрова . На следую

щий год наркомат проевещемня 

упразднил университетскую долж

ность проректора по студенческим 

делам, передав его функции воен

кому медицинского факультета. От

ныне по всем административным, 

учебным и хозяйственным вопросам 

медицинского факультета ректор 

принимал решения только по согла

сованию с военкомом. 

г 
ражданекая война оста

вила у вожлей и руководи

телей медицины стойкий 

комплекс защитника осажденной 

крепости, убежленного в том, что 

лучший способ обороны- наступле

ние, а лучший путь к миру - готов

ность к войне. «Спешите делать 

добро», -неустанно повторял когда

то старый московский чудак доктор 

Ф.П.Гааз. «Борьба на фронте граж

данской войны не кончилась», - как 

бы отвечал ему после введения нэnа 

профессиональный революционер 

Н.Семашко. «Борьба перешла в иные 

формы», - продолжал он, санкцио

нируя издание нового журнала «На 

фронте здравоохранения». 

В 1925 году автор первой военной 

доктрины М. Фрунзе вьщвинул широ

кую программу милитаризации всей 

страны . Сюда входили : военное вос

питание в школе, массовая подго

товка офицерских кадров во всех выс

ших учебных заведениях и развитие 

промышленности в полном соответ

ствии с НУЖдами армии . Речь шла 

фактически об усвоении страной 

«твердого курса на военизацию еще в 

мирное время работы всего граждан

ского апnарата>>. Общественное мне

ние программу одобрило, заявив: 

«Мы мирные люди, но наш броне

поезд стоит на запасном пути» . 

Вожли здравоохранения учредили 

военные кафедры при медицинских 

институтах и факультетах, назвав 

военную подготовку студентов де

лом государственной важности . За

меститель наркома здравоохранения 

З.П . Соловьев определил и основные 

задачи медицины: отбор для службы 

в армии «высококачественного чело

веческого материала>> и санитарная 

оборона населения. 

С тех пор и встала медицина в 

строй , и учили студентов то уходу за 

больными, то устройству автомата, а 

для военно-патриотического восnи

тания рекомендовали возложение 

венков к обелискам nобеды или экс

курсии по местам боевой славы. И не 

случайно в присяге советского врача 

говорилось о его ответственности пе

ред государством, но не перед боль

ным . 

* * * 
Мы привыкли повторять, что бы

тие определЯет сознание , но как-то 

з астенчив о забыв али о существовании 

обратной связи. Постоянная борьба, 

которой требовали от врачей органи

з аторы медицины нового типа, оказа

лась сначала навязанной, а потом и на

вязчивой идеей , формирующей созна

ние и деформирующей бытие. Но и сей

час на военное обучение студентов 

расходуют почти столько же часов, 

сколько на нормальную анатомию или 

физиологию, почти вдвое больше , чем 

на курс нервных болезней, в 2,5 раза 
больше, чем на психиатрию, втрое 

больше, чем на рентгеноло г ию, в б раз 

больше, ч ем на историю медицины. Не

ужели массовое производство офице

ров для нас по-прежнему важнее под

го товки квалифицированных невропа

тологов , психиатров или рент ге ноло

гов? Как же долго еще медицина будет 

сохранять постоянную пропи ску в бро

непоезде? 

У Минздрава пока что нет свое й 

концепции развития медицины . Мо

жет быть , начать с ее деми л итарюа

ции? 

Виктор ТОПОЛЯНСКИЙ 

Всплеск требовательного ин

тереса общества к образова

нию детей - факт. Наконец

то желание вкладывать 

деньги, время и силы родите

лей в будущее детей воспри

нимается как здоровое и 

дальновидное. И пусть ..... пока 
основные его векторы - пре

стиж и прагматизм, а созна

ние того, что образование 

самоцель для человека, 

еще на втором плане. 
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куда дети ходят только два раза в не

делю - после основной, но изучают 

английский язык по американским 

учебникам, видеокассетам и с амери

канскими преnодавателями, класси

ческую литературу и историю Вели

кобритании и США. «Частное nред

nринимательство требует быстрого 

реагирования», иначе «nроцесс мате

риализации идеи» сделать школу та

кой, какой она была задумана, одо

леть непросто. «Потребовалась нече

ловеческая концентрация усилий», 

однако теперь у школы Промысла

вой - особняк в тихом центре с ка

мерной обстановкой, налаженные 

КЕМ&РИДЖ .: IWKOЛAI 

В МАРЬИНОИ РОЩЕ 
Кандалы школьной программы 

спилены временем, и тех учителей, 

которым они nорядочно натерли 

мозги, захлестнули возможности реа 

лизовать наконец свои творческие 

концепции . Директора «непростых 

школ» обречены на родительские 

бурю и натиск: примите, мы будем 

платить и дороже, он такой способ

ный .. . 
Однако вместе с выбором поя

вился и беспокойный «синдром вы

вески», неизвестно , что стоит за шко

лой, вчера превратившейся в гимна

зию или лицей . Родители в изнемо

жении укрощают амбиции: лучше по

доЖдать года три-четыре, nонаблю

дать, присмотреться, может быть, 

схлынет экстаз альтернативности, 

станет ясно, где мутная вода, а где 

оно, настоящее. 

Вернемся к Анатолию Фертману. 

Еще нет частной гимназии с его фир

менным знаком, и кондитерскую на 

углу пока не построили. Есть фирма 

«Венал», которую он создал, чтобы 

реализовать свои представления о 

современном образовании . Есть 

фирма «Рекорд»- более крупная , ко

торая появилась еще раньше, ею ру

ководят Ольга и Алексей Кармаевы. 

«Рекорд» и «Венал» полагают , что 

один из самых оnтимальных вариан

тов сегодня - частно-государствен

ная система.Заключаются договоры 

со школами, и создаются так называе

мые гимназические классы, которые 

работают по особым, созданным та

лантливыми людьми программам, не 

согласующимся с психологией госу

дарственной школы , у которой 

вошло в привычку пусть часто вы

нужленно , но «гасить» ребенка. 

Школы подбираются тщательно : на.. 

чать сотрудничество с первой попав

шейся школой - значит, необду

манно рисковать репутацией 

фирмы. 

Для родителей, которые не боятся 

трехлетнего читающего ребенка , 

«Вен ал» и «Рекорд» nривлекательны 

еще и тем, что nрактикуют так назы

ваемые «дошкольные гимназии» , 

куда примимают с четырех лет . В 

237-й школе, которую Фертмаи счи

тает · одной из лучших своих nартне

ров, лоначалу отнеслись к этой затее с 

подозрением . Светлана Лаврищева 

всnоминает, что после nервой 

встречи с четырехлетками учителя 

вnали в деnрессию. Чере з полгода 

nризнали : идеальный возраст , четы

рехлетки схватывают быстрее и 

усваивают лучше, «а шестилеток мы, 

увы, уже упустили». 

Вера Шленкина и Надежда Буры

кипа - руководители школы «Совре

менное образование» - отстаивают 

другую точку зрения . Прекрасно , 

если ребенок nоnадет в хорошие 

руки как можно раньше , но что ска 

зат ь тринадцатилетним: «Дети, вы 

испорчены советской школой бе зна 

де жно »? Убежленная , что « че ло век 

э волюционирует всю жизнь», эта 

школа рассчитана именно на под

ростков, которым nрофесеура чи та ет 

р аз нообразные курсы: риторик у, ос

новы nеревода (страноведение пре

nодают «носители языка »), астроnси

хологию, экономическую географию 

в самом современном варианте. 

Директора частных шкон уверены , 

что без особенног о материального 

обеспечения nретензии на особый 

уровень nреnодавания - блеф . Это 

была одна из nричин, по которой На

талья Промыслова создала школу , 

связи с Гарвардом, предложения 

вступить в американскую ассоциа

цию частных школ. 

Право на фирменный сертификат

nредмет заботы и надеЖд многих 

частных школ. 

«Мы не против , пожалуйста , -
утверждает начальник главно~о 

управления по поддержке инновацион-

ных и негосударствеиных программ 

Министерства образования России 

Александр Кузякин , - выдавайте сво ·· ..,. 
аттестат параллельно общеприю. ____ г-

тому. Однако отмена государствен-

ного аттестата для частных школ -
все-таки дело будущего. В Англии есть 

учебное заведение, которое выдает до

кумент об образовании, отличный от 

государственного, и делает это с 13б2 

года. Это Кембридж, но пока он стал 

Кембриджем, прошло шестьсот 

лет ... N 

Прибыли частные школы, как пра

вило, не приносят: хватает только на 

зарnлату учителям, на разработку 

программ, на какие-то пособия и 

книжки, да и то не всегда . Плату за 

обучение повышают неохотно по 

труднообъяснимым сегодня причи

нам морального характера. Но ин

фляция растет быстрее, чем дети, и в 

сентябре средняя nлата в школах «Ре

корда» и «Венала>> nриблизится к 

тремстам рублям . Если учесть , что за 

банально бедный муниципальный 

детский сад сегодня платят не 

меньше дв~сот, эта сумма не выrля - / 
дит дерзкои . ..- -

Однако государство с прозорливос

тью классной дамы присматривается 

к гимназическим рублям . Получа

ется так : за ребенка в частной школе 

nлатят родители , которые, в свою 

очередь, и как налогоплательщики 

что-то отстегивают на образование . 

Плюс 32 процента- налог , который 

платит школа . Раньше она цепенела 

под прищуром Ильича, сегодня илео

логическая nетля развязана , зато nоя

вилась не менее креnкая - финансо

вая, которая стягивается под акком

панемент вошедших в моду госу

дарственных реверансов интеллекту

альному богатству России . 

В мире принят так называемый 

« индекс Ваучера », который педан

тично nодсчитывает, сколько госу

дарство обязано выделить ребенку на 

стандартное образование . Если ребе

нок nереходит в другую школу , е г о 

де ньги nереходят вместе с ним . 

До закона об образовании руки у 

nарламента все еще не дошли, не 

утверЖдено и nоложение о негосу

да рственных школах. То есть де

факта они существуют, но де- юре не 

включены в систему образования, 

nоэтом у заика ться о каких-то льготах 

и nоблажках nока не могут. 

Пусть буде т жесткое лицензирова

ние на право преnодавания, чтобы 

частная школ а в случа е получения 

налоговых льгот не стала « крышей» 

для чего -то неуместного, nусть со

де ржание nрограмм nри дир чиво ис

следуется комnетентными экспер

там и (кстати, nриличные школы ни

какая эксnерт и за не nугает). Но уж 

если nризн ано, что та или иная 

школ а заслу жил а сертификат каче

ства, nусть ды шит , работает , дви

жеrся, развив аетс я. Иначе нам еще 

дол го не доЖдаться Кембриджа в 

Марьиной рощ е. 

Марина ПОДЗОРОБА 



'\. 
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ОТ ГОРКОМА 

ДО ПОЛИТБЮРО 

По договору мы отдаем в Гуверов

ский институт примерно 25 тысяч ка

тушек микрофильмов(или 20 мил
лионов листов). В ближайшие ме

сяцы начинается осуществление 

проекта- на микрофильмы будут пе

реводить описи бывшего Централь

ного партийного архива. На очереди 

- бывший архив ЦК КПСС на Ста

рой площади . Что из их фондов попа

дет в Гуверовский центр и б у дет про

даваться фирмой « Чэдвик-Хили » по 

всему миру? В контракте опреде

лены только семь общих тем, по ко

торым будут отбираться дела . Одна 

из них звучит так : «Народные упова

ния и ответы государства». Еше две

« Административная система » и «Ме

ханизмы в л асти в СССР ». Похоже , 

что к ним подой д ет практически лю

бой документ - от писем тру д я

шихся в горком захудалого райцен

тра до стенограмм Политбюро . Мо

жете пре д ставить , насколько широко 

по благодатным нетронутым полям 

партийных архивов, причем на 

вполне законных основаниях , прой

дутся грабли нашего западного парт

нера? Как пояснил мне знакомый 

историк, если бы был определен круг 

фондов, информация непременно 

просочилась бы в печать, начались 

бы протесты.Темы же ни у кого не 

вызывают возражений. А когдадого

вор подписан и расторгнуть его 

нельзя , о конкретных фондах дого

ворятся тихо и без огласки . И проте

сты никому не помешают. 

НАША ЦЕЛЬ 

Председатель Роскомархива Ру

дольф Пихоя , поставивший свою 

подпись под договором, особенно 

подчеркивает, что, кроме коммерче

ской, мы достигаем еще по меньшей 

мере трех целей. Во-первых, обеспе

чиваем сохранность наших архивов, 

поскольку у нас останутся прекрас

ные страховые копии 25 тысяч кату

шек микрофильмов . Во- вторых, в об

мен на свои мы получаем копии всех 

фондов по истории России, храня

щихся в Стэнфорде . Наконец, мы от

крываем всему научному сообществу 

широкий доступ к изучению русской 

истории : по проекту копий будет че

тыре- для Гуверовского института и 

Роскомархива, Библиотеки кон

гресса США и одного из российских 

исследовательских центров (предпо 

ложительно Новосибирского). 

Кто же против, чтобы открыть за

падным ученым наши архивы ? 

(Кстати, уже сегодня треть исследо

вателей, работающих в бывших пар

тийных хранилищах,- иностранцы). 

Но наших отечественных ученых 

много лет отлучали от собственной 

истории , и они выстрадали право 

взять в руки закрытые документы 

прежде или хотя бы одновременно с 

западными коллегами. 

Львиная доля фондов бывших пар

тархивов до сих пор засекречена. Рас

секречивать их будут, похоже, однов

ременно с микрофильмированием . 

РОЗЫСК 

13 апреля 1954 года из 

английского сектора 

Берлина был похищен 

советскими спецслужбами 

Александр Трушнович -
один из руководителей 

Народно-трудового союза 

российских солидаристов 

(НТС), сотрудник 

еженедельника «Посев». 38 
лет прошло с тех пор, но о 

судьбе Трушновича ничего 

не известно. 

Александр Трушнович был челове 

ком уникальной судьбы. Словенец по 

происхождению, он родился в 1893 
году под городом Триест . Учился в 

университетах Флоренции , Вены и 

Граца . Во вр е мя первой мировой 

войны был моби л изован в австро

венгерскую армию. В той войне из

вестно немало случаев «славянског о 

братства »: н а сторону русской а рмии 

перехо д или многочис л енные группы 

солд а т. Т а к Трушнович впервые ока

з ался в России и был зачисл е н в сфор

мированную < <высочайшим повеле

нием» в Одессе 1-ю сербскую добро

воль'iескую дивизию. Воевал, был тя-

+ 

((ДВIО ПАРТИИ)) ЖИВ~Т И ПРОДМТСЯ 
Широкая расnродажа государственных архивов не может быть безразлична обществу 

Кто , американцы или мы, первым 

получит копии , предназначенные 

для исследовательской работы? Кто 

первым обработает д окументальные 

материалы и оповестит о них мир, 

если , к примеру, в бывшем а рхиве 

ЦК в читальном зале всего четыре ап

парата для чтения микрофильмов? 

Опять правду о своем прошлом мы 

будем узнавать от д ругих? Пред

ставьте реакцию американцев, если 

бы русские газеты взялись информи

ровать мировую общественность о 

по д робностях уотергей т ского дела 

(меж д у прочим , закрытого д о Х:ХТ 

века) . 

Теперь - о русских фондах Гуве

ровского института . Никто не спорит 

- в Стэнфорде находи т ся уникаль

ное собрание документов : архив зна

менитого коллекционера Бориса Ни

колаевского , документы посольств 

царской России во Франции и США, 

архив Врангеля, коллекция докумен

тов Троцкого ... Но в научный оборот 

многие из них введены еще до вто

рой мировой войны, целые фонды из 

коллекции института переданы в за

падноевропейские архивы - в Па

риж , Амстердам ... Мы получаем то, 

чего нет у нас, но что известно всему 

миру . А отдаем - неизвестное ни

кому, в том числе и нам самим . 

И , наконец, о страховых копиях , на 

создание которых у нас денег нет, а у 

американцев нашлись . Для людей 

сведущих не секрет, что на создание 

страховых копий в своих хранили

щах «партия победившего социа

лизма » никогда не скупилась . К при

меру, в бывших архивах ЦК КПСС 

фонды микрофильмированы прак

тически все . 

Да, забыла сказать еще об одной 

нашей удаче. Теперь западные парт

неры помогут нам защитить наши 

права на нашу интеллектуальную 

собственность. По словам Р . Пихои, 

огромный вред его хозяйству нано

сят несанкционированные выбросы 

документации на мировой рынок . 

Если следовать его логике - нужно 

отдать западному партнеру все наши 

архивы. Пока не растащили . По той 

же логике начать лучше всего с быв

шего Государственного особого ар

хива. В свое время сюда попало не

мало трофейных документов , о ко

торых знали только высокие чины 

КГБ . И именно здесь случился самый 

крупный из зарегистрированных в 

последнее время «выбросов» - ко

пии хранящихся в Особом архиве 

единственных в мире фотокопий 

дневников Геббельса через Италию 

попали в Англию , где и готовятся к 

публикации. 

А теперь - о коммерческом обос

новании проекта . 

Договор Комитета по делам 

архивов при правительстае 

России (Роскомархив) с 

Гуверавеким институтом 

войны, революции и мира 

(Стэнфорд, США) и 

издательской фирмой 

ссЧэдвик-Хили» (Кембридж, 

Великобритания) о продаже 

архивов, за которые 

американцы заплатят 3 
миллиона долларов, 

изначально хранился в 

большом секрете. 

Утверждают, что он 

столкнулся с серьезной 

оппозицией даже среди 

сссвоих» - сотрудников 

Роскомархива. Они якобы и 

организовали утечку 

информации. Появление в 

печати в начале марта 

некоторых деталей этой 

хранящейся в тайне будущей 

сделки вызвало достаточно 

резкую негативную реакцию, 

что не помешало 

Роскомархиву без лишнего 

шума и рекламы 17 апреля 
контракт подписать. Ни по 

содержанию (передаются 

копии документов бывших 

партийных архивов), ни по 

масштабам (свыше 20 
миллионов листов) этот 

проект не укладывается в 

общепринятые мировые 

нормы. Потому, хотя он уже 

и скреплен подписями 

сторон, мы считаем нужным 

прояснить его предмет и 

условия. 

ТЕМНЫЙ ЛЕС 

КОММЕРЦИИ 

Когда в свое время в Союз приез

жал директор национального архива 

США, его спросили, почему микро

фильмирована лишь небольшая 

часть его архива, ведь Америка такая 

богатая страна . Он ответил, что не ре

шится на двести лет вперед разорить 

американское правительство. 

Одно из самых серьезных оправда

ний проекта перед нашими архиви-

стами и историками -деньги, кото

рые вкладывает в дело Гуверовский 

институт . Что возразить, если на

шим оставленным почти без при

смотра государства архивам, как ни

когда, нужны и средства, и техника. А 

тут - целых ' 3 миллиона долларов. 
Странно только, что не было точно 

сказано о затратах на проект . Между 

тем , как подтвердил мне замести

тель директора Гуверовского инсти

тута Чарльз Палм, только производ

ство в Москве 25 тысяч так называе

мых мас т ер-негативов, или негати

вов первого поколения, с которых в 

Англии сделают еще два негатива 

второго поколения (один -для Гу

вера , один -для « Чэдвик-Хили » ), 

обойдется в 2,8 миллиона долларов . 

Говорят, что позитивные копии , с 

которыми работают исследователи, 

стоят дешевле. Но если их будет две 

- для Москвы и Новосибирска, в ка

кую сумму это вылетит? 

На вопрос, сколько денег потре

бует производство 100 тысяч кату

шек микрофильмов (если учесть еще 

две копии для американцев), прези

дент одноименной фирмы сэр Чэд

вик-Хили только покачал головой: 

«Очень-очень много ». Кстати, в са

мом Гуверовском институте переве 

дена на микрофильмы только при

близительно пятая часть фондов. 

Дорого. Не потому ли в проекте по

надобился коммерсант, что из-за не

достатка средств он мог заглохнуть 

уже в скором " времени? И кто пору

чится, что в то время, как «Чэдвик

Хилю> будет класть в карман чистую 

выручку от продажи наших архивов, 

мы не будем процентами с продаж 

гасить свой долг? 

«Реальные затраты на проект на

много превосходят 3 миллиона дол

ларов » ,- признался и Рудольф Пи

хоя, добавив, что с точки зрения ком

мерции -«это чистый сумасшедший 

дом». Заведующий отделом между

народных связей Роскомархива не 

скрывает, что коммерческие кон

тракты для него такой же темный 

лес, как и для всех. 

Похоже, никого сильно не заботит, 

с чем наши архивы выберутся через 

10 лет из этого «темного леса» - с 

прибылью или дырой в кармане . И 

каких размеров может оказаться эта 

дыра. Если же говорить о суммах, ко

торые гарантированно положены 

нам по контракту, то это аванс по

рядка 160 тысяч долларов , который 

Роскомархив получит в ближайшие 

два месяца. Плюс к этому нам поста

вя т на 200 тысяч оборудования, пред

назначенного для производства в 

Москве мастер-копий. Пока все . При 

этом заметим, что по условиям 

« тройственного союза » Гуверов-

Как исчез Александр Трушнович 
жело ранен . Перешел в русскую ар

мию и во время гражданской войны 

командовал пулеметной ротой в кор

ниловских частях. 

В 1920 году Александр Трушнович 

оказался в числе тех русских солдат и 

офицеров, кто не смог эвакуиро

ваться. Попал в ЧК, дважды (!) был 

приговорен к расстрелу, но оба раза 

от смерти его спасали чекисты-сербы. 

Затем был побег, смена фамилии. 

Удача явно сопутствовала ему. В 

1934 году , рассчитывая на хорошие 

отношения с только что образовав

шейся Югославией, Сталин делает 

хитрый ход - разрешает небольшой 

ч а сти сербов и словенцев вернуться 

на родину. Трушновичу удается не 

только выехать самому, но вывезти 

жену и сына. 

Вернувшись на родину , он начи

нает тесно сотрудничать с НТС , а в 

1941 го д у становится о д ним из его ак

тивных деятелей . 

Р аз работка планов т еррористиче

ских акций против НТС была нач а та в 

1953 го д у на вы с очайшем кремлев

ском уровн е . Не в се прох од и ло 

гладко: несколько исполни т е л ей , 

пре д назначенных для убийс т в ви д 

ных деятелей НТС , перешли на За

пад, открыв при этом планы своего 

начальства. И , все же группе агентов 

удалось ранить и увезти Александра 

Трушновича в Восточный Берлин. 

Решение о скорейшем «обезгла

вливанию> НТС было вызвано 

прежде всего деятельностью создан

ных им Берлинского комитета по

мощи беженцам и Свободного союза 

русско-немецкой дружбы (Александр 

Трушнович возглавлял первый и был 

сопредседателем второго) , проводя

щих работу по изобличению сталин

ской пропаганды среди беженцев и 

так называемых « перемещенных 

лиц» (в Советском Союзе их ожидали 

лагеря), помогавших им матери

ально. Агитировались и советские 

военнослужащие в Восточном Бер

лине. Многочисленные случаи их пе

рехода на Запад повлияли на реше

ние о постройке берлинской стены. 

О целях проведеиной против 

Трушновича акции спецслужбы ска

зали сами, опубликовав в воеточно

берлинской газете « Тотлихе рун

д шау » сфабрикованное « Заявление 

д октора А . Р . Трушновича (почему я 

порвал с прошлым) ». В газете говори

лось о его д обровольном перехо д е в 

Восточную Германию, вы з ванном 

продажностью эмигрантских кругов , 

политикой лжи , шпионажа и воору

женного терроризма НТС против Со

вет с кого Союза . . . 

Невозможность перевербовки 

Александра Трушновича доказана 

тем, что в этом случае его засняли бы 

на пленку, сделали открытое заявле

ние по радио. На требования миро

в о й общественности освободить 
Трушновича , выдвигаемые предста

вителями крупнейших западных 

стран и Организацией Объединен

ных Наций, Кремль и Лубянка 

упорно не отвечали . 

Молчание д лилось до августа 1991 
года . 

Осенью 1991 года в Москве был 

создан Общественный комитет 

имени Александра Трушновича 

(ОКА Т). В ноябре был сделан запрос 

в Центр общественных связей (ЦОС) 

бывшего КГБ СССР В . Бакатину че

рез полковника А . Кандаурова - пре

доставить сведения о судьбе Алек

сан д ра Трушновича . В разговоре с 

Кан д ауровым пре д се д ат ел ь ОКА Т а 

Мих а ил Горбаневский пол у чи л че

тыре утвердительных ответа: да , КГБ 

имело «д ело оперативной разра

ботки » на Трушновича ; да, КГБ 

имее т « непосре д ств е нное отнош е 

ние » к факту « изъятия » Трушновича ; 

да, КГБ з нает , как по г иб Трушнович; 

да , все будет сказано официально, бу

дет собран пакет документов, касаю

щихся Трушновича, некоторые лич-
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скому институту положен процент с 

продаж «Чэдвик - Хили», и немалый . 

ЭКСПЕРТИЗА 

Точнее, их было две. Первую про

водила комиссия самого Роскомар

хива . Хотя в нее не включили ни од

ного эксперта со стороны, ее выводы 

настаивали на очень серьезных кор

ректировках проекта . Единственный 

экземпляр заключения комиссии, по 

словам Пихои, он разрезал- одни ку

ски он вклеил в текст факса, который 

отправил в США, другие выбросил 

(какие конкретно , не помнит). Как 

удалось выяснить, не «вклеилась » в 

посланный в Стэнфорд факс одна из 

самых принципиальных поправок 

комиссии - она предлагала заклю

чить контракт не на 10 лет, а на го

р аз до более короткий срок. 

Юридическую экспертизу проек т а 

пр о водил английский банк « Эуро

пиан Кэпитал», официальный сов е т

ник Роскомархива в вопросах внеш

не э кономической деятельности. Его 

выводы тоже не афишируются . По 

крайней мере известно одно : во мно

гом благодаря его заключению( хотя 

на этом настаивала и комиссия) коне

чный вариант контракта был изме

нен так , что копирайт на наши ар

хивы остался за нами .. Но говорят, 

что банк прислал три или четыре 

страницы замечаний . Учтены были 

далеко не все . 

К ЦИВИЛИЗАЦИИ 

- СВОИМ ПУТЕМ? 

Председатель Роскомархива счи

тает, что инициированный и дове

денный им до подписания крупно

масштабный проект станет реаль

ным распространением в России 

норм, существующих во всем циви

лизованном мире . Так ли это? Ныне

шний директор Московского исто

рико-архивного института Евгений 

Старостин , прекрасно знающий 

историю и организацию архивного 

дела за рубежом , убежден, что там 

такая сделка не имела бы шансов . 

Прежде всего потому , что торговать 

тем , что государственные архивы 

обязаны охранять, им никто не раз

решит- заниматься коммерцией го

сударственным архивным службам 

запрещено . Архивные коммерческие 

контакты государства и частника 

проблематичны и потому, что на За

паде существует большая разница 

между государственной, частной и 

общественной собственностью, и 

правила игры для каждой диктуются 

рамками определенного законода

тельства . И уж во всяком случае ни в 

одной стране мира государственная 

архивная служба проектов такого 

размаха себе не позволяла . 

Вопрос в том, кто и почему у нас 

дает добро на суперпроекты, вызы

вающие у мира недоуменные во

просы? 

Наталья ДАВЫДОВА 

ные вещи и переданы его сыну Яро

славу Трушновичу , проживающему 

во Франкфурте-на-Майне. 

Никаких конкретных шагов за 

ними не последовало. На все новые 

обращения представители ЦОС а 

отвечали просьбами подождать, а од

нажды заявили: « Есть опасения, что 

открытие тайны Трушновича может 

вызвать беспорядки среди моло

д ежи ». 

Эйфория августа застави л а даж е 

опытных людей поверить в го т ов

ность органов безопасности изме 

нить свой 70-летний курс . О д нако все 

постепенно встает на свои места, ста

новится ясно: сущность « охранки » 

меняться не желает. 

Отказы от ранее данных официаль

ных г а рантий свидетельствуют о на

личии в МБР сил, сознательно про д о

л жающих скрывать правд у о д еле 

доктора Трушновича и намеренных 

препятствовать уст а новлению 

истины о по д обных з ло д еяниях. 

« Не р ад и мести, а ради правды »,- с 

э тими с ло вами Ярослав Трушнович 

обращ а ется ко всем лю д ям , распол а 

Г\J.ЮЩИМ информацией о су д ьбе его 

отца . 

Дмитрий УХЛИН 



МУЗЫКА 

КЛАССИКА ПО БУДНЯМ 

Не так давно на московских музыкальных афишах появи

лось новое имя - Константин Орбелян. Имя мало кому 

знакомое: американский пианист, игравший с бывшим 

«оркестром Баршаю>, а ныне его руководитель и главный 

дирижер. Улыбку недоверия легко представить: оркестр 

был когда-то, при Баршае, очень хорош, но ведь разьеха-

лись-разбежались, столько лет без руководителя. 

И вдруг необычайный, неожи

данный успех, тем более неожи

данный, что московская публика 

слышала самые разные и самые 

лучшие камерные оркестры. Ка

мерные концерты давно вошли в 

моду, а с ними блестящие испол

нители: Баршай, Сондецкис, Спи

ваков, недавно присоединился 

Башмет. Орбеляну вряд ли бы 

удалось одолеть планку мастер

ства, поднятую столь высоко, 

если бы он не смог сказать свое 

слово там, где все, казалось бы, 

сказано. 

В егQ исполнении нет эстрад

ного блеска и динамизма Баршая, 

светской легкости и обаяния Спи

вакова, высокого ажадемизма 

Сондецкиса. Но у него есть удиви

тельная способность радоваться 

и отдыхать музицируя, когда му

зыка звучит просто, открыто и 

естественно, и лоневоле жажется, 

что именно так она и звучала во 

время своего создания, в эпоху 

«напудренных париков». Оркестр 

играет так, будто музыжантам не

известно, что впереди звужовые 

громады и диссонансы последую

щих двух столетий. 

Впечатляет и сам концертный 

график оркестра - выступления в 

обоих залах Московской консер

ватории едва ли не каждую не

делю. Завидная смелость- ведь в 

случае неудачи скрыть ее не уда

лось бы никакими силами. Орбе

лян рискнул и выиграл, и победа 

эта не есть пекоторая случайность 

или удачно завершившаяся аван

тюра; эта победа - следствие ис

полнительской концепции Кон

стантина Орбеляна, его художе

ственной позиции, которую 

можно было бы условно назвать 

«антирихтеровской» (понятно, 

что Святослав Рихтер выступает 

здесь в качестве примера сверхпо-

пуляриости и сверхнедоступно

сти). 

В самом деле, вряд ли кто, оста

ваясь совершенно искренним, 

взялся бы утверждать, что готов 

без потери пиетета слушать Рих

тера (Стерна, Аббадо, Менухина) 

жаждую неделю. Концерт этих ве

ликих исполнителей - праздник, 

к нему готовятся, о нем помнят 

едва ли не всю жизнь ... Камерное 
же музицирование изначально 

предполагает иные отношения 

исполнителя и слушателя: мы 

соучастники, друзья, проевещен

ные дилетанты; в пору возникно

вения камерного инструменталь

ного стиля исполнители и слуша

тели порой могли даже поме

няться местами. 

Исполнительская манера Кон

стантина Орбеляна максимально 

прИближена к «историческому 

оригиналу»: он не «держит ди

станцию» с залом, общается с ним 
на равных. При этом камерное му

зицирование - атрибут не только 

художественной жизни, но и 

жизни социальной, где музыка 

становится эстетической повсед

невностью. 

Вот почему так легко Орбеляну 

«собрать зал» - у него уже есть 

своя аудитория, слушатели, кото

рые поняли и приняли его «пра

вила игры». 

«Феномен Орбеляна» заста

вляет еще раз ностальгически по

жалеть о том, что современная 

культурная практика, в большей 

мере ориентированная на одино

ких гениев, дает пока слишком 

мало возможностей для формиро

вания «клуба дилетантов» - лю

бителей всех изящных искусств, 

да простятся нам прекраснодуш

ные мечтания! 

Дина КИРНАРСКАЯ 

Облизывающийся и с выпученными 

глазами - вот я. 

Не нравится? - что делать! 

В. В. Розавов 

ВАРИАЦИИ НА ТЕМУ 

АВТОПОРТРЕТА 
Когда про меня что-нибудь пишут в газетах, ж:урналах или 

там сборниках, я на это обычно никак не реагирую. Когда ру

гают, не раздражаюсь, когда хвалят, не благодарю. И в поле

мику по поводу себя не вступаю. Причина тому самая нехоро-

шая и предосудительная: истина мне, может быть, и друг, 

но Платон значительно, значительно дороже. И так как, на 

мой взгляд, ни в хуле, ни в хвале истины не содержится, а 

только лишь вкусы, настроение, комплексы, пристрастия и 

тому подобные туманные контуры индивидуальных душ, то и 

относиться к ним должно соответственно. 

Я полагаю, что ни в литератур

ной, ни в политической полемике 

(в отличие от научной) истину не 

выявишь (да и есть ли она?), зато 

такая полемика дает чудесную 

возможность послушать голоса 

птиц и решить, какая из них тебе 

по душе. Петь же в унисон необя

зательно. Короче говоря, мне с го

дами все более и более свой

ственно впадать в восьмой, 

смертный грех эстетизма, за что 

я, естественно, ни у кого просить 

прощения не собираюсь, хотя бы 

потому,что прощение,покаяние 

и прочее - это как раз из области 

этики. Истина - если она суще

ствует - говорит через художе

ственное, и притом каждому свое. 

Христос - он всюду Христос, но 

эстетижа косного православия 

влечет порой куда больше этики 

здравого протестантизма. Синие 

босые ноги юродивого на мартов

ском снегу, наливной багровый 

нос пропойцы, зубчатое рубище 

нищего,- вся эта жалостная, дро

жащая, некрасовеко-суриковекая 

палитра русского жанра ранит 

куда больнее грамотно-сухого 

«абсолютного обнищания проле

тариата», хотя это оно самое и 

есть. 

И дактиль пронзительнее треб

ника, и грех красноречивее пр оп о

веди. Или, ближе к сегодняш

нему дню, чудный пустяж: томов 

премногих тяжелее восхититель

ное определение, придуманное 

Аллой Латыниной для Алексан

дра Проханова: «соловей Ген

штаба», и можно больше ничего 

не говорить, не писать, не спо

рить, не доказывать, не корить, 

не взывать: этого «соловья» 

ничто не перевесит. Так какая 

мне разница, разделяю ли я взгляд 

Аллы Латыниной на те или иные 

книги, согласна ли я с ее оценками 

или нет, какая мне разница, симпа

тично ли ей то, что я сама пишу (я 

не спрашивала)? С этим «со

ловьем» она мне ужасно нравитсЯ, 

а если бы она написала что-то 

вроде: «А. Проханов является вы

разителем интересов военно-про

мышленного комплекса», то я бы 

и имени ее не запомнила, хотя бы 

она и была тысячу раз права. 

Короче говоря, полемизировать 

мне не с кем и не о чем. Но откли

каясь на вопрошающие просьбы 

читателей, ладно, отвечу. 

Меня насмешили и удивили 

крики задетых и раненых, осо

бенно обильно раздавшиеся по

сле того, как «Столица>> напеча

тала интервью, взятое у меня ле

том Анастасией Ниточкиной. 

Анастасия расспрашивала меня о 

том, как я себя чувствую, живя в 

Америке, и я ей на это отвечала, 

что в Америке я чувствую себя не 

очень. А поскольку для бывших и 

нынешних жителей нашей 

«страны мечтателей, страны ге

роев» Америка на сегодняшний 

день есть символ Эдема, то вся

кий, кому почему-либо тесно в 

Эдеме, естественно, есть очерни

тель и оплевыватель их заветных 

думок. Специально для ушиблен

ных напоминаю: интервью есть 

плод симбиоза спрашивающего и 

отвечающего. Отвечающий расте

кается во все стороны мыслию по 

древу, стараясь не злоупотреблять 

междометиями и мимикой, так 

как знает по опыту, что они, даром 

что несут на себе большую инфор

мационную нагрузку, заведомо 

подвергнутся усекновению, спра-
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шивающие же делятся на катего

рии: болван, артист, мечтатель, 

идеолог,болтун,фанатик,раб,ру

пор и так далее. Отвечающий мо

жет врать, притворяться, драз

нить, молчать, раздражаться, мям

лить, не знать и прочее. Спраши

вающий организует и выстраивает 

контекст. Чем активнее и арти

стичнее интервью, тем громче 

бьют в военные барабаны чита

тели. В этом и заключается вся 

прелесть профессии журналиста. 

Отвечающий ведь не знает, кому 

он служит моделью: Шишкину 

или Пикассо? Ему любопытно, ка

ков будет портрет: может быть, 

глаза на лбу и восемь ног по пери

метру? А то и просто пустая рама? 

А. Ниточкина - отличный жур

налист и мастер жанра. Ее задача в 

частности - почувствовать чита

теля, оркестровать разговор так, 

чтобы задеть и спровоцировать 

публику на ответную реакцию, на 

высказывания, в которых чита

тель раскрылся бы максимально 

полно, чтобы он, волнуясь и 

крича., нарисовал, в свою очередь, 

коллективный портрет нашего 

времени. Ей это удалось, читатель 

закричал - что от него и требова

лось - и нарисовал себя . Эти-то 

крики в российских и эмигран-

тских газетах меня и насмешили, и -,· 
удивили . Во-первых, подтверди- ~ · 
лось извечное: читатель не пони-

мает роли интервьюера, не пони

мает, что журналист проделывает 

огромную и тяжкую работу: выре

зает, сжимает, отбрасывает. Чита

тель как бы верит, что напечатан

ное- оно вот так прямо и произне

сено, без экивоков, оговорок и ку

пюр. Открыл рот и - как по писа

ному: с причастными оборо-

ВЫСТАВКА 

Архитектура, прише;nпая 
Для выставки «Назад в буду

щее, вперед в прошлое» (устрои

тели авиакомпания «Люфтганза>>, 

газета «Московские новости», мо

сковский центр «Среда>> и компа

ния ЦФС) трудно было подыскать 

более подходящее место, чем кор

пус Бенуа в Русском музее Санкт

Петербурга. Ее участники Юрий 

Аввакумов со своей мастерской 

«Агитарх», Надежда Бронзова и 

Михаил Филиппов - родом из ар

хитектуры. Точнее, из бумажной 

архитектуры, движения, набрав

шего силу в 80-е годы и предста

вляющего собой некий художест

венный остров, героическую по

пытку перефразировать прошлый 

архитектурный ландшафт и нари

совать будущий. Любой созда

тель бумажной архитектуры -
это, используя название извест

ного детектива, «Архитектор, ко

торый пришел с холода». С того 

холода, что никогда не забудет 

поколение, появившееся в архи

тектурных конторах в конце 70-х. 

В этом плане творчество Авва

кумова, Бронзовой и Филиппова 

вполне репрезентативно, совме

щая присущие бумажной архитек-

туре одновременно трагический и 

иронический пафос. Но главное, 

все эти мастера, может быть, после

довательнее прочих оперируют ка

тегорией исторического времени. 

Конечно, в их работах есть эле

мент игры, есть и столь присущая 

постмодернизму, особенно в совет

ской его версии, демистификация 

любых претензий на вечность. Но 

есть и лирическая созерцатель

ность, грусть, поэтизация времени. 

Аввакумов прилежно интерпрети

рует проектную, скорее даже макет

ную практику конструктивистов, 

добиваясь в своих объектах почти 

лабораторной чистоты приема. Его 

«Башня перестройки», созданная в 

1992 году по мотивам скульптуры 

Веры Мухиной «Рабочий и колхоз

ница>>, как бы заключена в каркас 

татлинекой «Башни 111 Интерна

ционала>>: конструктивизм внутри 

сацреализма (и наоборот). 

Работы Филиппова - монумен

тальные акварели и пирамидапо

добный объект под названием 

«Обелиск» (1992), до смешного на

поминающий пресловутую «стаме

ску» на площади перед Москов

ским вокзалом. Автор обращается к 
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там и, знаками препинания ... Впро
чем, это естественно: чем выше ма

стерство журналиста, тем больше 

веры в реальность созданного им 

гомункулуса. 

Во-вторых, умилительно мне по

казалось, что граждане с жаром и 

подручными аргументами взялись 

оспаривать мое личное самочув

ствие. Милые граждане! Как я себя 

чувствую- так и чувствую, что мне 

не по душе - то лично мне не по 

душе, и вся королевская рать ни

чего тут не исправит - к чему бур

лить и кипеть? Это все равно, что 

кричать на человека, который гово- . 

рит, что не любит пирожные: «Как 

вам не стыдно?! Такие доброка

чественные продукты: масло! са

хар!! мука!!!» И призывать конди

тера с его просвешенным мнением 

о вкусовой ценности трубочки с 

кремом, и ссылаться на диетолога, 

и апеллировать к хору провереи

ных теоретиков мучного. Это все 

равно, что, прочтя запись, сделан

ную Львом Толстым в дневнике 

наутро после свадьбы: «НЕ ТО>>, 

указывать писателю: «Минуточку, 

то есть как «не то>>? А что вы хо

тели? А что вам еще надо-то? Вот 

познакомьтесь- уважаемые това

рищи были в аналогичной ситуа

ции и свидетельствуют: очень 

даже то! .. >> 
О чем спорить, когда нет пред

мета спора? .. 
, , И в-последних: любопытно, что 

__ _ )я кая оттепель в России пробу~

-----дает и музу дальних странствии, 

воскрешает охоту к перемене мест 

и гонит российских бродяг за запа

хом тайги. Хрущевекая пере

стройка манила в Казахстан: укла

дывали фанерные чемоданы, наде

вали шаровары, чайник за плечо -
и в путь! Всем классом- на ферму! 

А тех, кому не по вкусу дальние 

степи, надо «прорабатываты>. Гор

бачевекая перестройка развернула 

россиян в обратную сторону: в Но

вый Свет. Вьется дорога длинная, 

здравствуй, земля целинная! И 

едут мимо дома с песнями, все с 

тем же комсомольским энтузиаз

мом, с радостными криками гриб

ников в утреннем лесу, с восторгом 

хуторянина, впервые попавшего в 

райцентр: «кнопку тронешь рукой 

- сам загорается свет». Среди лю

бой компании путешественников 

::. егда есть один такой, кто не поет 
1 :;- ~ ,..а'д орные песни и не ест веклад

чину домашние заготовки, а курит 

себе в тамбуре и слушает стук ко

лес. Он-то и есть враг народа. 

Это- я. 

Татьяна ТОЛСТАЯ 

с холода 
i 1 

~
; : 

.J..-""" 
~ , 

языку ампира, реального и мисти- . 

фицированного, сталинского. Он 

пробует этот стиль на прочность. 

Бронзава в своих взаимоотноше

ниях со временем избрала фоль

!(Лорный срез . Она, как рыба в воде, 

чувствует себя в ситуации фоль

клорного, сказочного абсурдизма. 

Художница, разумеется, менее 

всего похожа на бесхитростную ска

зительницу- ее образы пронизаны 

и иронией, и вполне современными 

профессиональными аллюзиями. 

Игорь Пальмин - один из круп

нейших наших фотографов, лето

писец «другого искусствю>. Он при

вычен к диалогу, поэтому так есте

ствен характер его взаимоотноше

ний с архитектурой. Прямой диалог 

с архитектурой, оказалось, внут

ренне необходим этой выставке, 

как ориентир, как отсылка к иным 

возможностям, которые «там>>, за 

стенами корпуса Бенуа. 

Александр БОРОБСКОЙ 

В СИТУАЦИИ РЫНКА И РАЗВОДА 
оказались многие московские театры 

В театр сегодня спе

шишь не на премьеры, 

а на пресс-конферен

ции, которые по коли

честву грязи, выливае

мой сценическими дея

телями на головы соб

ратьев, уступают 

только писательским 

собраниям. Зато сле

дишь за происходящим 

затаив дыхание. Выхо

дит, например, к ми

крофону критик и гово

рит труппе в лицо: 

ваш театр умирает. 

Актеры вскакивают с 

мест, бегут к оратору, 

кто-то глотает вали

дол, кто-то машет ку

лаками. Критик вжи

мает голову в плечи: 

пять минут назад в 

этом же зале один 

знаменитый артист 

сказал про другого: я 

ему при всех в лицо 

плюнул, а он хоть бы 

хны, даже на дуэль не 

вызвал. Вот такие 

страсти в бывшей эф

росовской труппе, на

всегда осиротевшей, ог

лушенной болью по

тери, как будто она 

случилась вчера, и му

чительно ищущей вино

ватых в этой своей 

беде. Как когда-то 

искал их и М а стер по

сле неудачной «До

роги», начавшегося раз

лада в коллективе и 

собственного творче

ского кризиса. И тоже, 

случалось, находивший 

вин.овных в тех, кто 

рядом, кто на самом 

деле ближе и дороже 

всех остальных. 

Бывшие театры-легенды не 

просто распадаются на глазах -
идет тяжкий бракоразводный 

процесс, с громкими обвине

ниями и подтасовкой фактов, с 

истерией и надрывом, широко ти

ражированными прессой . Наблю

дать за всем этим больно и не

ловко, как будто смотришь по те

левизору репортаж из чужой 

спальни. 

«Он вообще не мой ученик, а 

ученик Сергея Герасимовю>,- об

виняет Юрий Любимов Николая 

Губенко. «Я, между прочим, в пар

тии только четыре года, а Люби

мов - тридцаты>, - парирует тот. 

И добавляет: «Хозяин театра не 

Любимов, а труппа, город, страна, 

государство>>. И еще зачем-то: «Я 

никогда не предам своего учи

теля, сврю родину, свой нарою>. 

Не умеем мы мыслить простыми 

категориями, привыкли к мас

штабу и обобщениям. Хотя дума

ешь: а может быть, и впрямь 

стране - России или даже мифи

ческому СНГ - есть дело до того, 

что в Театре на Таганке на спекта

кле памяти Высоцкого его учи

тель гонит со сцены его друга? И 

страну лихорадит как раз от этого, 

а не от повышения цен на топ

ливо? 

На той пресс-конференции я за

дала бывшему министру куль

туры только один вопрос: что ста

нет с театром, если Любимов 

опять уедет, если не будет в нем 

Любимова? После паузы- трудно 

это выговорить любому артисту 

Таганки, да еще премьеру - Гу

бенко ответил: «Это будет другой 

театр, но он будет». В общем, не

заменимых нет. Хотя в театре на 

них, незаменимых, держится все 

- такая уж странная это материя. 

Рассказывают, что после закрытия 

Камерного театра великая Алиса 

Коонен прокляла дом на Твер

ском, ставший Театром им.Пуш

кина, проклятие это напоминает 

о себе до сих пор в этих стенах. Не

кем заменить артиста Губенко в 

«Борисе Годунове>>. И не будет 

Театра на Таганке без Любимова. 

Другие, новые театры - это 

прежде всего новые художествен

ные лидеры, новые имена, а если 

их нет, то нет и театров. Декре

тами и энтузиазмом их не возро

дишь. 

Меж тем лидеры, способные 

организовать творческий процесс 

и направить его в единственно 

верное русло, отнюдь не дамы, 

приятные во всех отношениях. В 

начале восьмидесятых рассер

женный Эфрос назвал свою 

труппу «расстроенной балалай

кой>>. Актеры помнят это по сей 

день. Кама Гинкас, которого по

звали в эту труппу много позже, 

захотел расстаться с восемнад

цатью . артистами - цифру эту 

тоже никто не забыл. Худсовет 

тогда единогласно Гинкасу отка

зал. После того как Юрий Люби

мов сформулировал: «Мне при-

рынке и действительно оплачива

ется в конвертируемой валюте. 

Работайте так, как они, и вы навер

няка разбогатеете. 

Не спросив чьего-либо согла

сия, театр повернул от необходи

мости к радости. Спектакли 

«Современникю>, Таганки были 

нужны своей правдой. Теперь 

правды хоть отбавляй, срываются 

даже те покровы, которые в при

личном обществе срывать не при

нято (чего стоит по своей беспар

донности, к примеру, один только 

репортаж в «Коммерсанте» о 

поездке заключенного гэкачепи

ста Павлова на кладбище, на похо

роны своей матери). Налицо ост

рый дефицит положительных 

эмоций, красоты, смеха. И зри

тель делает выбор- атакует театр 

«Школа современной пьесы», где 

идет вовсе не современная пьеса, 

а «опера и балет Сергея Никитина 

и Дмитрия Сухарева для драмати

ческих артистов по «Предложе

нию» Антона Чехова>>. Пусть му

зыка и текст, мягко говоря, непри

тязательны, почтенную публику 

развлекают звезды столичной 

сцены Любовь Полищук, Альберт 

Филозов и Алексей Петренко. 

Зритель покупает недешевый би

лет на «Служанок» Романа Вик

тюка, чтобы хоть два часа поды

шать Парижем, Фоли-Бержером. 

Такой театр имеет спрос и успех 

прежде всего потому, что там ра

ботают профессионалы. С начала 

и до конца выдержан уровень, 

при котором вопросы - зачем, по

чему это нужно - отменены са

мим лицедейсхим азартом и ма

стерством . 

.. . Как бы артист ни боролся с ре

жиссером, он лучше всех знает 

ему истинную цену. На улице, в 

комнате артистом может овла-

надлежит право нанимать и деть стадное чувство, на сцене -
увольнять актеров, заключать будь то репетиция или спектакль 

контракты с ними»,- часть арти- -никогда. Там он личность, тво

етон бросилась к Губенко: «Спа- рец, там он уже совершил тот пе

сай, Коля». Ах этот театральный реход, который с трудом одоле

контракт! Недавнее обсуждение вает ныне целое общество, - пе

его проекта на секретариате СТ Д реход от массы, безликой обшно

России опять показал о, что мы сти к индивидуальности, неповто

упрямо хотим вырастить некий римой и абсолютно самоценной 

экзотический фрукт, скрестив со- человеческой особи . Именно поэ

бес и рынок. Не получилось тому из уст уволенной Любимо

строительства социализма, будем вым артистки Елены Габец на 

строить капитализм, но опять с пресс-конференции вдруг вырва

человеческим лицом. Что задело, лось по-детски беззащитное при

если лица самих строителей при знание: да позови он нас, мы все к 

этом искажены злобой и ненави- нему вернемся. А на Малой Брон

стью. ной так радуются сейчас работе 

Какой рынок, когда так мучи- Сергея Женовача- режиссера, от-

тельно трудно, почти невоз

можно, изменить собственное 

сознание. Причем даже молодым 

людям, пришедшим к власти на 

демократической волне. Новый 

глава администрации Калуги, на

пример, уволив главного режис

сера своего театра и назначив на 

его место бывшего чиновника, 

без обиняков сказал председа

телю конфликтной комиссии 

СТД России: «Если нам будет 

надо, мы вообще упраздним ин

ститут главных режиссеров». Сча

стье, что прежние руководители 

были глупее: им-то уж как было 

нужно, чтобы знаменитые режис

серы не растили на своих спекта

клях диссидентов, но на сам ин

ститут они не посягали, так, тра

вили художников поодиночке. 

Красноречиво и заявление Гу

бенко о том, что сегодня между 

одной частью труппы Театра на 

Таганке и другой стоит стена в 

двадцать пять долларов суточ

ных, полагающихся тем, кто репе

тирует с Любимовым «Электру» и 

потом поедет со спектаклем в Гре

цию. Для советского человека 

искусство и деньги- что-то прямо 

противоположное. А между тем 

настоящее Искусство, будь то 

спектакли Любимова, Додина 

или фильмы Сокурова, Мурато

вой, оказывается вполне конку

рентоспособным на мировом 

нюдь не суляшего театру скорый 

успех и к тому же пришедшего 

сюда с целой командой собствен

ных исполнителей . Но артисты 

жаждут работы и помнят о том , 

как на репетиции вынуждены 

были объявить своему бывшему 

главному, Владимиру Портнову, 

что к постановке «Короля Лира» 

он не готов. Вот только сам Жено

вач наотрез отказался быть здесь 

главным . Пока что он еше один 

очередной. 

Наш театр любят именовать и 

домом, и храмом, впадая в но

стальгические переживания и со

крушаясь о том, что в принциле 

так же невозможно отменить, как 

последовательность времен года. 

Не лучше ли сделать так, чтобы 

он был- нет, не храмом, а хотя бы 

просто местом, где работают ин

теллигентные люди, любящие 

свое дело и знающие в нем толк. 

Где они выпускают спектакли, а 

не выясняют отношения . 

А то у Захарова, Ефремова, Хей

феца год уже нет своей премьеры, 

у Любимова и того больше, про 

Анатолия Васильева даже не го

ворю. На одних же легендах теа

тру не прожить. 

Нина АГИШЕВА 
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Телефильм о Марке Шагале, 

снятый по следам выставки, про

шедшей в Москве несколько ме

сяцев назад, его создатели так и 

назвали «Здесь осталась его 

душа». Осталась она и в словах ху

дожника, прозвучавших с экрана: 

«Только мне принадлежит 

страна, которую я нахожу в своей 

душе, и вхожу туда без паспорта>>. 

Ходячий аргумент: Шагал 

среди прочего и тем велик, что по 

сей день вызывает споры . И слава 

Богу, что авторы фильма избрали 

иной принцип: вглядеться в оче

видное . Открыть невероятное. 

Я смотрел на экран и в которt1й 

раз думал о том, что художники, 

подобные Шагалу, были просто 

БЕССПОРНЫЙ 
ШАГАЛ 

обречены на неприятие их деспо

тическими режимами. Потому 

что эти люди иначе видят и го

товы в любой момент нарушить 

официально утвержденную «кар

тину мира»: для них мир, что мир, 

стоящий крепко на своих двоих, 

ненормален, а норма - мир пере

вернутый, карнавальный, не 

столь неустойчивый, сколь неу-" 

ступчивый ... 
В фильме о Шагале немало 

горьких нот, например, когда речь 

заходит о его родине - Витебске. 

О том, как еще мало сделано для 

увековечения памяти гениаль

ного художника. Но и тут прояв

лен такт. Внимание сосредото

чено на том, что уже сделано и 

каждодневно делается, скажем, 

энтузиастами, собравшими «уго

лок Шагала» в краеведческом му

зее. 

Огорчает некоторый перебор 

текста. Экран словно страшится 

на миг оставить зрителя наедине 

с искусством. Торопится озвучить 

«Зрительный ряд» любой ценой. 

Но при всех издержках такие 

фильмы необходимы. Ибо вы

ставки подобного рода пока бы

вают лишь в столицах. Каталогов 

либо вовсе нет, либо издаются 

они на потребу неокоробейни

кам, сбывающим раритеты по бе

шеным ценам. Жаль только, что 

телевидение предпочитает под

водить итоги вслед событию, а не 

вести проевещенного зрителя 

прямо в музейные залы. 

Василий КИСУНЬКО 

Мариинка -l-
.., \ 

в Нью-Иорке 1 

С 22 июня по 10 июля в знамени

том Метрополитен-опера в Нью

Йорке состоится грандиозная пре

зентация Мариинекого театра. 

Оперная и балетная труппы покажут 

28 спектаклей . Но если Киров-балет 

хорошо известен за океаном, то 

опера за 200 лет никогда в Америке 

не выступала. 

С этим культурным событием 

тесно связана еще одна значитель

ная акция: начало беспосадочных 

рейсов между Петербургом и Нью

Йорком, которые будет осущест

влять молодая компания «Балтиа 

эйр лайн». Ее президент - Игорь 

Дмитровский, гра>КДанин США, но 

уроженец Риги. Первым актом доб

рой воли авиакомпании будет бес

платный перевоз в США и обратно 

всего коллектива Мариинки. 

Мы решили стать спонсорами Ма

риинского театра, заявил нице-пре

зидент «Балтиа эйр лайю> Брайен 

Глинн, потому что наша компания 

всегда покровительствует лучшему. 

Нора - ПОТАПОВА 
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Строгие тележритюси находят, что новая 

программа Владислава Листьева «Тема» 

как-то уж слишком неприлично напоми

нает американское «донахью-шоу», но зри

телям на это, оказывается, наплевать: им 

интересно - они смотрят. И все же мне 

было трудно удержаться от ехидного во

проса: 

-Всегда было много разговоров о том, что 

«Поле чудес>> - почти копия популярной во 

многих странах Запада телеигры «Колесо 

фортуны>>. А «Тема>> - это что, вариация 

«Донахью-шоу>>? 

-Нет. 

-Нет? 

-Потому что я тогда тоже могу вам ска-

зать, что до вас в жанре интервью работал 

Цитриняж, а в жанре очерка- Аграновский. 

-Это не очень корректное сравнение. В ва-

шем случае речь идет об определенной модели 

программы . Как и «Донахью-шоу>>, «Тема>> 

строится на общении ведущего с приглашен

ной аудиторией и несколькими героями, кото

рые ту или иную тему как бы олицетворяют. 

Ска:жем, Донахью приглашал девушек из пуб

личного дома, и они говорили со зрителями о 

проституции. Вы приглашаете обманутую 

:жену - и она раз:жигает страсти в разго

воре о супру:жеской неверности . 

-Поймите одну вещь: когда западные 

программы слепо копируются, они все 

равно не будут восприниматься нашими 

зрителями как свои. Вот вам, пожалуйста, 

замечательная по идее игра «Любовь с пер

вого взгляда». Но нашей аудитории нельзя 

задавать вопрос типа «какие трусики были у <С 

вашей девушжи во время первого свида- ~ 

НИЯ». iif 
-Что касается «Любви с первого взгляда>>, ~ 

то, пo-мoeltl)l, ее, как вы говорите, замеча- ~ 

тельную идею проваливают не столько та- ~ 

кие вопросы, сколько топорность ведущих и 5. 
ф 

общая пошлость разговора. Что :же каса- u 
о 

ется «Темы>>, то и вас поначалу подводили ь 

«буквальные переводы с американского>>. В од- е 

ной из первых программ, к примеру, был разго

вор о расизме. Почему :же вы ограничили его 

проблемой отношения к неграм и индейцам? 

- Да., это была моя неудача. Про.грамма 

еще становится, и ошибки есть. Я хотел 

только начать разговор с классического ра

сизма, а потом перейти к нашим нацио

нальным проблемам. Не получилось. Хотя 

мне все-таки удалось показать другое: как 

только наше государство станет открытым 

и сюда на заработки, как во все страны 

мира, поедут цветные, то у нас очень вероя

тен всплеск расизма в его классическом 

виде - почва-то уже подготовлена. 

- Ну хорошо. Тогда объясните, какой

такой специфически «нашей>> идеей вы напол

нили ваше «Листьев-шоу». 

- Начнем с того, что это не «Листьев

шоу». В «Теме», в отличие от «донахью

шоу», центр- не ведущий, а герои и аудито

рия. Не в пример американцам мы страшно 

закомплексованы. Нас с младенчества 

учили: надо быть таким, как все, следовать 

определенному стандарту. Инакомысля

щие побивались камнями, на улице до сих 

пор не встретишь инвалида. У нас просто 

неприлично быть не таким, как другие. В 

американской семье даже ребенка-дауна 

считают даром божьим, все общество окру

жает его любовью и заботой . У нас почти 

все, не соответствующие стандарту, чув

ствуют себя несчастными: толстые, малень

JСие, очкарики, рыжие, разведенные; бро

шенные любимыми, полюбившие других. 

Страшно осуждаются те, кто не хочет по ка

ким-то причинам иметь детей, уж не говоря 

о людях, желающих изменить свой пол. Я 

взялся за «Тему», чтобы показать любому: 

он личность, и не надо подстраиваться под 

общественный стандарт, не надо боять . ся 

вести себя самостоятельно и независимо. 

- То есть вы хотите выпустить аар от 

накопившегася раздра:жения? 

-Ну, любое обсуждение проблемы- это 

в .:uой-то мере выпускание пара., агрессив

ности. Знаете, почему та~: популярно «Поле 

чудес»? Потому что в момент игры 90 про
центов зрителей самоутверждаются. Ведь 

на играющих давит все: ведущий, крутя-

щийся барабан, аудитория . А большинство 

из наших игроков вообще не привыкло на

ходиться в центре внимания. Дома в спо

койной обстановке. сидя у телевизора, вы 

отгадываете все гораздо быстрее - и радуе

тесь, как ребенок, и вдруг уходят усталость, 

раздражение. 

-До революции ставились специальные во

девили, героев которых в театрах называли 

«глупышкиными>>. И вашу игру то:же вели

чают <толем дураков>>. 

-Я всегда относился и отношусь к ауди

тории очень уважительно. Что же касается 

«поля дураков», то каждому из нас не нужно 

относиться к самому себе слишком уж са

моуважительно . 

-Ладно, высокий гуманизм «Поля . чудес>> я 

осознала. А «Темой>>, спросит вас строгий 

зритель старшего возраста, вы, получается, 

воспитываете индивидуализм и вседозволен

ность ? 

-Индивидуализм- да. И не вижу в этом 

ничего дурного. Вообще нам всем давно 

пора повернуться к самим себе. Мало того, 

что нас воспитывали в духе, что первым де

лом самолеты, так в последнее время мы и 

сами настолько увлеклись разного рода об

щественной жизнью, политической борь

бой, что и между собой обсуждаем только 

указы Ельцина и реформы Гайдара. И на те

леэкране какое-то страшное засилье поли

тических программ. 

- В «Пресс-клубе>> недавно решили гово

рить исключительно о любви -и вышло на

тянуто и искусственно. Что :же мы в · самом 

деле превратились в каких-то монстров? 

-Может, это самонадеянно, но «Темой» 

я хочу вернуть человека к самому себе. 

Чтобы JСаждый вдруг понял: он, а не Ельцин 

и Гайдар, единица отсчета. Что же до все

дозволенности, то я 1:а1: раз считаю, что че

ловек должен научиться отвечать за себя. 

Ведь нам всю жизнь толковали о коллектив

ной ответственности. И многие наши беды 

оттого, что мы рвались отвечать за других. 

В «Теме» противоположная философия: 

ЛИСfЬЕВ 
НAIIIEЛ 
свою 
<<ТЕМУ)) -+ 
и опять 

ОЧЕНЬ ПОПУЛЯРЕН 

Собрав небывалый для 

ЦТ урожай славы и 

денег на «Поле чудес», 

Владислав Листьев в 

начале этого года 

вместе со всеми 

«телезвездами» года 

прошлого пережил 

полосу кризиса и 

катастрофического 

пaдeiiiUI рейтинга. Но 

наступила весна -
Листьев «распустился»: 

в апреле его рей 1 ИНI' 

пошел резко вверх. 

отвечай за себя перед другими и требуй от 

других, чтобы они отвечали за себя перед 

тобой. И тогда у нас будет совсем иной уро

вень взаимоотношений. 

-Судя по всему, нынешнюю нетерпимость 

вы считаете просто-таки сквозной темой? 

-По-моему, для нас это, может быть, са

мая главная проблема. В «Теме» кто-то из 

аудитории об этом сказал очень точно: дело 

в том, что для нас другой всегда «он». Чело

век в нашем обществе ничто, его можно по

ходя обидеть, оскорбить, унизить. И это на

стоящая трагедия. Ведь мы уже никого не 

видим вокруг, даже своих близких . От этого 

какую проблему ни копни - любая стоит 

очень остро. 

-На ролях главных героев у вас люди , кото

рые произносят почти исповедь. Это что, ак

теры, исполняющие роли ? А если нет, как вы 

добиваетесь от них подобной искренности ? 

Чтобы, к примеру, молодая :женщина расска

зала всему свету, как пере:жила измену му:жа? 

-Нет, это не актеры. Мы всякий раз нахо

дим людей, для которых обсуждаемая про

блема- слишком наболевшая. Иначе из пе

редачи уйдет ее главный смысл. Только 

тогда, когда зритель увидит перед собой че

ловека, который очень остро пережил то, 

что сейчас мучит его, он сможет посмотреть 

на себя со стороны, что-то для себя понять 

и, может быть, успокоиться. Поэтому в . 
«Теме» герой важнее ведущего. Например, 

передаче «Богач-бедняк» восемьдесят про

центов успеха принесла предприниматель 

Ирина Хuамада. Она сама остро пережила 

и отрыв от государственной системы, и не

нависть тех, кто остается на нищенском гос

пайке, боясь пуститься в самостоятельное 

плавание. Но находить тuих людей 

трудно. Вот недавно, 22 апреля, мы снимали 

программу о мошенниках, или «как нас об

манывают», и только за день мы нашли 

главного героя. Сейчас он сидит в Матрос

сжой Тишине по делу о мошенничестве, и за 

день мы провернули почти невероятное: 

получили разрешение и под конвоем доста

вили его в студию. Он пострясающе инте-
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ресно говорил о психологии обмана., о том, 

кого у нас легче обманывать - мужчин или 

женщин, и как вообще просто надувать так 

называемых новых коммерсантов. 

-Почему эти люди идут на подобные испо

веди? 

- По разным причинам. У кого-то дей

ствительно слишком наболело, кто-то вхо

дит в роль, кого-то приходится уговари

вать. Все решается в последний момент. В 

этом есть свои минусы,. но есть и плюс. Во 

«Взгляде» в период расцвета все тоже реша

лось прямо перед эфиром. И это задавало 

свой тонус. 

-Что еще для вас роднит «Teltl)l>> со «Взгля-

дом»? 

-Когда «Взгляд» начинался, мы пригла

шали мало кому известных людей. Лубен

ченко, Станкевич, Старовойтова ... Это по

том они стали народными депутатами, за

няли ключевые посты. А в 1988-м мы в них 

видели людей с новым менталитетом. Ге

рои «Темы»- это тоже в разном отношении 

новь~е люди, которых роднит одно: они 

преодолели наши совковые комплексы. 

-И все-таки «Взгляд» потерпел крушение и 

почти все ювезды>> перестроечного ТВ вошли 

в полосу кризиса. Отчего, пo-вaшeltl)l? 

- Когда была масса барьеров, которые 

приходилось обходить, мы работали го

раздо эффективнее. В наших про граммах, в 

частности во «Взгляде», был естественный 

нерв. И вдруг стены цензуры рухнули. Мы к 

этому времени заработали популярность и 

спокойненько покатились по накатанному . 

У меня все вообще складывалось очень 

удачно. Со взглядовским опытом, после на

ших «ток-шоу» я стал делать чисто развле

кательное «Поле чудес». Это был заказ от 

ВИДа, но мне было интересно попробовать 

себя в амплуа шоумена. Сразу не получи

лось- у меня никогда не Получается сразу . 

Меня много критиковали, но я не бросил. И 

открыл для себя очень многое - в поведе

нии зрителей, например. Я понял, как за ко

роткое время, за считанные минуты можно 

заводить аудиторию . И опять поплыл по те

че}Jию. «Поле чудес» принесло и приносит 

ВИДу большой доход, ну и имя тоже. 

-Вы то:же очень разбогатели. 

-Ну, конечно, я много заработал. Хотя 

все относительно. Квартиру купить не могу 

- живу в номере гостиницы, который арен

дует ВИД. 

- Почему :же вдруг вы «Поле чудес>> оста

вили? 

-Не оставил. Я до сих пор его руководи

тель и придумываю новые ходы , чтобы 

поддержать интерес зрителей. Но мне захо

телось делать что-то другое . Наверное, 

меня мучает мысль, что с «Полем чудес» по

пулярность досталась слишком легко. С 

«Темой» сложнее. В каком-то смысле это 

мой тест для самого себя: если мне удастся 

подняться с «Темой» до популярности 

«Поля чудес», значит, я буду считать, что 

действительно что-то могу. 

-А вы что, так не уверены в себе? 

- Как и всякий нормальный человек. 

- И все-таки что именно заставило так 

круто сойти с накатанного пути? Неу:же л и 

одни угрызения совести и рефлексия ? 

- Если честно, то скорее чувства. Я пере

жил колоссальный личный стресс: снова 

женился. И посмотрел на себя другими гла

зами. 

- Кто :же Она ? 

-По профессии художник-реставратор. 

- И чего вы теперь хотите вместе? 

- Квартиру, конечно. Ну и чтобы все 

время было интересно. Я уже придумал це

лый детский канал. Возможно, вы увидите 

его в следующем сезоне. В «Поле чудес» 

играют взрослые, но смотрят и дети. Теперь 

я хочу добиться, чтобы было наоборот. 

-А вы всегда добиваетесь чего хотите? 

-Когда я чувствую, что в программе есть 

что-то новое, что есть потенция роста, я рас

шибусь, чтобы ее взрастить и пробить. 

- Эmо и есть ваше творческое кредо? 

- Я даже придумал для себя такое опре-

деление: JСрестьянин эфира. 

Интервью вз.I/Аа 
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